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НАМ НЕ НУЖНА 
РЕВОЛЮЦИЯ, НАМ НУЖНЫ 

БЕСПЛАТНЫЕ ПАРКОВКИ
Вряд ли в столичной мэрии могли обрадо-

ваться той толпе москвичей, что собралась вече-
ром 15 декабря у елки на Пушкинской площади. 
Тысячи горожан были воодушевлены совсем не 
новогодними огоньками и декорациями. Объе-
динил людей глава Департамента транспорта 
столицы, а вернее, горячее неприятие прово-
димой им политики по расширению платного 
паркинга в Москве.

По оценкам организаторов, на улицу вышли 
около 3 тысяч человек, включая депутатов Госду-
мы и муниципалитетов. «Такого драйва не испы-
тывал с начала 2010-х», «Энергетика чумовая», — 
делились потом участники народного схода в 
соцсетях. Попытки омоновцев в самом начале 
согласованного мероприятия потеснить людей 
с площади и задержание нескольких активистов 
лишь еще больше вдохновили людей на про-
тест. От лозунгов про отставку Ликсутова быстро 
перекинулись на отставку премьер-министра и 
конституционную смену всей 
власти вообще. 

Читайте 7-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА БЕСПЕРСПЕКТИВНЫЙ 
ПАТРИОТИЗМ

Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент 

Центра политических 
технологий

■ КВАРТЕТ И приготовил своим поклонникам 
новогодний сюрприз. «МК-Бульвар» побесе-
довал с Камилем Лариным и теперь знает, что 
такое Новый год не как у всех.

■ НИКИТА ПРЕСНЯКОВ исполнил свою под-
ростковую мечту и не намерен на этом оста-
навливаться. «МК-Бульвар» побеседовал с 
молодым музыкантом о том, как быть простым 
человеком со знаменитой фамилией.

■ А ТАКЖЕ: Вера Брежнева посмотрела на всех 
свысока, Мила Кунис довела себя до истоще-
ния, экзотические питомцы, странные наряды, 
лучшие блоги звезд и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
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ПРОКЛЯТАЯ ЦЕЛИНА
В Подмосковье начался передел пашни,  
которую крупнейшие фермеры региона  

подняли из забытья и собирают  
на ней рекордные урожаи
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ПОДПИСКА

2016

ЗЛОБА ДНЯ
Елена ДОБРЮХА,

корреспондент отдела 
городской жизни

Очередной архитектурный «беспризор-
ник» обнаружился в Москве. На этот раз — не 
старинный особняк или бывший завод эпо-
хи нэпа, а Живописный мост,  уже ставший 
культовым для столицы. Еще в 2011 году 
городские власти пообещали обустроить 
в подвесной капсуле моста загс вместо за-
планированного ресторана. Архитекторы 
спешно переделали интерьеры, дизайнеры 
закупили свадебный реквизит, невесты вы-
строились в очередь. Но чиновники вдруг 
решили отложить проект в долгий ящик. В 
каком состоянии сейчас находится уникаль-
ная конструкция, сорвавшая первые призы на 
международных архитектурных фестивалях и 
получившая премию правительства Москвы? 
Когда будет заключен первый в столице брак 
«на небесах»? По чьей вине в ночное время 
алая арка не подсвечивается? «МК» провел 
собственное расследование и совершил вос-
хождение на Живописный мост.

Читайте 4-ю стр.

7 ДНЕЙ  
ДО ОКОНЧАНИЯ 
ПОДПИСКИ 
НА «МК»!

БЛЕСК И ПУСТОТА ЖИВОПИСНОГО МОСТА
Почему уникальное 
сооружение, где планировали 
открыть загс, осталось без 
хозяина?

Где-то наша вертикаль вла-
сти все-таки шатается. Вот взять 
программу импортозамещения 
и перехода на отечественные 
продукты. Весь мир знает об 
этом, ведь под эмбарго попа-
ли и Европа, и Турция, и еще 
многие.

Но до Луховицкого района 
Подмосковья, похоже, эти реши-
тельные намерения властей пока 
еще не докатились. Те фермеры, 
которые подняли из забытья паш-
ню, собирают на ней рекордные 
урожаи, должны не просто ее 
«освободить» в добровольно-
принудительном порядке. Но и 
уплатить солидный штраф якобы за 
то, что самовольно и дерзко захва-
тили пустоши. Но самое удивитель-
ное, что отъем фермерских земель 
происходит не без усилий бывшего 
министра сельского хозяйства об-
ласти, ныне возглавляющего один 
из самых сельскохозяйственных 
районов — Луховицкий. На изъятых 
у фермеров землях растет теперь 
не пшеница, а несанкционирован-
ные свалки, сюда везут мусор аж 
из Рязани.

Под развернувшуюся чистку 
попал даже глава Московского кре-
стьянского (фермерского) союза 
Николай Соин, который уверен: 
«Району наши перспективы не 
нужны, не интересны».

Читайте  
6-ю стр.

ЕЛКИ КОЛЮТСЯ ЦЕНАМИ
До Нового года осталось две недели — самое 

время вспомнить о предпраздничных хлопотах, 
пока в магазинах еще нет очередей. Сэкономить 
в этом году на елках, елочных игрушках или гир-
ляндах, увы, не получится. Эксперты праздничного 
рынка предупреждают: цены на новогодние товары 
выросли чуть ли не вдвое. Виной всему взлетевший 
до небес курс доллара и евро. 

■ Сколько стоит взять елку напрокат?
■ Под чем встречать год Огненной Обезьяны — под 
елкой или под пальмой?
■ Что выгоднее: купить стандартную елку или 
оптоволоконную?
Тенденции елочного рынка кризисного Нового года 
изучил «МК». 

Читайте 4-ю стр.
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Вчера в Подмосковье срубили самую 
главную елку страны — ту, которую 
установят в Московском Кремле. 
Исторический момент запечатлел  
наш фотокор. 

Продавцы рекомендуют приобретать искусственные елки 
российского производства и не гоняться за дорогими европейскими

Вот так сейчас выглядит 
наземный корпус 
будущего загса. 
Отопления здесь нет, 
повсюду разбросаны 
стройматериалы.

ПЬЯНЫЕ РАБОТНИКИ СОБАЧЬЕГО ПРИЮТА ВТЯНУЛИ  
В СВОЮ ДРАКУ ОВЧАРКУ

На растерзание собаке в 
вольер бросили своего то-
варища пьяные работники 
приюта для бездомных жи-
вотных в Новой Москве из-за 
отказа присоединиться к ним 
во время пьянки. 

Как рассказали «МК» волон-
теры муниципального приюта 
в Щербинке, жуткий случай 
произошел в ночь на 6 дека-
бря. Рабочие приюта имеют 
давнее пристрастие к алко-
голю, которое иногда пере-
растает в драки и обоюдные 
оскорбления. Вот и в роковой 
день двое рабочих — Дмитрий 
и Артем — стали пить водку, 
постоянно призывая своего 
товарища и охранника прию-
та Рафаила присоединиться 
к ним. Но Рафаил оказался 
человеком непьющим и веж-
ливо отказался. Когда были 
осушены несколько бутылок 
водки, мужчины стали предъ-
являть ему свои претензии и 

называть «не мужиком». В кон-
це концов Артем и Дмитрий 
набросились на Рафаила, из-
били его до потери сознания 
и бросили в вольер размером 
2х2 метра к четырехлетней 
кавказской овчарке по име-
ни Буран. Пес, не ожидавший 
«гостей», испугался и начал 
лаять на Рафаила, а позже и 
вовсе вцепился в него клыка-
ми. От боли Рафаил очнулся 
и из последних сил добрался 
до собачьей конуры — так на-
зываемого «зимнего домика» 
для собак. Отбросив крышу, 
он забрался внутрь, где и ждал 
помощи. Он вызвал «скорую 
помощь» и полицию, а также 
куратора Бурана — Игоря, 
который по приезде увидел 
лежащего в конуре Рафаила 
с лицом, покрытым синяками, 
и сидящего в углу вольера ис-
пуганного Бурана, который, 
по его словам, совсем не по-
нимал, что происходит. Игорь 

сразу взял Бурана и отвез его к 
ветеринару, а охранника при-
юта доставили в Институт им. 
Склифосовского, где врачи 
диагностировали у него пере-
ломы ребер, разрыв тканей 
на руке, гематомы и сотрясе-
ние мозга. К счастью, сейчас 
жизни охранника-трезвенника 
ничто не угрожает, а вот пья-
ных беспредельщиков уже по-
местили в Бутырку, на днях 
полиция возбудила против них 
уголовное дело.

— Я считаю, что многие 
беды идут от недостатка фи-
нансирования приюта, — го-
ворит Игорь. — Многие рабо-
чие и волонтеры делают все 
на свои деньги, а внимание 
префектуры ЮЗАО привлечь 
очень сложно. А ведь если бы 
сотрудники приюта были бо-
лее обеспеченными, то они не 
позволяли бы себе пьянства и 
драк и дисциплина была бы 
на высоте. 

МОЛОДОЖЕНЫ СОВМЕСТЯТ 
СВАДЬБУ И НОВЫЙ ГОД

Регистрировать только рож-
дение и смерть будут в ново-
годние праздники столичные 
загсы. Как рассказали «МК» 
в пресс-службе Управления 
ЗАГС Москвы, 31 декабря все 
отделы ЗАГС и дворцы брако-
сочетания станут регистриро-
вать браки, а также рождения 
и смерти. Работать они будут с 
9.00 до 16.00 без перерыва. 

А вот в новогодние праздни-
ки обручиться в загсах будет 
невозможно, только регистри-
ровать рождения и смерти: 
1, 3 и 7 января во всех от-
делах ЗАГС выходные дни. 

В субботу, 2 января, и поне-
дельник, 4 января, можно бу-
дет зарегистрировать смерть, 
а 5, 6 и 8 января — смерть и 
рождение. При этом в центрах 
госуслуг эти услуги с 1 по 8 
января предоставляться не 
будут. 

Работать в новогодние 
праздники все загсы будут с 
9.00 до 18.00 с перерывом на 
обед с 14.00 до 15.00. В сре-
ду, 6 января, загсы работают 
до 17.00.

В СОРЕВНОВАНИИ НА СКОРОСТЬ 
ШКОЛЬНИЦА ПРОИГРАЛА ОКНУ
Трагедией закончилась 

игра, которую затеяли на пере-
мене школьники в учебном за-
ведении в Северо-Восточном 
округе столицы. Ученицы со-
ревновались в умении затор-
мозить перед окном с разбегу. 
Одна из участниц игры в итоге 
врезалась в стекло и упала с 
третьего этажа. 11-летняя 
девочка находится сейчас 
в тяжелейшем состоянии в 
больнице. 

Как стало известно «МК», 
жуткий случай произошел во 
вторник, 15 декабря, в 11.30 в 
школе №963 на улице Яблоч-
кова. У шестого класса как 
раз закончился урок русского 
языка, и дети вышли на пере-
мену. Три подружки выбрали 
для своих игр закуток возле 
туалета в коридоре на третьем 
этаже. Сначала девочки бе-
гали, стараясь догнать друг 

друга, потом придумали но-
вую игру — разбежаться и рез-
ко затормозить перед стеной. 
После этого девочки решили 
так же поиграть перед окном 
в коридоре. 

Сначала «соревнование» 
проходило без происшествий, 
но в итоге одна из школьниц не 
сумела вовремя остановиться 
и врезалась в стекло. Расстоя-
ние между ним и полом было 
всего 30–40 см, то есть оно 
приходилось ребенку ниже 
колена (здание школы было 
построено в 1987 году). В ито-
ге стекло не выдержало веса 
школьницы и девочка вместе 
с ним вывалилась наружу. Она 
упала на асфальт школьного 
двора. Испуганные дети сна-
чала сказали, что девочку в 
игре толкнула ее подружка. 
Следователи проверяют эту 
версию. 

КОСМИЧЕСКУЮ СТАНЦИЮ 
ПОДСТАВЯТ ПОД МЕТЕОРИТЫ

Уникальный эксперимент, 
имитирующий пробой обшив-
ки российского модуля косми-
ческой станции метеоритами, 
запланирован в работе вновь 
прибывшего на МКС россияни-
на Юрия Маленченко и рабо-
тающих на станции Михаила 
Корниенко и Сергея Волкова. 
Точнее, бомбардировка не-
бесными телами будет только 
имитироваться специальным 
оборудованием.

Не секрет, что станция уже 
не раз «обстреливалась» ми-
крометеоритами. Так, в 2007 
году отверстие в обшивке 
МКС, похожее на пулевое, 
нашли Федор Юрчихин и Олег 
Котов во время работы в от-
крытом космосе. А в декабре 
2012 года некий неизвестный 
осколок повредил трубопро-
вод охлаждения одной из 
солнечных батарей. На об-
наружение пробоин в гермо-
отсеке станции и рассчитан 
эксперимент «Пробой». 

Как стало известно «МК», 
данный эксперимент прово-
дится на МКС с прошлого года, 

разными экипажами сымити-
ровано уже 40 столкновений 
микрометеоритов размером 
от 1 до 30 граммов на скорости 
от 3 до 14 км в секунду. Есте-
ственно, никто по-настоящему 
удары по станции не соверша-
ет. Они модулируются при по-
мощи переносного источника 
акустического импульса, слу-
жащего для имитации «про-
боя» стенки модуля. То есть на 
станции специально включат 
акустический сигнал, кото-
рый при реальном ЧП сопро-
вождал бы ударную волну, и 
проверяют, как среагирует на 
него остальное оборудование: 
набор малогабаритных микро-
фонов, блок регистрации сиг-
налов, аналого-цифровой 
преобразователь и система 
вывода показателя источника 
разгерметизации на дисплей 
бортового компьютера.

Космонавтам, которые 
сами этот сигнал и подают, 
надо лишь в считаные секунды 
зафиксировать, в каком углу 
модуля его стены подверглись 
атаке извне. 

КИЛЛЕРЫ СТАЛИ ВЫБИРАТЬ МЕСТА 
ПОБЛИЖЕ К КРЕМЛЮ

 Затевать перестрелки 
в центре Москвы, в самых 
многолюдных местах, близ 
правительственных учреж-
дений, стало своеобразным 
трендом этой недели. В сре-
ду преступники устроили 
схватку (почти как в однои-
менном боевике с Робертом 
Де Ниро и Аль Пачино) на Со-
лянке, совсем недалеко от 
Кремля, под окнами Государ-
ственной Фельдъегерской 
службы. Но на сей раз силы 
были явно неравны: один 
мужчина, противостоявший 
четверым бандитам, хоть и 
пытался сопротивляться, но 
все же погиб на месте.

Как удалось выяснить «МК» 
на месте происшествия, 
гангстеры заранее поджи-
дали жертву. Их автомобиль 
(черный «Инфинити») зара-
нее припарковался у дома 
3 по улице Солянка, где на-
ходится несколько органи-
заций. В 16.20, когда мимо 
по тротуару шел прохожий, 
четверо бандитов выскочили 

из иномарки. Все они были 
невысокого роста, одетые 
в черную одежду. Каждый 
из  нападавших произвел в 
несчастного как минимум 
по два выстрела, так что все 
это напоминало публичную 
казнь. Уже стемнело, и пер-
воначально все, кто услышал 
хлопки, приняли их за звуки 
петард. Возможно, и жерт-
ва успела сделать один-два 
выстрела: по крайней мере 
он так и не выпустил из рук 
пистолет «ТТ» — и от него так-
же нашли гильзы. Очевидцы 
также утверждали, что кил-
леры забежали в проходную 
офисного здания, возле ко-
торого разворачивалась дра-
ма, и вынесли оттуда сумку с 
синей полоской. Возможно, 
ее успел туда швырнуть по-
гибший, когда понял, что от 
преступников ему не уйти. 
Уехали бандиты  по улице За-
белина в сторону Яузского 
бульвара.

П о г и б ш и м  о к а з а л -
с я 3 5 -л е т н и й М у х т а р 

Меджидов. Известно, что 
он родом из дагестанского 
Каспийска, в 2003 году уча-
ствовал в местных выборах. 
Вчера следователи проверя-
ли, насколько близок погиб-
ший к другому Меджидову 
— Мухтару Муртузалиевичу, 
известному дагестанскому 
бизнесмену и политику, в 
недавнем прошлом пред-
седателю правительства 
Дагестана.   

БОЙ У БЕЛОГО ДОМА МОГУТ 
ПРИЗНАТЬ САМООБОРОНОЙ

Любопытное продолжение 
получила вчерашняя история 
о беспрецедентном бое в цен-
тре Москвы, возле кафе на 
Рочдельской улице, где два 
человека были убиты, а восемь 
ранены. Как стало известно 
«МК», действия предполагае-
мого убийцы могут признать 
необходимой обороной!

Напомним, поводом для боя 
в двух шагах от Белого дома 
стал конфликт директора 
кафе Elements Жанны Ким с 
одним из наемных рабочих. 
В ходе боя два человека были 
убиты. Специалисты устано-
вили, что стреляли в них из 
травматического оружия ма-
ленькими резиновыми пулями 
и из боевого пистолета. Имен-
но пули из последнего оружия 
оказались смертельными. 

Установить личность вла-
дельца боевого пистолета не 
составило труда. Им был один 
из задержанных, 50-летний 
Эдуард Буданцев, руководи-
тель коллегии адвокатов «Дик-
татура закона», полковник в 
отставке, бывший сотрудник 
РУБОПа. Именно у Буданцева 
был с собой пистолет «Берет-
та», которым мужчину еще при 
службе в РУБОПе наградил 
Владимир Рушайло. Оружие 
было официально зарегистри-
ровано. Любопытно, что сна-
чала Буданцев был в фаворе у 
Рушайло, но потом, когда его 

прикомандировали к управ-
лению кадровой политики 
Администрации Президента 
от МВД, полковник попытался 
разоблачить махинации тог-
дашнего «серого кардинала» 
российской милиции. Рас-
сказывал об этом и «МК». В 
итоге Буданцев был вынужден 
уйти из органов. В последнее 
время в определенных кругах 
его знали в первую очередь 
как «решальщика» различных 
сложных ситуаций. Видимо, 
к таким ситуациям относил-
ся и конфликт вокруг кафе 
Elements. Вместе с тем Будан-
цев и задержанные вместе с 
ним бывший милиционер Вла-
димир Костриченко и некий 
Петр Черчинцев настаивают, 
что погибшие Алексей Китаев 
и его друг напали первыми. А 
значит, они отстреливались 
в рамках самообороны. Воз-
можно, именно поэтому след-
ствие в среду так и не вышло 
с ходатайством об аресте 
троицы. 

Зато, по данным «МК», вче-
ра в связи с расстрелом на 
Рочдельской в Следственный 
комитет для дачи объяснений 
был вызван известнейший 
представитель криминально-
го мира Захарий Калашов, или 
Шакро Молодой. Есть данные, 
что в споре за кафе Буданце-
ву и компании оппонировали 
именно его люди.

БАНКИР-АФЕРИСТ ДОБРАЛСЯ 
ДО ТЮРЬМЫ И БЕЗ ПОМОЩИ 

ФУТБОЛИСТА БУЛЫКИНА
Отставной офицер ГРУ 

и бывший вице-президент 
Royal Bank of Scotland Всево-
лод Глуховцев приговорен к 
лишению свободы в колонии 
за попытку провернуть аферу 
и обогатиться за счет фирмы 
своего знакомого и в прошлом 
сослуживца. 

Как стало известно «МК», 
гособвинение просило на-
казать Глуховцева по двум 
эпизодам, связанным с мо-
шенничеством. По одному из 
них в качестве потерпевшей 
проходила москвичка Мария 
Алексеева, собиравшаяся 
купить землю в Черногории. 
Если верить следствию, Глу-
ховцев обещал ей помочь с 
покупкой, в итоге женщина от-
дала ему 200 тысяч евро, но 
помощи не дождалась. Любо-
пытно, что в среду суд по этому 
эпизоду оправдал Глуховцева 
за отсутствием состава пре-
ступления. Второй жертвой 
обмана стал бывший сослужи-
вец отставного капитана ГРУ 
Сергей Кардашев, у которого 
Глуховцев пытался похитить 
8,5 млн рублей. Мошенник, 
используя подложные доку-
мен- ты, пытался доказать 

в Арбитражном третейском 
суде, что кредит на эту сумму 
банк выдал фирме Кардаше-
ва ООО «Химпромторг», но 
«должник» не вернул милли-
оны. Якобы банкир пытался 
обанкротить предприятие. По 
сообщению пресс-секретаря 
Симоновского суда Москвы 
Анастасии Семенихиной, по 
эпизоду с Кардашевым под-
судимый приговорен к 5 годам 
колонии общего режима. Глу-
ховцев намерен обжаловать 
приговор в вышестоящей 
инстанции. 

Любопытно, что на стадии 
следствия большинство эпи-
зодов, в которых подозревали 
Глуховцева, были связаны с 
Черногорией. Банкир якобы 
привлекал клиентов, которые 
его стараниями вкладывали 
деньги в те или иные проекты, 
связанные со строительством, 
в курортной стране. В несколь-
ких обманутых заказчиках, как 
говорят, оказался известный 
футболист Дмитрий Булыкин, 
который отдал 750 тысяч евро, 
пожелав приобрести недви-
жимость. Но ни один из этих 
случаев не нашел подтверж-
дения в суде. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ВИДЕО   
на сайте 

ГРАФИК РАБОТЫ   
на сайте 

Цитата в тему
Дмитрий Булыкин — «МК»: «Я не прохожу по-

терпевшим и заявления не подавал. У меня про-
блем, связанных с этим делом, пока не было». 
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Госсекретарь США Джон Керри в этом 
году неоднократно встречался с Сергеем 
Лавровым и несколько раз участвовал в 
переговорах с Владимиром Путиным, но 
только после его визита в Москву стало 
возможно говорить, что позиции сторон 
действительно сближаются. И хотя это 
сближение в первую очередь касается 
борьбы с международным терроризмом 
в Сирии, в нынешней ситуации даже не-
большой шаг навстречу — уже хорошо. 
Ведь еще полтора года назад, после при-
соединения Крыма, США, как невзначай 
намекнул Керри, подумывали о военных 
действиях против России. 

 В мае Владимир Путин принимал его в своей 
сочинской резиденции «Бочаров Ручей». Тогда 
запланированные на 40 минут переговоры рас-
тянулись на четыре часа, в которые уложилась не 
только дискуссия, основной темой которой стало 
урегулирование сирийского кризиса, но и ужин с 
кубанским вином. В декабре история повторилась. 
В графике президента на беседу с госсекретарем 
был отведен час. Но в итоге с трудом уложились 
в три с половиной. Американцев снова кормили 
и поили — на этот раз преимущественно чаем. 
Путин публично посоветовал Керри выспаться 
и предупредил, что внимательно следит за его 
передвижениями по миру. Это был явный психоло-
гический ход, но госсекретарь — тертый орешек, 
выслушал слова президента с непроницаемым 
лицом, которое отнюдь не выглядело уставшим. 
По правде говоря, в свои 72 года Керри легко даст 
фору некоторым гораздо более молодым россий-
ским министрам. Возможно, он немного нервничал 
(слишком резко двигался и жестикулировал), но и 
переговоры предстояли серьезные. Это между со-
бой главы внешнеполитических ведомств говорят 
на одном дипломатическом языке, а попробуй-ка 
разбери, что на уме у президента… И тем более 
— у Владимира Путина. 

Главной темой переговоров, как и следовало 
ожидать, стала Сирия и борьба с международным 
терроризмом. На этом направлении есть несколько 
общих позиций, которые по окончании встречи 
перечислил Сергей Лавров. Это, во-первых, обо-
юдная решимость «искоренить зло», исходящее 
от ИГИЛ и других экстремистских организаций. 
Во-вторых, намерение интенсифицировать кон-
такты по линии военных двух стран. Кроме того, 
Россия и США продолжат заниматься согласо-
ванием единого списка террористических орга-
низаций и формированием договороспособной 
оппозиции. 

Вместе с тем военные операции России и 
«ведомой США коалиции» продолжают оставать-
ся «параллельной работой». О формировании 

единого фронта борьбы с терроризмом речь в 
Кремле, по всей видимости, не шла. Джон Керри на 
пресс-конференции оговорился, что США готовы 
совместно с Россией работать над уничтожением 
ДАИШ (так западные политики называют «Ис-
ламское государство». — «МК»), если российская 
авиация будет наносить удары именно по терро-
ристическим группировкам. «Сейчас некоторые 
удары наносятся по умеренной оппозиции, вместо 
того чтобы сосредоточиться на ДАИШ», — отметил 
госсекретарь США. 

Он не стал скрывать, что у США и РФ по-
прежнему хватает разногласий, но участники пере-
говоров старались на них не фокусироваться. По 
словам госсекретаря, Белый дом согласен до поры 
до времени оставить в стороне судьбу Башара Аса-
да и не призывает к немедленной смене режима. 
«Но мы сказали Владимиру Путину, что, по нашему 
мнению, Асад не имеет возможности в будущем 
руководить Сирией. Мы за то, чтобы сирийцы 
сами решали свою судьбу и принимали решения 
относительно ее будущего, но мы уверены, что 
никто не должен выбирать между диктатором и 
террористами», — заявил Керри. 

Какие силы войдут в так называемую по-
литическую оппозицию, пока окончательно не 
решено. Однако, по оценкам Лаврова, эта работа 

находится «на продвинутой стадии». Россий-
ский министр отметил, что сирийская оппозиция 
должна быть, во-первых, репрезентативной, а 
во-вторых, готовой к конструктивным перего-
ворам с правительством. В числе организаций, 
которые останутся за рамками политического 
процесса и будут признаны международным со-
обществом террористическими, Керри и Лавров 
единодушно назвали ИГИЛ и «Джабхат ан-Нусру». 
При этом госсекретарь заявил, что между со-
бой Россия и США достигли взаимопонимания 
по более широкому перечню террористических 
групп, однако публичные заявления на этот счет 
были бы некорректны. «Необходимо, чтобы вся 
«Группа поддержки Сирии» приняла участие в 
этой дискуссии и выработала согласованное 
решение», — пояснил он. Впрочем, Лавров и 
Керри с благословения Владимира Путина до-
говорились не откладывать дело в долгий ящик. 
«Группа поддержки» на уровне министров со-
берется в Нью-Йорке уже в ближайшую пятницу, 
18 декабря. (Приглашения были разосланы по 
дипломатическим каналам сразу же после за-
вершения переговоров в Кремле.) 

Что касается других попыток урегулирования 
сирийского конфликта (например, создания коа-
лиции Саудовской Аравией и др.), то хотя Россия 
считает их важными и полезными, более предпо-
чтительным для Кремля является «коллективный 
формат, сформировавшийся в Вене». «Поскольку 
он включает в себя всех основных игроков, так или 
иначе влияющих на различные воюющие в Сирии 
стороны, и одобрен Совбезом ООН», — пояснил 
Лавров. Он признал, что российский МИД узнал 
о созданной Эр-Риядом исламской коалиции по 

борьбе с терроризмом из сообщений СМИ и хотел 
бы получить больше информации на этот счет. 
Кроме того, в Кремле ждут разъяснений отно-
сительно целей и задач так называемых «Друзей 
Сирии», встреча которых состоялась 14 декабря в 
Париже. (Госсекретарь США на ней присутствовал, 
а Лавров — нет.) 

Риторика Керри практически не оставляла 
сомнений, что он приехал в Кремль с открытым 
забралом и искренне хотел бы видеть Россию 
другом, а не врагом. Однако российские журна-
листы на пресс-конференции решили все-таки 
расставить точки над «i», припомнив слова Обамы 
о международной изоляции РФ. «Не было ли это 
заявление преждевременным и о какой вообще 
изоляции может идти речь на фоне нынешних 
переговоров и других международных контактов?» 
— поинтересовался корреспондент «Раша Тудей». 
И вот тут госсекретарь выдал практически сенса-
цию, которая почему-то прошла незамеченной 
российскими и мировыми СМИ. Сначала Керри 
медлил, шуршал бумажками и явно подбирал 
слова. «Президент говорил об изоляции во время 
и имея в виду события на Украине и аннексию Кры-
ма, против которой мы выступали и продолжаем 
выступать. Вместо того чтобы выбрать военные 
действия, вместо того чтобы выбрать более опас-
ные меры конфронтации, мы, таким образом, вы-
разили свое несогласие c тем, что произошло («The 
US rather then choosing a war, rather then choosing 
more dangerous confrontation efforts took steps to 
register our disapproval of what happened)», — на-
конец сформулировал свою мысль госсекретарь. 
(Примечательно, что на сайте МИДа нет перевода 
его речи на русский язык, поэтому журналисты 
решили, что они ослышались: никогда никому и в 
голову не приходило, что США могли ответить на 
присоединение Крыма «военными действиями». 
А вот поди ж ты...) 

Керри подчеркнул, что США отнюдь не стре-
мятся к политической изоляции России, «абсо-
лютли нот». Напротив, даже наличие взаимных 
разногласий не должно препятствовать совмест-
ной работе над важными проблемами мировой 
повестки дня. К таковым можно отнести уничто-
жение химического оружия в Сирии, иранскую 
ядерную проблему и борьбу с международным 
терроризмом. По мнению Керри, лидеры двух 
стран проявляют зрелость, пытаясь найти точки 
соприкосновения и сблизить свои позиции. «Мы 
всегда говорили, что когда Россия и США находят 
области согласия, это соответствует интересам 
всего мира», — подчеркнул он. Что же касается 
экономической изоляции России, то ключ к сня-
тию санкций находится в Минских соглашениях. 
Белый дом, судя по заявлениям Керри, продолжает 
считать Россию стороной конфликта. И ждет от 
нее некоторых шагов, о которых госсекретарь, по 
его словам, сообщил Путину. «Чем быстрее будут 
имплементированы Минские соглашения, тем 
скорее будут сняты санкции США и Евросоюза», 
— подчеркнул он.

Елена ЕГОРОВА. 
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Музыка жизни
Не случайно науку «покрасили» в цвет жиз-

ни — она призвана сделать химическое произ-
водство максимально безопасным для природы 
и человека. Помогать молодым ученым с ин-
новационными разработками в сфере эколо-
гии, здравоохранения, энергоэффективности 
ЮНЕСКО несколько лет назад предложила компа-
ния «ФосАгро», один из ведущих производителей 
минеральных удобрений в мире. Организация 
объединенных наций по вопросам образования, 
науки и культуры идею поддержала. 

Так появился международный проект «Зе-
леная химия для жизни», который одобрили и 
специалисты Международного союза теорети-
ческой и прикладной химии (ИЮПАК). Его пре-
зидент Наталья Тарасова на церемонии вручения 
грантов в Северной столице сравнила химию 
с музыкой жизни, где из ограниченного числа 
элементов создается бесконечное разнообразие 
окружающего мира. 

— Премия «ФосАгро», ЮНЕСКО и ИЮПАК 
— яркий пример того, как социальная ответствен-
ность ученых-химиков позволяет создавать новые 
технологии, направленные на решение проблем 
устойчивого развития, — заявила ученый.

В конкуренции истина
На поддержку экологических инициатив 

в течение пяти лет российская компания вы-
делила ни мало ни много 1,4 млн долларов. И 
вот уже второй год подряд на суд именитым 
ученым мужам свои передовые технологии пред-
ставляют начинающие химики из разных стран. 
Традиционно гранты получают шесть молодых 
ученых. В этом году жюри пришлось выбирать 
лучшие проекты среди 119 заявок. 

Идеи исследователей поражают своей 
оригинальностью и обманчивой простотой. Так, 
один из победителей 33-летний Аллан Приор 
из ЮАР предложил изучить скорлупу кешью, 
которая содержит анакардиновую кислоту. Она, 
по мнению молодого магистра химии, может 
излечивать домашний скот. Пока же ореховую 
кожуру африканские фермеры попросту вы-
брасывают как ненужный мусор. Его коллега из 

Италии 32-летний Даниэле Леонори надеется 
заменить опасные реагенты во многих процессах 
на обычный свет от лампы. 

Также гранты ЮНЕСКО и «ФосАгро» уедут в 
Австралию, Иран, Аргентину и Болгарию.

— Среди молодых ученых существует боль-
шая конкуренция. Для них получение гранта — 
это шанс стать участником большого мирового 
научного сообщества и принести пользу миру. 
Надеюсь, что в последующие годы российские 
ученые станут активней подавать заявки на про-
ект, — отметил идейный вдохновитель «Зеленой 
химии для жизни», генеральный директор ком-
пании «ФосАгро» Андрей Гурьев. Впрочем, у 
его компании есть целевые проекты поддержки 
российской науки.

Награды молодому поколению вручали 
звезды мировой науки: генеральный директор 
ЮНЕСКО Ирина Бокова, президент Российской 
академии наук Владимир Фортов, профессор 
школы химии Тринити-колледжа университе-
та Дублина Джон Кориш и другие. В Петербург 
выдающиеся ученые приехали для участия в IV 
заседании научно-консультативного совета при 
Генсеке ООН Пан Ги Муне. Символично, что прове-
ли столь знаковое мероприятие в первом высшем 
техническом учебном заведении России — Санкт-
Петербургском горном университете, кузнице 
кадров для многих производств. В том числе и для 
«ФосАгро». Гендиректор компании Андрей Гурьев 
признался, что большинство его инженеров — вы-
пускники знаменитого питерского вуза.

Марина КОСТЮКЕВИЧ.

СОБЫТИЕ
Амбициозные и талантливые исследо-
ватели даже отходы заставят служить 
на благо экологии всего мира. В Петер-
бурге ЮНЕСКО вместе с российской 
компанией «ФосАгро» вручили моло-
дым ученым гранты на исследование в 
области «зеленой химии». 

ХИМИЯ РАДИ ЖИЗНИ

Встреча ученых в городе на Неве поистине 
выдалась богатой на приятные моменты и 
важные соглашения. Генеральному директору 
ЮНЕСКО Ирине Боковой присвоили звание 
почетного члена Российской академии наук. 
В синюю мантию ее облачил лично президент 
РАН Владимир Фортов. Помимо этого, учреж-
дение ООН и Горный университет подписали 
Меморандум о сотрудничестве. Ректор вуза 
Владимир Литвиненко также не оставил высо-
кую гостью без подарка: он преподнес главе 
ЮНЕСКО искусную нефритовую шкатулку — как 
символ стабильности и гармонии жизни. 

Как молодые ученые могут 
сделать мир безопаснее 
с помощью... скорлупы кешью

ПОЛИТИКА

До конца недели Госдума примет закон, 
который разрешит регионам компен-
сировать 100% взноса за капитальный 
ремонт одиноко проживающим пенсио-
нерам старше 80 лет и 50% взноса — 
одиноко проживающим пенсионерам 
старше 70 лет. Льготы получат и неко-
торые категории инвалидов. Но сначала 
придется расплатиться с долгами по 
ЖКХ…

Законопроект внесла группа депутатов из 
«СР». Первоначально речь шла лишь о наделении 
субъектов РФ правом «освобождать от уплаты 
взносов на капремонт одиноко проживающих 
пенсионеров, достигших возраста 80 лет, и се-
мей, состоящих только из совместно проживаю-
щих пенсионеров, из которых хотя бы один достиг 
возраста 80 лет». Документ Госдума приняла 
в первом чтении 4 декабря 2015 года — после 
того как его соавторами стали видные едино-
россы, получившие согласие правительства на 
распространение льгот и на другие категории 
граждан.

Ко второму чтению законопроект суще-
ственно видоизменился. Первая его часть по-
прежнему говорит о праве, а не обязанности 
регионов своими законами облегчать бремя 
платы за капремонт пенсионерам старшего воз-
раста. Но теперь обещается не освобождение от 
платы, а «компенсация расходов» собственникам 
жилья: если одиноко проживает пенсионер стар-
ше 80 лет — в 100%-ном размере, а если одиноко 
проживает пенсионер старше 70 лет — 50%-ном. 
Причем право на компенсацию получат лишь 
неработающие пенсионеры.

Семья из неработающих пенсионеров лю-
бого возраста тоже имеет шанс на льготу: если 
один из них, собственник помещения, старше 
80 лет — в размере 100%, а если один из них, 

собственник, старше 70 лет — в размере 50%.
Компенсация будет рассчитываться исходя 

из минимального взноса за квадратный метр 
площади, установленного в данном субъекте РФ 
(в Москве — 15 руб.), и «размера регионального 
стандарта нормативной площади жилого поме-
щения», используемого для расчета субсидий на 
оплату услуг ЖКХ. В Москве, к примеру, стандарт 
составляет 33 кв. м на одиноко проживающего. То 
есть если у одинокого пенсионера старше 80 лет 
площадь жилья свыше 33 кв. м, за «излишки» он 
заплатит по полной ставке.

Если у регионов есть право, но нет обязан-
ности вводить компенсации, где гарантия, что 
они это сделают? Зам. главы Комитета по ЖКХ 
Павел Качкаев («ЕР») заверил «МК», что гарантией 
являются заложенные в бюджете 2016 года около 
5 млрд рублей на обеспечение перечисленных 
в законе льгот.

Право на компенсацию не более 50% взноса, 
рассчитанную по тем же правилам, получат и 
инвалиды первой и второй групп, дети-инвалиды 
и родители детей-инвалидов. Эта льгота от воли 
региональных властей не зависит, хотя некоторые 
из них сами ввели ее, не дожидаясь «отмашки» 
сверху. 

Чтобы получить субсидии на оплату ЖКХ, 
требуется приложить немало усилий на сбор 
разных справок, а мы ведь говорим об очень по-
жилых, одиноких и больных людях… Г-н Качкаев 
полагает, что для получения компенсации платы 
за капремонт дело ограничится одной-двумя 
справками — компенсация не зависит от уровня 
дохода, а данные об одиноко проживающих есть 
в ЕИРЦ, а о неработающих пенсионерах и их 
возрасте — в Пенсионном фонде. 

На самом деле никто не знает, сколько доку-
ментов придется собрать, чтобы получить право 
на компенсацию: регионы еще должны принять 
свои нормативные акты на сей счет. Так как закон 
должен вступить в силу с 1 января 2016 года, на 
это остается совсем немного времени.

И еще один важный момент: как и в случае 
с субсидией на оплату ЖКХ, «компенсация будет 
предоставляться лишь в том случае, если у по-
лучателя нет долгов по оплате ЖКХ», пояснил 
г-н Качкаев. Значит, тем пенсионерам, которые 
бойкотировали взнос на капремонт, придется 
все же заплатить за полгода и потом платить 
исправно. 

По данным Комитета по ЖКХ, одиноко про-
живающих пенсионеров тех возрастов, которые 
получат право на компенсацию, в стране порядка 
2,7 млн человек. А инвалидов из вышеперечис-
ленных категорий — 8432 человека.

Марина ОЗЕРОВА.

Джон Керри: изоляция 
России была выбрана как 
альтернатива военным 
действиям

В понедельник, 14 декабря, пресс-
служба «Черноморнефтегаза» объявила о 
переброске двух своих буровых уста-
новок с Одесского газового месторож-
дения в территориальные воды России, 
где они на протяжении трех следующих 
лет будут использованы для разведки 
месторождения Гордиевича. На их месте 
на Голицынском месторождении монти-
руется российская платформа по добыче 
нефти «Таврида». Возможно, эти техни-
ческие новости остались бы незамечен-
ными, если бы процесс передислокации 
не сопровождался «парадом» военных 
кораблей России и Украины, а также 
турецкого танкера, который, по одной из 
версий, пытался преградить путь мор-
скому каравану.

Первоначально руководство «Черномор-
нефтегаза» связало свои действия со сложной 
международной обстановкой, связанной с нео-
пределенным международным статусом участка 
моря, на котором расположены российские вышки 
(новейшие буровые установки В-312 и В-319 под 
названиями «Петр Годованец» и «Украина» общей 
стоимостью свыше 25 млрд рублей), а следова-
тельно, с риском их утраты. В компании заверили, 
что операция была проведена по указанию главы 
Крыма Сергея Аксенова.

Пока вышки сплавляли из одной точки в дру-
гую, навстречу каравану неожиданно выплыло 
«неопознанное турецкое судно». Представители 
крымской энергетической компании пояснили, что 
в нарушение всех законов турки попытались пре-
градить дорогу российским кораблям, но катер по-
гранслужбы ФСБ и ракетный катер Черноморского 
флота воспрепятствовали злому умыслу, заставив 
иностранный корабль сменить курс. Впрочем, в 

ФСБ заявили, что ничего особенного не произо-
шло: ситуация была штатной. На следующий день 
после передислокации к одной из вышек подплыли 
украинские пограничники и попытались проверить 
у местных рабочих документы и выяснить цель их 
пребывания «на территории Украины». Россияне 
на контакт не пошли, вместо этого 16 декабря в 
район был направлен российский сторожевой 
корабль второго ранга «Аметист».

К слову, «Аметист» — это новейший россий-
ский корабль, заложенный в 2012 году и спущенный 
на воду в 2014-м. Судно можно отнести к малым 
корветам. На его борту есть взлетная площадка 
для легкого вертолета, 30-мм шестиствольная 
артиллерийская установка и два пулемета ка-
либром 12,7 мм. Когда «Аметист» выдвинулся к 
российским вышкам, он заметил недалеко от 
них два украинских пограничных корабля, но в 
ФСБ заверили, что судно способно в одиночку 
обеспечить безопасность объектов.

В госпогранслужбе Украины заявили о грубом 
нарушении Россией международного морского 
права при перемещении буровых вышек. В Киеве 
уверены, что в 2014 году Москва сначала неза-
конно захватила эти буровые установки в при-
дачу к Крыму, а теперь перетащила их ближе к 
полуострову. Вместе с тем пограничники уточнили, 
что на месте вышек Россия устанавливает такую 
же «экспроприированную» нефтедобывающую 
платформу «Таврида», ее монтажом занимается 
экс-украинский буксир «Центавр».

Однако пресс-секретарь украинской погран-
службы Олег Слободян уверен, что российские 
моряки нарушили закон, но не пересекли укра-
инскую границу и не нанесли территориальной 
целостности страны никакого ущерба. МИД Украи-
ны, как обычно, назвал происходящее очеред-
ным эпизодом широкомасштабного грабежа и 

потребовал все вернуть «как было», в том числе и 
Крым. Во внешнеполитическом ведомстве страны 
уверены, что 14 декабря Россия нарушила между-
народное морское право и должна понести за это 
наказание.

По мнению юриста-международника Ва-
лерия Ванина, Киев поторопился в своих оцен-
ках. «В соответствии с международным морским 
правом, если данный шельф относится к Крыму, 
то это шельф России, а если в результате раздела 
он окажется в территориальных водах Украины, то 
в этом случае Киев сможет выдвинуть свои пре-
тензии. Но пока этим никто не занимался, а значит, 
оснований для претензий тоже нет», — рассказал 
он в интервью «МК».

Напомним, в соответствии с Конвенцией ООН 
по международному праву исключительная эко-
номическая зона, на которой настаивает в своих 
претензиях Украина, может достигать 370,4 км. 
Одесское месторождение находится в 150 км от 
Крыма и в 130 км от Одессы, поэтому, кому что 
принадлежит, еще предстоит решить. Очевидно, 
эта ситуация должна решиться вместе с терри-
ториальной принадлежностью Крыма на уровне 
международного признания.

При этом, пока Москва и Киев решают свои 
геополитические задачи, на местах разобрались 
еще в 2014 году. Так, 15 декабря прошлого года 
«Черноморнефтегаз» решил оставить Незалежной 
одно из своих ранее разведанных месторождений 

в Херсонской области. А к скандальным вышкам в 
Одесском месторождении были подведены тру-
бы, по которым добытый газ перекачивали на 
полуостров. До недавнего времени украинскую 
сторону это абсолютно не смущало.

Член Наблюдательного совета Института 
энергетических стратегий Юрий КОРОЛЬ-
ЧУК рассказал «МК» о возможных причинах 
переполоха:

— История с вышками, прямо скажем, стран-
ная. Мои источники в «Черноморнефтегазе» гово-
рят, что их переброска была связана с планами по 
дальнейшей разведке других мест.

Вместе с тем, возможно, передислокация 
связана с планами России по возведению энер-
гомоста с Крымом. Как известно, с материковой 
части страны будет поставляться не только элек-
тричество, но и газ. Может быть, вывезенные с 
Одесского месторождения вышки примут в этом 
какое-то участие.

Зато 30 декабря заканчивается действие 
договора о перетоке российского электричества 
в Крым через территорию Украины. Будут ли его 
продлевать и как будут это обосновывать, никто 
не знает, но, если переток остановится, де-факто 
Киев окончательно попрощается с полуостровом, 
а если подпишет договор в прежнем варианте, 
то вновь согласится с российскими правами на 
него.

Артур АВАКОВ.
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Льготы на взносы за 
капремонт 80-летние 
пенсионеры получат, только 
заплатив за него полностью 
за полгода

СТАРИКАМ ВЕЗДЕ 
У НАС УЧЕТ

Перемещение российских газовых вышек в «ничьих водах» МИД 
Незалежной назвал грабежом

УКРАИНА ЗАНЯЛАСЬ ШЕЛЬФОВАНИЕМ
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16 декабря в Москве отмечали юбилей —  
110-ю годовщину Декабрьского вооруженного 

восстания. В Историко-мемориальном музее «Пресня» со-
стоялось открытие отреставрированной диорамы «Героиче-
ская Красная Пресня», которая на сегодняшний день являет-
ся самым наглядным пособием по изучению Декабрьского 
вооруженного восстания. Кроме того, были возложены цве-
ты к памятному знаку в сквере  1905 года.       

КАДР

Во время съемок докумен-
тального фильма к 40-ле-
тию киношедевра «Здрав-
ствуйте, я ваша тетя» 
исполнительницу главной 

роли Татьяну Веденееву 
привезли в Ломаковский 
музей старинных автомо-
билей и мотоциклов. Здесь 
актриса встретилась с другим 

героем фильма-юбиляра — 
кабриолетом «Хорьх-853» 
1935 года. Напомним, этот 
автомобиль появляется в 
самом начале картины. В нем 
миллионерша донна Роза со 
своей воспитанницей (Татья-
ной Веденеевой) принимает 
восторги окружающих. За 
рулем этого автомобиля на-
ходился Александр Ломаков, 
коллекционер старинных 
автомобилей, отец нынешне-
го директора Ломаковского 
музея Дмитрия. Дмитрий 
Ломаков рассказал «МК», 
что автомобили из их музея 
снялись более чем в 90 филь-
мах и клипах. В том числе в 
«Семнадцати мгновениях вес-
ны», «Тегеране-43», «Золотом 
теленке», «Жаре»...

ИСТОРИЯ

ВЕДЕНЕЕВА И «ХОРЬХ» ВСТРЕТИЛИСЬ В МУЗЕЕ

 

ВСТРЕЧАЕМ ГОД ОБЕЗЬЯНЫ
Что должно быть на новогоднем столе

БАНАНЫ — обезьяна особо уважает эти плоды, 
их можно использовать как в сыром виде, так и в 
качестве ингредиента других блюд

ОВОЩИ — преимущественно 
яркого, лучше красного цвета

 ОРЕХИ — обезьяны любят орехи, они могут 
стоять на столе как отдельно, так и быть 
ингредиентом салата

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ — особенно обезьяна 
любит сыр, его на столе должно быть много

ФРУКТЫ — для обезьяны подойдут экзотические 
фрукты, которые растут в тропиках: ананас, 
киви, манго

ЗЕЛЕНЬ — самая разная, может быть на столе как 
отдельно, так и в блюдах

МЯСО — лучше выбрать баранину 
или свинину

ЯЙЦА — это второе самое любимое блюдо 
обезьян после бананов, из них и с их участием 
можно приготовить много разных угощений

ОБЕЗЬЯНА НЕ ЛЮБИТ

Соленья
Морепродукты
Жареные блюда

Министр МВД Украины Арсен Аваков выложил на своей странице в социальной сети 
видеозапись перепалки с губернатором Одесской области Михаилом Саакашвили, кото-
рая произошла на совещании Нацсовета реформ. Судя по всему, инициатором скандала 
стал все-таки экс-президент Грузии, а глава МВД бурно среагировал на его манеру без-
доказательно обвинять всех в воровстве и коррупции. Брошенный стакан в Саакашвили, 
впрочем, не попал. 

Под снегом гуляет ныне 
знаменитый на всю 
Россию тигр Амур, оби-
тающий в сафари-парке 
в Приморье. Напомним, он 
прославился тем, что отка-
зывается есть козла Тимура, 
которого отдали тигру в ка-
честве добычи, но животные 
неожиданно подружились. 
С наступлением сильного 
снегопада Тимур «выселил» 
Амура из укрытия. Теперь 
тигр ютится под снегом и ве-
тром, но не гонит из убежища 
Тимура.
Директор зверинца Дми-
трий Мезенцев рассказал, 
что амурский тигр уступил 
козлу свое спальное место 
именно во время снегопада.
Впрочем, зоологи Москов-
ской ветеринарной академии 
считают, что это может быть 
и просто личным предпо-
чтением животного. Так, для 

тигра вопрос снежных бурь 
менее актуален, чем для 
козла, ведь в природе они 
без проблем проводят время 
под снегом. Козлы же, как 
домашние животные, обычно 
в это время находятся под 
крышей. Вполне возможно, 

что тигр просто наслаждается 
снегом и получает удоволь-
ствие на свежем воздухе. 
Козлу такие впечатления, как 
снег на шкуру, скорее не-
приятны. Вполне возможно, 
именно поэтому Амур и не 
гонит из убежища Тимура. 

ЗОО

АМУР НЕ ГОНИТ ПОД СНЕГ ТИМУРА, ПОТОМУ ЧТО ТИГРЫ БОЛЬШЕ 
ЛЮБЯТ ГУЛЯТЬ, ЧЕМ КОЗЛЫ

Турция не планирует 
возмещать российской 
стороне ущерб за сбитый 
самолет Су-24, заявил на 
брифинге пресс-секретарь 
турецкого МИД Танжу Бил-
гич. По его словам, Россия 
должна предоставить га-
рантии того, что российские 
самолеты не будут в даль-
нейшем нарушать воздушное 
пространство Турции. Между 
тем замминистра иностран-
ных дел РФ Алексей Мешков 
заявил, что Анкаре следовало 
бы выплатить Москве ком-
пенсацию за сбитый Су-24: 
«Руководству Турции, вместо 
того чтобы продолжать отри-
цать свою ответственность за 
случившееся и на этом фоне 
очернять законные действия 
России в Сирии, следовало 
бы… принести извинения, 
возместить ущерб и предо-
ставить гарантии несоверше-
ния подобного в будущем».

КОНФЛИКТ

АНКАРА НЕ ЗАПЛАТИТ 
ЗА СБИТЫЙ САМОЛЕТ

Столичные библиотекари 
составили список книг, 
которые стали самыми 
популярными по запросам 
москвичей в 2015 году.
Топ-10 книг, которые больше 
всего интересовали граждан 
в 2015 году стали:
1 — Захар Прилепин — 
«Обитель»
2 — Людмила Улицкая — 
«Детство 45–53: а завтра 
будет счастье»
3 — Виктор Пелевин — 
«Любовь к трем цукербри-
нам»
4 — Дина Рубина — «Рус-
ская канарейка. Блудный 
сын»
5 — Сергей Лукьяненко — 
«Ночной дозор»
6 — Федор Достоевский — 
«Братья Карамазовы»
7 — Донна Тартт — «Щегол»
8 — Эрих Мария Ремарк — 
«Три товарища»
9 — Джордж Мартин — 
«Игра престолов»
10 — Рэй Брэдбери — 
«Вино из одуванчиков»
 Как рассказал «МК» Евгений 
Моруз, руководитель отдела 
по связям с общественно-
стью Московского городско-
го библиотечного центра, 
у столичных библиотек 
есть специальная служба, 
которая мониторит запросы 
читателей. 

РЕЙТИНГ

МОСКВИЧИ БОЛЬШЕ 
ВСЕГО ЧИТАЮТ 
ПРИЛЕПИНА, 
ПЕЛЕВИНА  
И ДОСТОЕВСКОГО
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Алексей МАКАРКИН, первый вице-президент 
Центра политических технологий

БЕСПЕРСПЕКТИВНЫЙ ПАТРИОТИЗМ
Впервые за последнюю сотню лет общество не видит пути 
вперед, пусть даже утопического

ДЕНЬГИ

Нет, это 
несправедливо83,93%

Да, стране трудно — 
надо помочь
Мне все равно, на 
помощь 
государства не 
надеюсь

9,61%

6,46%

Поддерживаете ли вы отмену 
индексации пенсий для 
работающих пенсионеров?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 7000 человек

■ «Дома я абсолютный подкаблучник» — 
известный режиссер Сергей УРСУЛЯК 
раскрывается с весьма неожиданной 
стороны

■ «Дедушка разговаривал со мной на рав-
ных, как со взрослым» — Иван ЯНКОВ-
СКИЙ стал достойным продолжателем 
фамилии

■  «Я не вижу причины продолжать род» — пе-
вица Полина ГРИФФИС о разочарованиях 
и опытах любви

■  «Я взрослею, а мои девушки почему-то нет» 
— актер и шоумен Игорь ВЕРНИК до сих 
пор не встретил свою единственную

«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

■ «Иногда я душу своих близких страхом за 
них» — звезда сериалов «Королева кра-
соты» и «Таинственная страсть» Карина 
АНДОЛЕНКО считает, что надо больше 
говорить о своих чувствах

Ноябрьский опрос «Левада-Центра» пока-
зал, что россияне прежде всего гордятся триа-
дой: своей историей (88%), своей армией (85%) и 
своим спортом (84%). В то же время экономиче-
скими достижениями гордятся 27%, социальной 
справедливостью — 23%, системой социальной 
защиты — 21%. Таким образом, из современных 
событий люди гордятся присоединением Крыма 
и войной в Сирии (как атрибутом великой дер-
жавы — чем мы хуже американцев, которые при 
Буше-младшем воевали в Афганистане и Ираке), 
а также олимпийской победой в Сочи.

Отсюда и гордость армией и спортом, тогда 
как в экономике и социальной сфере похва-
статься нечем. В известной гонке телевизора 
и холодильника первый пока ведет с большим 
отрывом, что связано не только с фактором 
пропаганды — просто очень хочется ощущать 
величие страны, в которой ты живешь и с которой 
себя идентифицируешь. 85% согласны с тем, 
что для них лучше быть гражданами России, 
чем любой другой страны мира. «Внутренняя 
эмиграция» насчитывает всего несколько про-
центов населения — как, впрочем, и в РСФСР 
начала 1980-х годов. Поэтому негативная ин-
формация вытесняется на периферию сознания, 
а в ряде случаев — например когда речь идет о 
рисках сирийской войны — просто игнорируется. 
Ключевым в отношении как к позитивным, так 
и к негативным событиям становится фактор 
веры — людям хочется верить, что стоит немного 
потерпеть — и экономический рост возобновит-
ся, зато и величие никуда не денется.

Немаловажно также и то, что российские 
военные и спортсмены играют в общественном 
сознании роль своего рода «реставраторов» — 
они не столько создают новые сущности, сколько 
восстанавливают прежние, знакомые по со-
ветским годам (либо по рассказам о них пред-
ставителей старших поколений). Более сложная 
ситуация с ответами на вопросы о достижениях 
в технической и гуманитарной сферах. Отече-
ственными наукой и техникой гордятся 72%, 
а литературой и искусством — 77%. Но если 
внимательно посмотреть, то становится ясно, что 
предметами гордости они были и пару десятиле-
тий назад (цифры 1996 года — соответственно 
66% и 74%). А это означает, что респонденты в 
данных случаях имеют в виду не современное 
состояние этих сфер, а все ту же историю — 
от стихов Пушкина до полета Гагарина. Дарья 
Донцова и падающие спутники не имеют к этому 
никакого отношения.

Таким образом, основанием для современ-
ного российского патриотизма является гор-
дость за историю и стремление к «реставрации» 
былого величия. В этом принципиальное отличие 
от предыдущих времен, где истории уделялось 
свое почтенное, но не ведущее место. Так, в им-
ператорской России основой идентичности было 
православие. Знаменитая уваровская формула 
«Православие, самодержавие, народность» рас-
ставляла приоритеты именно в такой последо-
вательности. В официальном гимне говорилось 
о «царе православном», а декабрист Одоевский 
мечтал о временах, когда «Из искры возгорится 
пламя / И православный наш народ / Сберется 
под святое знамя». Православная вера создавала 
эффект уникальности страны, подчеркивала ее 
духовное превосходство над соседями как на 
юге и востоке, так и на западе.

Кроме того, фактор веры играл немалую 
роль в отношении русских людей к «своей» тер-
ритории. До появления протестантизма внутри-
европейские войны нередко не отличались слиш-
ком большим ожесточением — в конце концов для 
спасения души не так важно, кто правит той или 
иной территорией — английский или француз-
ский король, или же бургундский герцог. В любом 
случае вера оставалась католической, а местный 
епископ подчинялся Папе Римскому. В России 
ситуация была принципиально иной. Потеря даже 
небольшой части территории (Кемской волости, 
которую в известном фильме и.о. царя чуть было 
не отдал шведам) означала, что ее жители будут 
обращены в чуждую веру и, следовательно, ли-
шатся надежды на посмертное спасение в раю. 
Более того, периодически возникало желание 
спасти братьев-славян от чуждого ига, приведя 
их под скипетр православного царя. Отсюда 
и огромная роль территориального фактора, 
который нельзя объяснить только имперскими 
амбициями или экономическими интересами.

Впрочем, к началу ХХ века религиозный 
фактор в значительной степени выдохся, при-
чем это относилось как к образованным слоям 
общества, так и к народу в целом. В Первую 
мировую войну перспектива водружения креста 
над Святой Софией (тема, возродившаяся в 
информационном пространстве в последние 
недели в результате конфликта с Эрдоганом) уже 
не вызывала всенародного энтузиазма. Поэтому 
в период «кризиса веры» государству приходи-
лось все чаще обращаться за легитимностью к 

истории — апофеозом этого стало празднование 
300-летия династии Романовых за четыре года 
до свержения монархии. «Кризис веры» привел и 
к противоположному эффекту — широкому рас-
пространению, в первую очередь в интеллигент-
ских кругах, теорий эволюционного прогресса, 
свойственных либеральному западничеству. Но в 
любом случае важно отметить, что православие 
хотя и исторично (сама миссия Христа — часть 
истории), но не обращено в прошлое. Напротив, 
оно эсхатологично, то есть для православного 
человека главным является ожидание второго 
пришествия Христа и конца мира, а история рас-
сматривается как подготовка к этим событиям, 
а не как самодовлеющий фактор.

Секулярный ХХ век предложил России аль-
тернативу православному сознанию — един-
ственно верное коммунистическое учение. 
Вместо устремленного ввысь храма Христа 
Спасителя появились роскошные мозаичные 
подземные станции Московского метрополи-
тена. Коммунистическая идея неразрывна с 
понятием прогресса (только связывала его в 
первую очередь с революциями) и при этом была 
своего рода атеистической квазирелигией, также 
обращенной в будущее, — только рай ожидался 
не на небесах, а на земле. Отсюда и та же самая 
ключевая роль территории — не оставлять же 
трудящихся под пятой капитала. А если оста-
вили (Брестский мир, договоры с Польшей и 
балтийскими странами), то надо сделать все, 
чтобы при первом же удобном случае спасти 
их от помещиков и капиталистов. Однако уже 
перед Великой Отечественной войной забытая 
в борьбе за светлое будущее история начала 
возвращаться (вспомним фильмы «Александр 
Невский» и «Петр Первый»), а в военные годы о 
Суворове и Кутузове говорили едва ли не чаще, 
чем о Ленине. Но о светлом будущем официально 
не забывали до конца восьмидесятых, когда оно 
окончательно себя дискредитировало.

Что мы видим сегодня? После кратковре-
менного ренессанса либеральной версии про-
гресса и малоудачных и не слишком настойчивых 
попыток сформулировать идею продвижения 
России на Запад, общество обратилось назад — 
приоритетом стала гордость своим прошлым. 
Это неудивительно: еще в перестроечные годы 
предпринимались попытки «реставрировать» 
досоветскую Россию, хотя бы виртуально (вспом-
ним фильм Станислава Говорухина «Россия, 
которую мы потеряли», вышедший уже после 
распада СССР, но задуманный еще до него). 
Правда, сейчас вся досоветская история в глазах 
россиян все более сливается в один длинный 
сюжет из полузабытого школьного учебника, 
где неясно, да и неинтересно, кто был раньше — 
Александр Невский или Минин с Пожарским. 
К празднику 4 ноября народ равнодушен (как, 
впрочем, и к 7 ноября — прежнему красному дню 
календаря), а победитель в Ледовом побоище 
получил первую строчку в конкурсе «Имя Рос-
сии» только потому, что ее не хотелось отдавать 
Сталину, лидировавшему в результате мощной 
мобилизации сторонников «вождя и учителя». 
Единственное событие, консолидирующее рос-
сиян, — это Великая Отечественная война, через 
призму опыта которой рассматриваются многие 
современные события: от украинских событий 
до противостояния с Западом.

И, конечно же, очень многим хочется 
вернуться в модифицированный Советский 
Союз — то есть брежневский СССР, но без ком-
мунистической идеологии (ее можно заменить 
на патриотическую), официального атеизма, 
слишком большого вмешательства в частную 
жизнь и запрета любого бизнеса. При этом любые 
территориальные уступки решительно отверга-
ются (фактор Курил), но и экспансия не слишком 
приветствуется, за исключением Крыма, который 
и украинским-то психологически не считался 
еще задолго до марта 2014-го. Если «братьев» 
надо спасать с помощью военной силы и к тому 
же при опасности втягивания в большую войну, 
то лучше не рисковать и не идти на Киев или 
даже Мариуполь — в этом уверены большин-
ство россиян (за направление войск на помощь 
ДНР-ЛНР в августе, согласно «Левада-Центру», 
высказывались лишь 20% россиян).

Пожалуй, впервые за последнюю сотню 
лет общество не видит пути вперед, пусть даже 
утопического. Коммунистическая идея дис-
кредитирована пустыми прилавками второй 
половины 80-х. Западническая идея тоже не 
сработала, столкнувшись с отсутствием ев-
ропейской перспективы и разочарованием в 
партнерах. Идеологическое евразийство так и 
осталось игрой ума для интеллигентов — частью 
азиатского мира россияне себя не видят. Людям 
очень хочется жить в великой стране и гордиться 
славной историей — но цены на нефть и прогнозы 
экономистов все чаще напоминают о суровых 
реалиях, которые нельзя игнорировать, даже 
если очень хочется это делать.

Вторым осужденным по новой статье —  
212.1 УК РФ — за «неоднократное на-
рушение правил проведения публичных 
мероприятий» (применяется, если за по-
следние полгода человек совершил три 
цподобных административных право-
нарушения) должен стать 76-летний 
активист, любитель одиночных пикетов 
Владимир Ионов. Прокурор запросил 
для него три года условно. В среду суд 
в очередной раз перенес заседание — 
пенсионер находится в больнице. Мы 
узнали, чем может закончиться эта 
история. 

Мы уже не раз писали об истории 76-летнего 
Владимира Ионова. «Нарушения», которые вме-
няют уже получившему реальный срок по 212.1 
УК Ильдару Дадину и еще трем людям, включая 
пенсионера, довольно специфичны. Протестую-
щие выступали с одиночными пикетами то в под-
держку оппозиционера Алексея Навального, то 
против действующей власти. В какой-то момент 
рядом с ними вставал человек, от этого мирные 
одиночные пикеты, не требующие согласования 
с властями, превращались в злостный подрыв 
правопорядка. 

Перед судом 10 декабря Владимир Ионов 
попал в реанимацию городской клинической 
больницы №13. Сейчас ему уже лучше, и мы смог-
ли до него дозвониться. 

— Как вы себя чувствуете?
— По-разному. Более или менее ничего, 

сейчас обследование идет. Меня перевели в 
стационар, в палату.

— Вас госпитализировали с подозрением 
на инфаркт?

— Не знаю насчет инфаркта, но сознание я 
впервые в жизни потерял. 

— После выписки вы приедете в суд?
— Пока идет обследование, врачи не могут 

сказать, когда меня выпишут. Это же от меня не 
зависит. Если я должен буду прийти в суд, значит, 
я приду. Если я не буду больше на больничном, 
то, естественно, куда же я денусь. Закон какой-
никакой в чем-то надо соблюдать. 

— Если вам дадут условный срок, вы 
продолжите выходить с пикетами?

 — Затрудняюсь ответить, потому что я 
сейчас не один. Раньше я нес ответственность 
только за себя и знал, на что шел. А сейчас у меня 
появилась любимая женщина, которая все это 
воспринимает в штыки. Поэтому ничего опреде-
ленного я сказать не могу. 

Адвокат активиста Ольга Чавдар пояснила 
нам, что заседание могут переносить неограни-
ченное количество раз. Суд не может рассма-
тривать дело, пока Ионов не выпишется и не 
сможет прийти сам. При этом долгая болезнь 
или тяжелый диагноз никак на приговор не по-
влияют. «Это не является смягчающим обстоя-
тельством, — сказала Чавдар. — Кроме того, 
срок давности привлечения по преступлениям 
средней тяжести 6 лет». 

Ну что здесь скажешь? Похоже, спасти пенси-
онера от Фемиды может только болезнь длиною в 
6 лет, а Россию от протестов — только любовь. 

Валерия МАРКОВА.

Пенсионер Ионов может 
отказаться от «неправильных 
митингов»

ОППОЗИЦИЯ

ТОРГОВЛЯ
Конфликт нашей страны с Евросою-
зом грозит перерасти во внутреннее 
противостояние главных его участни-
ков. Итальянский премьер Маттео Рен-
ци засомневался, нужно ли сохранять 
санкции против России, и отметил, что 
вопрос о возврате диалога будет под-
нят в ЕС если не «в ближайшие часы», 
то «в ближайшие месяцы». Это шаг 
навстречу Москве. Но Ренци «тянет 
одеяло» и на себя. Якобы заступаясь за 
Россию, он отстаивает прежде всего 
свои интересы. Он грозит наложить 
запрет на строительство трубопро-
вода «Северный поток-2». Это новый 
газовый маршрут из России в Европу, 
который станет альтернативой «по-
губленному Брюсселем», как говорит 
Ренци, «Южному потоку». Разница в 
следующем: основными покупателями 
газа из «Северного потока-2» являют-
ся немецкие компании. Участником 
«Южного потока» выступала итальян-
ская Eni.

На саммите ЕС в Брюсселе 17–18 декабря 
может быть рассмотрен вопрос: сохранять ли 
экономические санкции в отношении России, 
усугублять ли их, либо отменять. Как сообща-
ют информационные агентства, дискуссии по 
этому вопросу не будет — санкции сохранят. 
Но накануне Италия «подогрела» тему, ряд 
политиков которой заявили, что не проголо-
суют за санкции. А ЕС в этом случае нужен 
консенсус.

Премьер Италии Маттео Ренци еще на 
прошлой неделе заблокировал автоматическое 
продление санкций ЕС в отношении России. 
Также он предположил, что предложенная Ита-
лией «линия поведения, которая предусматри-
вает возвращение к диалогу с Россией», должна 
быть возвращена.

Но насколько на самом деле Маттео Рен-
ци положительно настроен по отношению к 
России? Эксперты уверены, что продление 
санкций он не поддерживает по единственной 
причине. Рим недоволен тем, что Брюссель 
«убил» газопроводный проект из России в 
Европу — «Южный поток». Возведение этого 
маршрута было заблокировано Еврокомиссией 
по формальной причине — в качестве основ-
ного производителя газа, его транзитера и 
продавца выступал «Газпром». По европейским 
законам так не положено — добывать топливо, 
его транспортировать и продавать должны от-
дельные, не связанные друг с другом компании 
(это прописано в так называемом Третьем 
энергопакете ЕС).

После ряда судебных разбирательств 
«Южный поток» был заморожен. Россия пере-
ключилась на новый проект — «Турецкий поток». 
Однако, во-первых, Анкара тормозила события 
— переговоры по этому поводу постоянно от-
кладывались, Турция настаивала на снижении 
закупочных цен. Во-вторых, после известных 
трагических событий на «Турецком потоке» 
окончательно был поставлен крест.

Впрочем, «Газпром» довольно быстро на-
шел выход. Российская монополия подписала 
контракт о строительстве газопровода «Се-
верный поток-2». Еще одна газовая ветка из 
России в ЕС. Однако в отличие от соглашения 
по уже существующему маршруту «Северный 
поток-1», договор по которому носил межпра-
вительственный уровень, по «Северному по-
току-2» документы были подписаны на уровне 
корпоративном — с немецкими E.ON и BASF/
Wintershall, австрийской OMV, французской 
Engie и англо-голландской Shell.

«Газпром» получит в консорциуме 51%, 
остальные партнеры — по 10%, а Engie — 9%.

Еще один нюанс — «голубое топливо» 
европейские партнеры «Газпрома» будут по-
купать еще в нейтральных водах Балтийского 
моря (именно здесь предполагается проложить 
трубу). То есть условия Третьего энергопакета 
ЕС будут соблюдены, ведь номинально произ-
водителем газа, его транзитером, покупателем 

и конечным продавцом будут выступать со-
вершенно разные компании.

Германия поддерживает этот проект двумя 
руками. А вот Италия категорически против. Она 
предлагает вернуться к «Южному потоку», ведь 
одним из его основных акционеров являлась 
итальянская Eni.

По мнению руководителя направления 
«Финансы и экономика» Института современ-
ного развития Никиты Масленникова, мутя воду 
накануне евросаммита, Маттео Ренци отнюдь 
не заступается за нашу страну. Он отстаивает 
интересы собственного государства. Если был 
бы построен «Южный поток», то Италия могла бы 
стать крупным европейским газовым «хабом». 
В случае строительства «Северного потока-2» 
таким «хабом» выступит Германия, которая уже 
сейчас является основным европейским потре-
бителем нашего «голубого топлива». «Какой-то 
определенный компромисс между Берлином и 
Римом будет найден. Скорее всего, дело тут не 
в России. Санкции в отношении нашей страны 
сохранят по крайней мере еще на год. Но вот 
тот факт, что в ЕС назревает раскол, причем 
он происходит между основными участниками 
союза, налицо. И в дальнейшем он может только 
усилиться», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

ГАЗООБРАЗНАЯ ЛЮБОВЬ К РОССИИ
Италия требует снять с нас 
санкции из-за ревности  
к «Северному потоку-2»

Верхняя палата одобрит закон, ли-
шающий работающих пенсионеров 
индексации пенсий. Это произойдет на 
последнем в уходящем году пленарном 
заседании Совета Федерации. Такой 
информацией с «МК» поделился предсе-
датель Комитета СФ по социальной поли-
тике Валерий Рязанский. Кстати, он и сам 
работающий пенсионер. Накануне ряд 
депутатов, включая бывшего министра 
труда Оксану Дмитриеву, заявляли о том, 
что отмена индексации — только начало, 
а в дальнейшем у работающих могут и 
вовсе отобрать пенсию. Рязанский с этим 
категорически не согласен. Он объяс-
нил «МК», почему сенаторам придется 
одобрить отмену индексации и почему 
вовсе лишить пенсии работающих даже 
теоретически невозможно.

— Мы одобрим этот закон, он, без сомнения, 
будет принят, потому что он дошел до президент-
ского уровня, Путин законопроект смотрел на ста-
дии подготовки. Закон очень непростой, и выбор 
был невелик. Бюджету не хватает денег для того, 
чтобы проиндексировать пенсии всем и в прежнем 
объеме. Кого-то непременно пришлось бы обойти. 
Мы посчитали, что 14 миллионов работающих пен-
сионеров — самая защищенная группа. Она может 
перетерпеть без четырехпроцентной индексации, 
поскольку у этих людей есть такая точка опоры, как 
работа. Нам пришлось выбирать между плохим и 
худшим. Придут лучшие времена — работающим 
пенсионерам все вернут. Я — сенатор, я тоже 
работающий пенсионер. Конечно, я в лучшем по-
ложении, чем остальные... Но все-таки, кроме нас, 
отбирать больше было не у кого.

— Вопрос о том, чтобы вообще лишить 
работающих пенсии, поднимался?

— Он поднимался с конца прошлого века. И 
каждый раз совершенно справедливо отбрасы-
вался. Многие пенсионеры работают на низкоо-
плачиваемых бюджетных должностях. Главным 
образом не ради самих денег, а чтобы продолжать 
активную жизнь. Но не будь у них еще и пенсии, 
они не могли бы позволить себе занимать такую 
низкооплачиваемую вакансию. А, к примеру, ня-
нечка из Подмосковья, работающая в столичной 
больнице, даже не могла бы позволить себе про-
езд на такую работу. Перестав платить пенсии, мы 
получим некомплект в школах и больницах на тех 
должностях, которые занимают исключительно 
пенсионеры. А значит, их придется замещать га-
старбайтерами. И что лучше: приезжий получит эти 
бюджетные деньги и отошлет их к себе в страну, 
или они со всей покупательной способностью 
будут работать в России? 

Но есть и менее гуманитарное объяснение 
того, почему оставить работающих без пенсий 
просто невозможно по закону. За каждого рабо-
тающего пенсионера его работодатель вносит 
платежи в страховую и пенсионную систему. В 
пенсионную идут 22% из фонда зарплаты. И если 
люди перестанут получать пенсии, то работода-
тель задаст вопрос: а зачем я плачу эти деньги? Я 
лучше не буду вносить эти деньги за работающих 
пенсионеров в пенсионную систему, а отдам им 
лично. Или потрачу на себя. И работодатель будет 
конституционно вправе недоначислять эти деньги. 
Это справедливо. И вот представьте себе, что Пен-
сионный фонд потеряет по 22% от зарплат каждого 
из 14 миллионов работающих пенсионеров. Это 
как раз и будет катастрофой, которую никто до-
пускать не собирается. Поэтому угрозы остаться 
без пенсии, если ты работаешь, просто нет. А вот 
без индексации пока придется обойтись.

Михаил ЗУБОВ.

У РАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИЮ  
НЕ ОТНИМУТ
Сенатор объяснил депутатам, 
почему это невозможно 
сделать

ТОЛЬКО ЛЮБОВЬ СПАСЕТ 
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осква расширяется стремительными 
темпами. Три года назад она прирос-
ла новыми территориями и увеличила 
число своих жителей. 
Благоустраивается территория, идет 
масштабная реконструкция Калужского 
шоссе с увеличением полос. В скором 
времени у жителей Коммунарки появит-
ся и собственная линия метро. Сегодня 
же возводятся новые проекты, аналогов 
которым не найти на территории старых 
границ столицы. В жилом комплексе 
«Новая звезда», возводимом Концерном 
«КРОСТ» в Коммунарке, состоялась за-
кладка первого камня инновационной 
общеобразовательной школы № 2070 
на 1100 мест. Рядом со школой распо-
ложатся и два детских сада, каждый
на 220 мест, что создаст настоящий обра-
зовательный кластер в микрорайоне.

Школа представляет собой уникальное 
сооружение, не имеющее аналогов на тер-
ритории столицы, да и всей России. Фасад 
будет представлять собой воздушное зер-
кальное пространство, в котором отразится 

окружающая природа. Архитектурная кон-
цепция создана с использованием передовых 
мировых технологий и проектировочных ре-
шений, которые предоставят каждому ребенку 
максимум пространства для всестороннего 
развития. Здесь все продумано до мелочей. 
Для учебы будут оформлены комфортные свет-
лые классы, для научных открытий создадут 
лаборатории, а для спорта и здоровья будет 
оборудован современный блок. Новая школа 
будет оснащена кабинетами для углубленного 
изучения предметов, современным медиацен-
тром с возможностями интерактивного обуче-
ния, пространством для интеллектуальных игр 
и развития творческих способностей, спор-
тивными и физкультурно-оздоровительными 
залами. В распоряжении детей будет большой 
комфортный зал для театрального творчества, 
студия живописи и хореографии, а также му-
зыкальный блок. Официальную церемонию 
открыл руководитель Департамента развития 
новых территорий столицы Владимир Жидкин: 
«Возведение любого социального объекта – 
всегда важное событие. Сегодня мы начинаем 
строительство новой школы, застройщиком 
является компания «КРОСТ», и очень важно 
отметить, что, по сути, в начале строитель-
ства жилых домов появляется стройка новой 
школы, такое редко бывает, ведь, как правило, 
инвесторы затягивают строительство. Здесь 
мы видим синхронное строительство».

— Новая школа будет инновационной, 
ведь помимо уникальных фасадов мы забо-
тимся о том, чтобы обеспечить классы всей 
необходимой материально-технической базой, 
что позволит учителям вести расширенный 
учебный процесс, — сказал на церемонии 
открытия генеральный директор Концерна 
«КРОСТ» Алексей Добашин. — Но мы также 
заботимся и о пришкольном пространстве. 
Нами получено разрешение Министерства 
образования вовлечь в хозяйственный оборот 
и двор школы. И открыть его для населения 
района.

Действительно, все без исключения жи-
тели «Новой звезды», да и всей Коммунарки, 
смогут пользоваться парком школы и спортив-
ными сооружениями на ее территории.  Свои 
двери школа распахнет в 2017 году.

На территории жилого комплекса соз-
дается аналог блестящего архитектурного 
творения современности — Central Park New 
York. Уникальный парковый ансамбль продуман 
с учетом новейших тенденций в ландшафтном 
проектировании. Central Park  станет новым 
местом притяжения горожан, главным достоя-
нием жителей и гостей комплекса, украшением 
этого нового московского района, жемчужиной 
в ожерелье парков столицы.

Сам жилой комплекс «Новая звезда» 

— один из крупнейших и ярких проектов райо-
на ТиНАО. Интересные фасады, роскошные 
входные группы, яркий ландшафт, тенистые 
аллеи, ледовый каток, теннисные корты, раз-
нообразный выбор магазинов и ресторанов 
в шаговой доступности — идеальная инфра-
структурная составляющая проекта.

ОБЩЕСТВО

В Коммунарке будет построена
инновационная школа

НОВАЯ ШКОЛА ДЛЯ «НОВОЙ ЗВЕЗДЫ»

Ольга БЕЖСКАЯ.

Инновационная школа на территории
жилого комплекса «Новая звезда».

Алексей Добашин — генеральный директор 
Концерна «КРОСТ»
Владимир Жидкин — руководитель 
Департамента развития новых
территорий столицы
Татьяна Москалькова 
— депутат Государственной думы РФ.

ООО «ГСД», ул. Адмирала Макарова, 6.
Тел.: +7 (495) 795-0-888,

www.krost.ru.
С проектной  декларацией

можно ознакомиться
на сайте www.krost.ru.  Реклама.    
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В том, что новогодние това-
ры подорожают, мало кто со-
мневался. Но вот как сильно 
изменился порядок цен на 

елки, игрушки и гирлянды — в этом вопросе 
не смогли прийти к общему знаменателю даже 
специалисты.

— По сравнению с прошлым годом у нас 
цены выросли незначительно — процентов на 10, 
— заверили нас в одном из интернет-магазинов 
новогодних товаров. — За этот же год, пока дол-
лар метался туда-сюда, у нас ни один товар не 
подорожал. Как сформировали цены в январе 
2015-го — так ни разу их не поменяли. 

Во втором магазине не стали скрывать: цены 
у них скакнули в полтора, а то и в два раза. Но 
якобы на это есть объективные причины. 

— Большинство интернет-магазинов ново-
годней продукции работают по схеме «готовь 
сани летом». Все закупки мы производим до 
осени — уже в сентябре на складах ничего не 
остается, все раскупают. А этим летом евро как 
раз достиг своего пика в 86 рублей. По этой цене 
мы и закупали товар, отсюда двукратное подо-
рожание, — объяснили «МК» в торговой точке. 

Впрочем, по заверению менеджера, покупа-
телей «двойная наценка» не испугала. Праздник 
даже в кризисный год остается праздником. 

— Мы не заметили спада интереса даже на 
дорогие и не самые обязательные позиции. На-
пример, в прошлом году акриловые светящиеся 
фигурки оленей — такие устанавливают в торго-
вых центрах, на загородных участках — стоили 
от 17 до 19 тысяч рублей, в этом же — 30. Но их 
уже почти все скупили. 

В ассортименте данного магазина есть как 

новогодние товары иностранных брендов (Герма-
ния, США), так и отечественные. Но, как объяснил 
менеджер, даже если на коробке указан имени-
тый европейский производитель, собирается 
продукция чаще всего в Китае. 

— У многих известных брендов там стоят 
заводы — производство в Китае дешевле. Даже 
российские фирмы предпочитают переносить 
производство на территорию Поднебесной. 

Хотите истинно европейскую рождествен-
скую продукцию — приготовьтесь заплатить 
тройную цену. 

— У нас, например, продаются чисто не-
мецкие елочные игрушки ручной работы, очень 
красивые, выполненные из ткани и других при-
родных материалов. Но и цена на них зашкалива-
ет: за самую маленькую придется отдать от двух 
тысяч рублей. Есть ли спрос? Конечно. Ценители 
всегда найдутся.

Покупателям специалист посоветовала не 
гнаться за страной-производителем, особенно 
если речь идет об искусственных елях. 

— В прошлом году мы продавали полностью 
европейские. Цены на них были запредельными 
— самая маленькая, метровая, стоила от 3,5 
тысячи рублей. Поэтому в этом году мы решили 
полностью перейти на отечественные. Тем более 
по качеству они если и уступают своим иностран-
ным аналогам, то совсем чуть-чуть. 

Продавец уверяет: российские производи-
тели в последние годы научились делать очень 
достойные новогодние деревья в разной ценовой 
категории. 

— Даже литую хвою — на сегодняшний мо-
мент это наиболее приближенный к натуральным 
вариант елок — у нас делают очень неплохо. 

Деревья, изготовленные по такой технологии, 
считаются самими дорогими. Иголочки у них не 
из ПВХ, это не «клеенчатый» ширпотреб. Каждую 
ветку отливают по специальной форме. Ощуще-
ние, что это живая лесная елка. 

Правда, и цены на них соответствующие 
— от 7 тысяч рублей за полутораметровое де-
рево. Не такие взыскательные покупатели могут 
подыскать вполне приличный вариант ели и за 
полторы тысячи. Но чем выше, пышнее и наво-
роченнее — тем дороже. Например, за елку «с 
напылением, имитирующим снег, и натураль-
ными шишками» придется выложить уже от 2 до 
10 000 рублей. 

Потолка цен нет — самые дорогие дизайнер-
ские новогодние красавицы, которые мы нашли в 
Интернете, отдают в очень щедрые руки по цене 
от 190 тысяч рублей. 

Елку, кстати, можно взять и в аренду. Эта 
новая услуга рассчитана на тех, кто не хочет 
хранить громоздкую коробку дома. Правда, 
цены на прокат новогодней красавицы такие, 
что дешевле будет купить, а после праздника 
выбросить ее на помойку. Например, «лизинг» 
полутораметровой ели, сделанной в Голландии, 
на 20 дней обойдется в 3290 рублей. 

Отдельно стоит сказать об оптоволоконных 
елях, у которых концы иголок переливаются всеми 
цветами радуги. Украшать такие рождествен-
ские «гаджеты» не нужно, а значит, на игрушках 
можно сэкономить. Но и цены на такие модели 
вдвое выше, чем на стандартные. Например, за 
самую маленькую, 60-сантиметровую, просят 
от тысячи рублей.

Елочные базары в Москве пока еще не от-
крылись — работать они начнут только с 20 де-
кабря. Но через Интернет уже сейчас можно 
заказать природную пихту или сосну с доставкой 
на дом. Живую подмосковную ель от лесхоза до-
ставят к вам домой по цене в 1,5 тысячи рублей 
(1,5 метра). Трехметровая будет стоить уже 4,5 
тысячи. Плюс 500 рублей за доставку. Датские же 
пихты, которые выглядят куда презентабельнее, 
распродают от 2 тысяч за срезанную и от 4,5 ты-
сячи за самое маленькое дерево в горшке. 

К слову, на новогоднем рынке есть пред-
ложение и для тех, кто не хочет рубить деревья 
ради забавы. Елку можно купить в виде семечка 
в горшке и вырастить ее самостоятельно. В на-
боре есть грунт и удобрение. Продавцы уверяют: 
через два года вы уже сможете нарядить свое 
дерево. 

Наступающий год Огненной Обезьяны тоже 
отразился на выборе «лесной красавицы». На 
некоторых сайтах вместо елки предлагают при-
обрести «новогоднюю» пальму, украшенную 
кокосами и бананами. Венчает дерево символ 
года, а крона может быть как искусственной, 
так и выполненной из живого лапника. Цены на 
гибрид елки и пальмы невысокие — от одной 
тысячи рублей. 

О елочных игрушках писать бесполезно — их 
ассортимент огромен на любой вкус и кошелек. В 
фаворе, конечно, шары с обезьянами и фигурки 
в виде символа 2016 года. Единственное, что 
стоит отметить, — в моду вновь входят елочные 
игрушки на прищепках, которые многие помнят по 
советскому детству. В магазине такую тенденцию 
объясняют ностальгией. 

— Да и не надо утруждать себя, повязывая 
веревочку. Принес из магазина — и сразу на 
елку повесил...

Игрушки и мишура, кстати, тоже подорожали 
по сравнению с прошлым годом. Этот скачок цен 
также можно объяснить соотношением курсов 
валют.

В следующих номерах «МК» — о тенден-
циях рынка Дедов Морозов, фейерверков и 
других новогодних атрибутов.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Наша вылазка получилась 
самая что ни на есть шпион-
ская. Мы пытались уговорить 
проектировщиков сооружения 
— архитекторов из «Метроги-

протранса» — помочь организовать поход, однако 
те нашу инициативу приняли в штыки. Объект 
режимный, не положено. Так что пришлось дей-
ствовать самим. 

Как именно мы проникли на мост — оставим 
в секрете. Главное, операция удалась — и вот 
мы на территории, которая в проектах значится 
как «парк молодоженов». Здесь, за забором из 
решеток и кордоном охраны ЧОПа, на набереж-
ной Москвы-реки под сводами гигантской алой 
вантовой арки расположились два небольших 
здания. Первое, сразу при входе по левую руку, 
— одноэтажный домик, облицованный бежевым 
сайдингом под природный камень. В прошлом 
это бытовка для строителей. В теоретическом и 
не очень обозримом будущем — пункт приема за-
явлений о регистрации брака. Чиновники решили 
времянку не сносить: кризис, нечего стенами 
разбрасываться. 

Второе здание — трехэтажное, сплошь из 
стекла и нержавейки. Это одновременно и часть 
загса, и диспетчерский центр по управлению 
инфраструктурой моста. И именно отсюда можно 
через специальные выходы со второго этажа по-
пасть на площадку к лифтам, которые в считаные 
секунды доставят счастливых молодоженов и их 
веселых гостей в святая святых Живописного 
моста — огромную подвесную капсулу. В ней есть 
место и для обмена кольцами, и для торжествен-
ных поздравлений в адрес новой семьи.

Просимся внутрь наземной трехэтажной «сте-
кляшки». Охрана поначалу мнется: нельзя, здание 
закрыто, никого пускать не велено. Однако совсем 
скоро страж сдается, и мы оказываемся внутри.

Буквально одной минуты нахождения здесь 
хватает, чтобы понять: это действительно заду-
мывалось красиво. Даже в окружении мощных и 
немного пугающих алых опор моста создается 
впечатление какой-то облачной легкости. Все 
сделано из стекла: стены, стойки регистрации, 
двери. Удивительной красоты лестница, тоже 
стеклянная и будто парящая в воздухе. Одна сту-
пенька прозрачная, другая — матовая. Ажурные 
стулья: красные и белые, под цвет интерьера в 
зале, где невесте полагается сказать «да». В 
каждом коридоре на стенах висят огромные 
(дюйма 42, не меньше) плазменные панели. Пред-
полагалось, что по ним будут транслировать 
что-нибудь веселое, чтобы гости не заскучали в 
ожидании регистрации, а будущие молодожены 
не падали в обморок от волнения перед главным 
событием в их жизни. В центре здания — дорогой 
прозрачный лифт, в конце коридора — санузлы с 
современной сантехникой. Есть даже отдельный 
туалет для невесты. Чтобы «молодая» в фижмах 
не застряла в обычной узкой кабинке, архитек-
торы предусмотрели специальное помещение 
с большим зеркалом, раковиной и туалетным 
столиком, просторное и удобное, и чтобы обя-
зательно «посторонним вход воспрещен». Мало 
ли что: макияж надо поправить, поплакать над 
последними минутами вольной жизни, а то и за-
думаться — «а надо ли оно мне вообще?». 

Правда, на реализации проекта чиновники 
нещадно сэкономили. Полы выложили обычной 
плиткой. Благо хоть цвет оставили авторский, 
серо-голубой. По оттенку такой похож на чистое 
небо, правда, не загородное, а столичное, с при-
месями и духом мегаполиса. Но материал — де-
мократичный по цене керамогранит. А по проекту 
должен был быть дорогой природный камень под 
названием blue pearl (голубой жемчуг). У него на 
грязновато-голубом фоне мерцают маленькие 
серебристые вкрапления, переливающиеся в 
свете ламп. Если бы сделано было как задумано, 

молодожены шагали бы как будто по звездному 
небу. Но будут цокать каблуками по офисной 
плитке, которая уже кое-где «гуляет» и скрипит 
под ногами. 

С интерьерными деталями будущего загса 
и вовсе связан настоящий детектив. Незадолго 
до нового, 2014 года в здание завезли растения в 
напольных кашпо. По 200 тысяч рублей за штуку. 
Цветы самые обычные: драцены, фикусы, паль-
мы. Зато горшки с автополивом и хитроумной 
системой дренажа. Такие способны выдержать 
даже самого забывчивого садовода. Тогда, в 
преддверии Нового года, на Живописный мост 
должна была прибыть делегация из Департамен-
та строительства — принимать готовый объект 
перед открытием. Все, кто находился на мосту, 
затаили дыхание и в переносном, и в прямом 
смысле.

— Тогда мороз стоял под 30 градусов, — 
вспоминают охранники моста. — Так чтобы стекла 
снаружи блестели, их пришлось спиртом мыть! 
Вода же замерзает моментально. Тут такой дух 
стоял, за километр почуять можно! Мы только и 
делали, что рабочих-таджиков отгоняли от бочек 
со спиртом.

Проспиртованные стекла сделали свое дело 
— будущая обитель новобрачных (и капсула, и 
наземный корпус) засверкала, как бриллиант на 
обручальном кольце. Однако оценить труды ар-
хитекторов, мойщиков окон и бдительных борцов 
за трезвость — охранников — оказалось некому. 
Делегация отменила визит на Живописный мост 
без объяснения причин. В тот момент проекти-
ровщики почувствовали, что вместо спирта в 
воздухе запахло керосином.

— И наземное здание, и подвесная капсула 
были полностью готовы к сдаче, — говорит глав-
ный архитектор «Метрогипротранса» Николай 
Шумаков. — Все ресторанные интерьеры, вы-
полненные в рамках первоначального проекта, 
который потом было решено заменить на загс, 
так как никто из рестораторов на идею не клюнул 
— она бы просто не окупилась, — были сломаны. 
На их месте с нуля в немыслимо короткие сроки 
созданы интерьеры дворца бракосочетаний. 
Даже мебель всю закупили, цветы по углам рас-
ставили. Оставалось торжественно перерезать 
ленточку. 

Ленточку никто так и не перерезал. Чиновни-
ки не приехали ни через неделю, ни через месяц. 
А потом те самые «золотые» цветочные горшки 

вдруг исчезли. Кто и куда их перевез, легально 
или не очень — загадка. Охранники разводят 
руками: мол, было да сплыло. 

Все остальное пока вроде на месте, но аб-
солютно мертво. Создается ощущение, будто 
находишься в замке Снежной королевы, но и 
та по каким-то неведомым причинам второпях 
собрала вещи и сбежала. Низкие дизайнерские 
пуфики для гостей из негорючего пластика, жутко 
раздражающие авторов, но вполне удовлетво-
ряющие пожарных, резные ручной работы стулья, 
телевизоры на стенах, винтажное зеркало в по-
тертой деревянной рамке, красная скульптура 
почтительно согнувшегося в приветственном по-
клоне китайца — все обтянуто целлофаном. Путь 
к воздушной стеклянной лестнице преграждает 
натянутая ленточка. Может, это именно ее три 
года назад забыли перерезать чиновники?..

А самое неприятное, что с первыми холодами 
стеклянные стены начинают буквально трещать 
по швам. То там лопнет, то здесь. Чтобы этого не 
происходило, помещения надо отапливать. 

Но оказалось, что делать это некому. На 
этапе строительства ответственным за мост и все 
связанные с ним сооружения был «Метрострой». 
Когда же в 2007 году основные работы были за-
вершены, шедевр архитектурно-дорожной мысли 
принял в эксплуатацию «Гормост». Правда, как 
говорят проектировщики, принял не целиком. 
За сам автомобильный мост и арку организация 
отвечает, а за помещения — нет. Вот и выходит, 
что удивительная капсула, аналогов которой нет 
ни в одной стране мира, в буквальном смысле 
повисла в воздухе. Беспризорником оказался и 
наземный корпус, по соседству с которым стоят 
чьи-то недостроенные частные дачи. 

Стражи моста шутят: мы, мол, оборону дер-
жим, тепловыми пушками помещения отапли-
ваем. А в капсуле и вовсе охранник безвылазно 
живет и следит, как бы чего не приключилось. 

За время нашей экскурсии по нижнему кор-
пусу мы таких тепловых пушек насчитали три: по 
одной на этаж. Первая при входе, где по проекту 
должен быть ресепшн загса. Вторая сиротливо 
фырчит из последних сил в холле второго этажа 
рядом с дверью, ведущей в зал бракосочета-
ний. Ну а третья «смотрит» прямиком на комнату 
охраны. Однако даже эти ухищрения не спасают. 
В здании зябко и в верхней одежде, а от пере-
пада температур с потолка кое-где уже начали 
отваливаться панели. 

На противоположной набережной полным 
ходом идет стройка: возводят тренировочную 
базу для динамовцев. Забора вдоль берега нет. 
Бытовки, недостроенные корпуса, ряды синих 
туалетных будок, подъемный кран — такой вот 
пейзаж предстанет перед глазами молодоженов, 
если дворец бракосочетаний все же откроют 
раньше, чем будет достроена спортбаза. 

— Вид-то какой унылый, — говорю охран-
нику. — Может, оно и к лучшему, что затягивают 
с открытием?

— Да что там вид! — смеется. — Тут вон 
недавно прям по реке биотуалет проплывал, 
наверное, строители уронили. Но это еще ладно, 
дело временное, а вы вон туда гляньте! (Пока-
зывает в сторону набережной.) Это они как бы 
благоустройство провели.

Результат «благоустройства» следующий: 
по крутому берегу вниз к воде уложены во вроде 
бы художественном хаосе круглые камни, при-
шпиленные для надежности (или для красоты?..) 
сеткой-рабицей. А так как сетка довольно круп-
ная, а Москва-река не вполне чистая, в ячейках 
собирается брошенный в воду хлам. Обрывки 
полиэтилена, пластиковая бутылка. 

 — А там видели? — ехидно пришептывает 
охранник, указывая в сторону входа на террито-
рию будущего загса. — Тоже благоустройство!

Здесь расположилась лужайка с лавочками 
и закольцованными пешеходными дорожками. 
Это образы двух скрещенных обручальных ко-
лец. Именно вокруг этой идеи должна была 
вырасти удивительной красоты скульптурная 
композиция авторства Александра Рукавиш-
никова. В центре — высокая каменная стела с 
фигурами двух птиц в брачном танце. Вокруг 
— разные по размеру и материалу яйца, как 
символ новой жизни. И еще фонтан и десятки 
деревьев. Получился бы тематический парк 
для новобрачных. Однако проект Рукавишни-
кова так и замер в компьютерных эскизах да в 
пластилиновом макете. А на лужайке вместо 
скульптур мерзнут посаженные по весне розы, 

которые теперь превратились в мертвые по-
черневшие палки. 

— Набережную «благоустроили» тоже не по 
нашему проекту, — негодуют авторы. — У нас все 
было в едином стиле, берег предполагалось вы-
ложить плитами из природного камня. Тогда бы 
все было аккуратно, строго и красиво. А сейчас 
берег постоянно размывается водой, края по-
лучаются рваные. 

А главная проблема даже не в том, что не-
весты будут лить слезы, не имея возможности 
заключить брак под облаками, и не в рваной 
набережной. Брошенная на попечение одного 
охранника многотонная капсула, висящая на вы-
соте 86 метров над землей, таит в себе реальную 
угрозу для водителей, проезжающих под ней по 
Краснопресненской магистрали.

— Капсула должна отапливаться, а если 
этого не происходит, зимой снежные массы на 
ней скапливаются и могут упасть вниз, — рас-
сказывают архитекторы. — Представьте, что 
это будет за «подарочек» для автомобилистов! 
Хорошо еще, что последние годы зимы у нас 
малоснежные. Но что будет, если природа по-
меняет настроение?

В остальном же, уверяют проектировщи-
ки, мост совершенно безопасен. Он не только 
ладно скроен, но и сшит настолько крепко, что 
не развалится, даже если за ним вовсе не будут 
следить. Случись что — к примеру забудут чи-
новники об архитектурном шедевре, — его даже 
подкрашивать в ближайшие годы не придется. 
К тому же Живописный мост — единственная в 
мире вантовая конструкция, которую считают 
безопасной даже… психиатры.

— Вантовый мост — конструкция подвиж-
ная, и в процессе его эксплуатации возникают 
колебания, в том числе и низкочастотные, — рас-
сказывает Николай Шумаков.

Эти волны, как утверждают медики, способ-
ны влиять на психику человека и даже спрово-
цировать его на суицид. Так что психоаналитики 
всерьез считают, что вантовый мост может сам 
подтолкнуть бедолагу на прыжок вниз. Но Живо-
писный сконструирован таким образом, что низ-
кие частоты практически не появляются. Поэтому 
и гулять, и жениться там можно без опасений. 
Однако пока бродить вдоль алой конструкции 
можно разве что днем. В ночное время мост не 
подсвечивается и смотрится жутковато. Экс-
плуатирующие организации показывают друг 
на друга пальцем и не могут договориться, кто 
должен платить за электричество и тепло. На 
заключительную отделку, которая теперь уже 
рискует превратиться в полноценный ремонт, 
тоже все махнули рукой.

— На долю архитектуры, включая сооруже-
ние лифтов, в данном случае приходится всего 
0,5% от общей стоимости сооружения, — говорит 
архитектор проекта Наталья Шурыгина. — По-
строив такое дорогостоящее сооружение, как 
мостовой переход со смотровой площадкой, 
нужно оставаться последовательными и помнить, 
что только архитектура из высококачественных 
материалов и в высокопрофессиональном испол-
нении может поддержать достойное впечатление 
от объекта. На заключительном этапе строитель-
ства неоправданная экономия на отделочных 
материалах и современных технологиях сведет 
на нет всю многолетнюю работу. 

Тем не менее решение вопроса об открытии 
загса чиновники снова перенесли — теперь уже 
на следующий год. На сегодняшний момент все 
причастные департаменты дают понять: не до 
того сейчас. Не первостепенный это вопрос — за-
ключать браки на небесах. Есть дела и поважнее, 
чем этот мост. Если вдуматься, и правда: необя-
зательная ведь вещь. Примерно как Эйфелева 
башня для Парижа. 

 Татьяна АНТОНОВА.
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БЛЕСК И ПУСТОТА

ЖИВОПИСНОГО МОСТА

Ажурные 
стулья для 
ЗАГСа.

Проект Александра 
Рукавишникова для 
«парка молодоженов».

Интерьеры зала 
бракосочетаний. Цветочные кашпо 

по 200 тысяч за 
штуку бесследно 
исчезли из 
здания.

21-летнего сироту Геннадия Тарских 
судьба помотала по детдомам и при-

емным семьям (то одна, то другая). Его 
и били, и обманывали. 

В 18 лет его поставили на очередь на 
жилье — оно по закону положено всем 

сиротам. Но это по закону, а не по фак-
ту. Пока очередь дойдет, предложили 

пожить… на вокзале. 
Гена отправился из сибирского город-
ка Канска автостопом в Москву, пола-

гая, что здесь разберутся и помогут. 
Но вместо этого попал в тюрьму. По 

злой иронии судьбы сирота, рож-
денный за решеткой у матери-зэчки, 
там может и умереть. Ему назначили 

принудительные меры медицинского 
характера — потому что он «немоти-
вированно улыбается». Из СИЗО его 
вот-вот отправят в психиатрическую 

больницу специализированного типа, 
а оттуда бездомному сироте одна до-

рога — в дом инвалидов. 
Эксперт, проводивший экспертизу, на 

судебном заседании заявил, что таким 
образом решаются все вопросы — и 

жить будет где, и лечиться. 
Впервые я увидела Гену почти 3 года на-

зад. Он обивал пороги всевозможных учреж-
дений, чтобы выбить положенную ему по закону 
квартиру. 

— Я родился в тюрьме в Кемеровской обла-
сти. Мама, когда освободилась, просто оставила 
меня, 3-месячного, в сугробе у выхода из коло-
нии, — рассказывал мне Гена. — Но меня нашли, 
отогрели и отдали на воспитание к бабушке. 

В 5 лет Гена попал в больницу с серьезной 
травмой головы. Был долгое время в коме. После 
этой травмы у него развилась аневризма сосудов 
головного мозга. Он стал отставать в развитии, 
до 10 лет совсем не мог разговаривать. Одна-
ко рос милым и послушным ребенком. К нему 
привязалась воспитательница детского дома. 
Она взяла мальчика под опеку. Рос у нее до 15, 

научился говорить, подтянулся в учебе.
А потом воспитательница тяжело заболела, 

долго лежала в больнице, а у Гены переходный 
возраст — драки в школе, конфликты. Его снова 
отправили в детский дом — до 18 лет. Дальше 
— ни кола ни двора. 

Автостопом добрался до Москвы, все хоро-
шо к нему относились — и милиция, и бомжи на 
вокзале, где он несколько месяцев жил, и про-
сто случайные знакомые. Кормили, помогали, 
чем могли. 

«МК» писал про Тарских («Путевка в смерть» 
от 21.08.2013). Заметку эту мы посылали и упол-
номоченному по правам детей, и в правитель-
ство Кемеровской области — безрезультатно. 
Квартиру ему так и не дали. Гена устроился на 
работу официантом, нашел себе девушку, снимал 
в Москве угол... Но недавно обозреватель «МК», 
член Общественной наблюдательной комиссии 
Москвы Ева Меркачева случайно встретила его 
в Бутырском СИЗО:

— В «кошкином доме» (так называют псих-
больницу Бутырки) — он самый странный паци-
ент. На фоне других не кажется ни больным, ни 
опасным. Изначально поместили его туда после 
того, как его избил надзиратель «Матросской Ти-
шины». Мы провели собственное расследование: 
оказалось, Гена цитировал наизусть УК, качал 
права свои и всех заключенных, за что и был на-
казан. Чтобы избежать служебной проверки, этот 
тюремщик заявил, что Гена пытался покончить с 
собой, на основании чего его срочно вывезли из 
«Матроски» в Бутырку. Когда мы нашли его там, 
он показал нам избитую спину, жаловался, что 
не чувствует конечностей. На шее у него были 
следы от удушения (сказал, что надзиратель его 
пытался задушить). Гена писал множество обра-
щений, чтобы по этому факту было возбуждено 
уголовное дело. Пока ничего не произошло. Мы 
подготовили собственное ходатайство, просим 
показать нам результаты проверки по факту ЧП 
(сомневаемся, что она была) с указанием — был 
ли наказан сотрудник.

В СИЗО Гена попал 11 ноября 2014 года — в 
ночь с 6 на 7 ноября он якобы украл у знакомой 
девушки фотоаппарат и 130 000 рублей. Дело 
возбуждено по заявлению этой девушки. 

— Следователь решил, что Гену надо осво-
бодить от уголовной ответственности в связи 
с невменяемостью и назначить ему принуди-
тельное лечение, — говорит защитник Тарских 

Виктория Ищенко. — Мнение о том, что он не-
вменяемый, строится исключительно на том, 
что за ним тянется психиатрический диагноз 
еще с детского дома. А как он чувствует себя 
сейчас, что тюремные врачи на его поведение не 
жалуются, что он уже больше года находится под 
их наблюдением, не получает никакого лечения 
и при этом нет никакой динамики развития его 
болезни — это все не в счет. В судебных мате-
риалах вообще нет показаний врачей Бутырки... 
А ведь согласно постановлению Конституцион-
ного суда нельзя применить принудительные 
меры медицинского характера к лицу, которое 
на данный момент не представляет опасности 
для себя или окружающих, лишь на основании 
того, что такая вероятность может возникнуть 
гипотетически. Например, суд ссылается на то, 
что Гена «немотивированно улыбается» и «дрался 
в школе» (эта информация взята из старых объ-
яснительных его опекунши).

О процессуальных нарушениях Ищенко мо-
жет рассказывать долго. О том, что следствие 
было сильно затянуто, о том, что их не ознакоми-
ли с материалами дела до передачи в суд, о том, 
что назначали экспертизы без предварительного 
уведомления (а это лишило Тарских возмож-
ности привлечь своих специалистов, поставить 
свои вопросы). О том, что ни одно ходатайство 
адвоката не было удовлетворено. О том, что 
многие следственные действия проводились 
вообще без ее участия — правоохранители либо 
не уведомляли ее о них, либо не брали в рас-
чет, что она не может на них присутствовать по 
уважительным причинам. 

 Защитник уверена, не будь этого всего, 
Гена бы уже вышел из тюрьмы. За воровство по 
его изначальной статье предусмотрен срок до 5 
лет. Но учитывая то, что он никогда не был судим 
и за ним не числится никаких правонарушений, 
скорее всего, ему бы дали меньше или вообще 
условно. А так он до сих пор под стражей и когда 
вообще выйдет — не ясно. 

— Но все дело в том, что идти ему некуда, 
— разводит руками адвокат. — Я наводила справ-
ки — он стоит на очереди на получение жилья 
в Кемеровской области. Но реальных сроков, 
когда это произойдет, никто назвать не может. У 
меня сложилось впечатление, что все стараются 
сделать так, чтобы из СИЗО Гена попал только 
в психушку. Государственный обвинитель, воз-
ражая против моих ходатайств, не смущаясь, 
заявлял, что ходатайство защиты никак не по-
влияет на итоговое решение суда. 

17 декабря состоится заключительное су-
дебное заседание — рассмотрение апелляции 
в Мосгорсуде. Если служители Фемиды оставят 
в силе предыдущее решение, то для Гены путь 
один — в психбольницу, скорбное заведение за 
колючей проволокой, из которого выйти можно 
только на кладбище.

— Сразу после выхода из спецбольницы, 
если он вообще оттуда выйдет, Геннадия, скорее 
всего, направят в ПНИ на всю жизнь. Как и многих 
его «коллег по несчастью» — выпускников детских 
домов с диагнозами, — считает президент Граж-
данской комиссии по правам человека Татьяна 
Мальчикова, которая ознакомилась с материа-
лами дела по нашей просьбе. — Не видать ему ни 
своей квартиры, ни свободной жизни. По факту 
государство просто избавляется от Геннадия, 
вместо того чтобы давать жилье и социально 
реабилитировать.

Но Гена Тарских родился под счастливой 
звездой. Каждый, кто с ним знаком, так считает. 
Главный его талант — он никогда не теряет на-
дежды и веры в добро и справедливость. Именно 
поэтому на него обратили внимание члены ОНК, 
и дело получило огласку. 

 Мы будем следить за его судьбой и дальше. 
Надеемся, история все-таки будет со счастли-
вым концом. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

ОТ ТЮРЬМЫ И ПНИ 
НЕ ЗАРЕКАИСЯ 

Вопрос с жильем для 
сироты пытаются 

решить, поселив его 
в психиатрическую 

больницу закрытого типа 
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Гена Тарских.
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На днях посетивший «МК» известный 
кардиохирург Ренат Акчурин ответил на 
«сердечные» вопросы наших читателей 
и редакции. Конечно, мы не преминули 

поговорить с маэстро и о личном. Перед 
Новым годом, как выяснилось, Ренат 

Сулейманович устраивает шопинг, 
любит сам выбирать подарки и вручать 

их родным и сотрудникам. 
 Вопросов к знаменитости было много. Как уберечь 
свои сосуды от опасных для жизни заболеваний, 
особенно сейчас, когда резкий атмосферный плюс 
переходит на резкий минус и наоборот? Когда 
стрессы — на каждом шагу? Что может предпринять 
сам человек, чтобы не довести себя до операции на 
сердце? При каких симптомах заболеваний аорты 
и ее ветвей нужно срочно вызывать врача? 
И конечно, первые вопросы — как пережить зиму 
без потерь? Что могут предпринять сами люди, 
чтобы снизить опасность инфарктов во время 
похолодания? 

«Люди сами «зарабатывают» 
себе атеросклероз, 

«выращивают»  
бляшки в сосудах» 

— Проблема не только с похолоданием, но во-
обще с резкими климатическими колебаниями, 
— считает Ренат Сулейманович. — Как и жаркое 
лето, холодная зима — это экстремальная нагрузка 
прежде всего на сердечно-сосудистую систему. 
Потепление до 0 градусов, потом похолодание 
до 10 и ниже — в это время года больным 
со стенокардией надо быть особенно 
бдительными. Когда они выходят 
на холод, у них всегда возникает 
дополнительный спазм сосудов: 
они либо суживаются, либо рас-
ширяются. Поэтому люди со 
стенокардией перед выходом 
на улицу должны принимать 
прописанные им сосудорас-
ширяющие лекарства. Они 
помогут в том, чтобы этот 
спазм не превратился в ката-
строфу и не возник инфаркт 
миокарда.
Кроме того, надо учитывать: при 
падении атмосферного давления 
и вообще при непогоде в организме 
снижается содержание кислорода, в 
т.ч. в крови. Больные испытывают дефи-
цит кровоснабжения из-за парциального 
давления кислорода во вдыхаемом возду-
хе. В этот период надо не перегружать себя 
физически, измерять артериальное давление и 
консультироваться у врача.
— Ренат Сулейманович, именно заболевания 
сердца — причина многих людских потерь. 
За десятки лет работы кардиохирургом вы, 
наверное, сотни раз держали его в руках. На 
сколько лет рассчитан главный человеческий 
мотор, если его беречь, давать ему медицин-
скую поддержку? 
— Мы можем только предполагать, доподлинно 
этого никто не знает. Научные разработки в этой 
области ведутся вяло. Все знают о недостаточном 
финансирования науки сегодня. Хотя оно должно 
иметь государственный приоритет, если хотим 
развивать биологические науки, в частности био-
медицину. Но я убежден: если говорить о сердце, 
наследственность играет огромную роль, в том 
числе и в продлении человеческой жизни. Если 
в семье кто-то из родственников был столетним 
жителем, то у человека есть все шансы прожить до 
100 лет. Но я также уверен: существенный «вклад» 
в болезни сердца вносят курение, злоупотребле-
ние алкоголем и переедание, сахарный диабет и 
избыточный вес индивидуума.
— А если сердце здоровое? Может ли человек 
рассчитывать на 120 лет жизни, как написано 
в Библии?
— В этом случае я не вижу причин для истощения 
сердечной деятельности. Не буду далеко ходить 
за примером: моя единственная теща (ей сейчас 
93 года) имеет нейродегенеративное заболевание 
Альцгеймера, хотя у нее не было никаких вредных 
привычек. Причем она не просто трудилась, а про-
ползла от Москвы до Австрии, будучи во время 
войны санинструктором, вытаскивая бойцов с 
поля боя. Сейчас у нее не работает голова, она 
ничего не понимает, но ее сердце в идеальном 
состоянии. И, наверное, оно могло бы работать 
еще лет 100. Считаю, если не вредить сердцу, то 
оно будет служить очень долго. Но люди сами «за-
рабатывают» себе атеросклероз, «выращивают» 
бляшки в сосудах — отсюда множество проблем, 
сердечных катастроф.
Я обращаюсь к людям: не убивайте свое сердце 
без нужды.
— Можно ли с помощью народных средств 
растворить в сосудах эти ненавистные тромбы, 
убрать бляшки?
— Отрицать народные средства лечения невоз-
можно, известно: многие лекарственные средства 
созданы на основе натуральных компонентов. На-
пример, на основе экстракта из плодов конского 
каштана выпускают препарат, который приме-
няют при лечении варикозного расширения вен. 
Экстракты из наперстянки служат материалом 
для создания сердечных гликозидов. А в секрете 
слюны медицинской пиявки есть особое вещество 
гирудин, препятствующее сворачиванию крови, и в 
результате улучшается кровообращение. Говорят, 
что прием чесночной настойки помогает чистить со-
суды и даже растворяет тромбы. Думаю, этот прием 
дает опосредованный эффект. Чеснок сам по себе 
не чистит сосуды, но он стимулирует желудочно-
кишечный тракт, способствует перистальтике и 
усвоению жиров.
 А вот прием небольших доз аспирина (безопасная 
доза — 75–100 мг в таблетке) способствует сниже-
нию вязкости крови и ее тромботических свойств. 
Особенно у пациентов, у кого есть какие-либо су-
жения артерий. Самые опасные — сужения сосудов 
головы, сердца, почечных артерий. Очень часто эти 
стенозы до поры до времени не дают о себе знать, 
и больной чувствует себя абсолютно нормально. 
Аспирин считается эффективным средством про-
филактики тромбообразования. 

— Сегодня, отвечая на вопрос нашего читателя, 
вы произнесли неутешительную фразу: «Пер-
спектив уменьшения сосудистых заболеваний 
у россиян я не вижу». Почему? 
— Скорость жизни в последние годы заметно 
выросла. Она обусловлена новыми технологиями 
нашего существования: быстрой сменой ситуаций, 
различных известий (чаще негативных), постоян-
ным эмоциональным штурмом. Приходится лишь 
удивляться, насколько «талантливо» телевизион-
щики умеют показывать все гадости, которые слу-
чаются в нашей стране и за рубежом. И обсуждать 
их долго. Рассказывать, как длительное время кого-
то преследовали, а потом застрелили. То покажут, 
как боевики-отморозки отрезают кому-то голову, 
или другие чудовищные вещи. Все это очень силь-
но влияет не только на психически неустойчивых 
граждан, но и на нормальных людей. 
Не лучшим образом влияют и сложности с эко-
номическим положением страны. Что бы там ни 
говорили, экономическое положение в нашей стра-
не сложное. И пока цена на нефть будет низкой, 
наше общество будет переживать определенные 
материальные трудности. Теперь это понятно всем, 
кто знает, сколько нефть стоила совсем недавно 
и сколько стоит теперь. А значит, автоматически 
могут возникнуть строгости по бюджетной по-
литике, в отношении к пенсионерам, к студентам 
и т.д. Такое положение в государстве оптимизма и 
здоровья людям, конечно, не прибавляет. 
— Какие главные проблемы, требующие ре-
шения, вы можете назвать в отечественной 
кардиологии?
— Основная проблема — дефицит кардиологов и 
слабое оснащение ангиографической и компьютер-
ной диагностикой поликлиник и диагностических 
центров. А также — недостаточное обеспечение 
ультразвуковой и другой диагностической техникой 
педиатрических служб, которые могли бы на ранней 
стадии выявлять признаки сердечно-сосудистых за-
болеваний у детей. Плюс неполноценное финанси-
рование кардиологической и сердечно-сосудистой 
хирургии. А к достижениям я бы отнес возврат к 
диспансеризации, к профилактике заболеваний 

сердца, раннее выявление и лечение гипертони-
ческой болезни и заболеваний сосудов.

«Через 3–4 года получим 
бумеранг с высокой 

смертностью» 
— Вопрос к вам, как к кардиологу, работаю-
щему в одной из ведущих клиник страны. Ис-
пытываете ли вы трудности с оборудованием, 
с расходными материалами сейчас, когда 
действуют жесткие зарубежные санкции? 
Или ваша клиника пока «едет» на каких-то 
запасах?
— О санкциях можно говорить много. Но, во-
первых, мы все граждане нашей страны, к которой 
относимся с уважением. Поэтому при объявле-
нии санкций твоей стране хотелось бы прежде 
всего понять, из-за чего это делается. Лично 
мое отношение к этим санкциям — привычная 
американская нелюбовь к русскому народу. 
Это — факт. Боязнь русских как мощной нации. 
Люди, населяющие нашу страну, представляют 
собой могучий сплав, обладающий огромным, 
в том числе интеллектуальным, потенциалом. 
Сегодня, и я не премину об этом сказать, более 
половины американских лабораторий работают 
на идеях, придуманных в России. Поэтому мне 
непонятны эти мелкие уколы, санкции. В одно 
время я уже говорил и сейчас подчеркиваю: самое 
главное, чтобы мы внутри страны не создавали 
собственные санкции. Чтобы каждый добросо-
вестно выполнял свою работу, чтобы не было 
брака в промышленности и в медицине. 
А что касается трудностей здравоохранения... 
Думаю, всем понятно: страна пока не в состоя-
нии рассчитывать на стопроцентное обеспечение 
клиник отечественным медоборудованием — это 
нонсенс. Сегодня мы настолько интегрированы 
в мировое сообщество, что без импорта нам не 
обойтись еще долгие-долгие годы. На это нужны 
очень большие финансовые средства. Надо четко 
осознавать: чтобы быстро решить проблемы здра-
воохранения, нужны инвестиции в него. И немалые. 
Вложения должны составлять порядка 7–8% от 
ВВП (сейчас 3,7%). Стало быть, требуются какие-
то специальные дотации на здравоохранение. Но 
пока этого нет. В стране идут большие расходы на 
решение проблем Крыма, Сирии и т.д. Поэтому 
расслабляться рановато. 
— Но насколько реально в 2 раза увеличить 
сегодня вложения в здравоохранение (с 3,7% 
до 7–8% от ВВП)?
— Мне доводилось встречаться с чиновниками от 
здравоохранения в правительстве, они твердо были 
уверены, что в будущем году ситуация со здраво-
охранением будет лучше, чем сейчас. Но насколько 
это возможно в процентном отношении, сказать не 
могу, не знаю. У меня, например, в конце ноября 
оставалось всего 10 квот на операции на сердце. 
А хотелось бы оперировать больных каждый день 
еще целый декабрь. И при наличии квот смог бы 
за государственные деньги оказать помощь еще 
не менее 50 тяжелым больным. А так люди будут 
вынуждены обращаться в коммерческие клиники, 
где стоимость таких операций высока — больное 

сердце не может ждать. Может случиться тромбоз, 
и лопнет в сосуде бляшка. А это может произойти 
и в сосудах сердца, и в сосудах головы — ничего 
в этом плане предсказать невозможно. Больной с 
таким заболеванием может вечером уйти с работы, 
а утром не проснуться. Или упасть по дороге домой, 
что нередко бывает. 
 Здравоохранение — это такой институт в государ-
стве, который в основном зависит от того, сколь-
ко в него вложено денег. Причем то, что вложили 
сегодня, даст результат только через 3–4 года. 
Если сегодня есть недовложения, а они есть, то 
совершенно четко через 3–4 года получим бу-
меранг с высокой смертностью населения. Кому 
это нужно? Никому не хочется терять членов сво-
ей семьи, которые дожили до 75–80 лет. И вдруг 
должны уйти только потому, что в медицине чего-то 
не хватает! 
— По сути, вы сейчас говорите об увеличении 
продолжительности жизни в нашей стране 
людей немолодых... 
— Молодых надо беречь тем более. Вести контроль, 
в т.ч. генетический, наладить хорошее наблюдение 
за здоровьем детей, которые нуждаются в нор-
мальной педиатрической помощи. Можно то же 
самое сказать и об образовании. И в образование 
россиян надо очень много вкладывать. Сегодня, 
если поговорить с выпускником средней школы 
даже Москвы, сразу поймешь: он не знает и по-
ловины того, что я знал, когда много десятилетий 
назад оканчивал среднюю русскоязычную школу в 
Узбекистане. Очевидно, насколько сегодня низок 
уровень знаний выпускников российских школ. 
В результате к нам приходят неграмотные вы-
пускники медицинских вузов, доктора, которые и 
писать-то грамотно по-русски не могут. Хотя они 
русскоязычные, но делают элементарные ошибки. 
Мне трудно сказать, чем обусловлено. Наблюдает-
ся некий регресс в этом плане. Причем это очень 
серьезный симптом.
— У вас огромный опыт борьбы за нормальное 
российское здравоохранение. Когда-то вы 
даже создавали госпрограмму на сей счет...
— Если мы понимаем, что вопросы здравоохране-
ния и образования сегодня первостепенной важ-
ности, то и бюджеты на эти цели должны быть выше, 
чем все остальные. Ведь мы говорим о будущем! Я 
ни в коем случае не хочу умалить роль Российской 
армии, которая сейчас выполняет фантастические 
задачи в Сирии. Восторгаюсь и горжусь нашими 
летчиками. Но именно сейчас надо учить хорошо 

детей и только после этого ждать от них 
хороших результатов.  
— Сегодня все громче говорят о повыше-
нии возраста выхода на пенсию. Следует 
это делать, на ваш взгляд?
— Следует. Повышать минимум на 5 лет и 
мужчинам, и женщинам. Но в этом случае 

тем более люди должны быть здоровыми, чтобы 
и после 55–60 лет продолжать трудиться.

«Новый год хорош ожиданием 
счастья»

— Ренат Сулейманович, в 2016 году исполнится 
ровно 20 лет с тех пор, как вы рискнули прове-
сти уникальную операцию аортокоронарного 
шунтирования на сердце самого президента 
страны Бориса Ельцина. Считаете ли вы ее 
вершиной своей хирургической деятельности 
или были и более значимые? (Вопрос читателя 
«МК».)
— Несомненно, эта операция является пиком с 
нескольких точек зрения. Во-первых, мало кому 
удается оперировать лидера собственной страны 
на сердце, мне кажется, в этом мы были в числе 
первых. Во-вторых, я по-настоящему почувствовал 
высочайший уровень сплоченности в моей команде. 
Тем более что многие из них в дооперационный 
период сильно сомневались в успехе операции, 
но когда было принято решение об операции, все 
мои сотрудники сплотились вокруг меня и сделали 
каждый на своем месте все, что было нужно. И 
в-третьих, все, что говорят о якобы плохом уходе за 
больными в послеоперационном периоде в России, 
надо делить как минимум на десять. Борис Нико-
лаевич после такой тяжелой операции уже через 
три дня встал и пошел, а на четвертый день уехал 
в своем автомобиле на долечивание в ЦКБ. 
Но точнее всего о значимых или незначимых опе-
рациях, наверное, могут сказать больные, которые 
прожили больше 20, 25 лет после твоего вмеша-
тельства. Кстати, среди них был Виктор Степанович 
Черномырдин, которого я оперировал за 22 года 
до его кончины.
— Грядет очередной Новый год. Ждете ли вы 
хороших перемен в своей работе, в жизни, в 
настроении, в семье?
— Новый год хорош уже тем, что это — снег, мороз, 
хорошее настроение. И — ожидание счастья, что 
очень стимулирует человека к жизни, заставляет 
его носиться по магазинам, искать подарки. Ты на-
чинаешь лихорадочно вспоминать людей, которых 
надо бы одарить. И не дай бог забыть кого-нибудь. 
Новый год — это серьезные и большие хлопоты. 
Для меня эти хлопоты приятны, и я думаю, что они 
всем поднимают настроение и улучшают жизнь. 
Когда ты, как мини-Дед Мороз, тащишь домой или 
к себе в отделение на работу все эти подарки... 
Когда люди тебе улыбаются, благодарят... И ты 
тоже начинаешь себя уважать... На работе у нас 
давно сложившаяся традиция: друг другу дарить 
подарки. Это здорово. 
Поэтому перед Новым годом (за 4–5 дней) врачам 
надо бы устраивать некий тайм-аут, их уже нельзя 
в полном смысле назвать рабочими. За эти 4–5 
дней желательно долечить всех прооперированных 
и отпустить их домой. И не дай бог в эти предно-
вогодние дни принять новых пациентов. У меня 
уже было такое, когда 30 и 31 декабря принимали 
и оперировали тяжелых пациентов напропалую 
до самого утра. Всегда этого боишься. Поэтому 
хочется отметить Новый год намного раньше, чем 
он придет. 

Александра ЗИНОВЬЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
 17 декабря 2015 года

ПЕРСОНА 5АВТОВЗГЛЯД

Такого в истории мирового автопро-
ма пожалуй что и не было. Какой-

никакой, а все ж таки автогигант 
запустил в серию явно «сырой» ав-
томобиль, не прошедший до конца 

всех необходимых ходовых испыта-
ний, не говоря уж о краш-тестах. И 
мало того, опять с треском прова-
лил им же громко анонсированное 

помпезное мероприятие по запуску 
в производство новинки. Как и в 
случае с предыдущей моделью, 

прямая трансляция шоу не состоя-
лась. Что в очередной раз показало 
«профессионализм» тольяттинских 
автостроителей: за что ни берутся 

— ничего толком не получается. Но 
обо всем по порядку.  

Громко провалившись меньше месяца на-
зад со столь же широко разрекламированной 
прямой трансляцией запуска производства 
LADA Vesta, когда от наплыва пользователей 
официальный сайт компании рухнул вместе 
с телеканалом VAZ TV, тольяттинцы решили 
подстраховаться и, ставя на конвейер LADA 
XRAY, решили провести эфир на YouTube. 

Но и тут, несмотря на отсутствие «глю-
ков» у крупнейшего в мире видеохостинга, 
потерпели фиаско. Эфир, начало которого 

все ждали в 11.10 минувшего вторника, был 
перенесен более чем на час, но даже с учетом 
взятого тайм-аута связь наладить так и не 
удалось. Иными словами, увидеть первый 
сошедший с конвейера серийный городской 
кроссовер посчастливилось лишь кучке из-
бранных гостей, тщательно отфильтрованных 
и персонально приглашенных менеджментом 
компании на завод.

И, честно говоря, начинает казаться, 
что тольяттинцы уже сознательно срывают 
показы, поскольку и сами понимают, что по-
казывать на всю страну вставший на конвейер 
полуфабрикат, который до сих пор, как уже 
говорилось, не прошел всех необходимых 
ходовых испытаний, а уж тем более серти-
фицированных краш-тестов, — идея не самая 
лучшая. Особенно если учесть, что по стран-
ному плану руководства LADA XRAY выйдет 
ограниченным тиражом в 500 экземпляров, 
что сразу ставит крест на всех разговорах о 
рыночных перспективах машины. На которые, 
судя по тому, что на серийную (!) машину до 
сих пор не установлена цена, никто из ее 
создателей и не рассчитывает. 

Более того, этими 500 штуками выпуск 
кроссовера может и ограничиться, поскольку 
французские владельцы АвтоВАЗа не хотят, 
чтобы он составил конкуренцию соплатфор-
менному Renault Sandero. Так что прошедший 
за закрытыми дверьми старт производства 
сомнительной во всех смыслах новинки — не 
более чем демонстрация видимости работы 
предприятия, которому нужно хоть как-то под-
сластить горькую для акционеров пилюлю 
резкого падения продаж и многомиллиардных 
убытков. 

Вячеслав ВАСИЛЕНКО.

«СЕРДЦЕ НАМ ДАНО
ДЛЯ ЛЮБВИ»

ПОЖЕЛАНИЕ К НОВОМУ 
ГОДУ ОТ КАРДИОХИРУРГА 

АКЧУРИНА:
— Всем читателям «МК» я желаю 

использовать свое сердце исключи-
тельно для любви и в целях долгожи-

тельства.

Легендарный кардиохирург, 
академик РАН  
Ренат АКЧУРИН:

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Прием небольших доз 
аспирина (безопасная 
доза — 75–100 мг  
в таблетке) способствует 
снижению вязкости 
крови  
и ее тромботических 
свойств

АВТОПРОМ

ОПЯТЬ ДВОЙКА
АвтоВАЗ в очередной 
раз подтвердил 
свою полную 
неспособность создать 
ни материальный, ни 
даже виртуальный 
качественный продукт

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

стр.  

АВТОЗАСАДА

ДЕЛО

Напомним, что кубанского бизнесмена и 
экс-парламентария Сергея Зиринова и еще пя-
терых подсудимых обвиняют в том, что они якобы 
организовали банду, орудовавшую на Черно-
морском побережье с 1999 по 2013 год. Зиринов 
же убежден, что уголовное дело сфабриковано с 
целью отобрать у его семьи прибыльный курорт-
ный бизнес.

По информации, поступающей из ростовской 
прессы, которая подробно освещает процесс по 
«делу Зиринова», с 8 по 10 декабря в суде до-
прашивали свидетелей, которые должны были 
«пролить свет» на очередной эпизод уголовного 
дела. В апреле 2013 года сотрудники ФСБ про-
вели обыск в офисе медиахолдинга «39 канал», 
совладельцем которого является двоюродный 
брат Сергея Зиринова. На мансардном этаже 
здания они нашли «тайную комнату», где якобы 
были обнаружены два шомпола для чистки оружия 
и отвертка из рукоятки автомата». Следствие 
утверждает, «что в чердачном помещении хра-
нилось оружие «анапской банды»».

Однако, как выяснилось, большинство до-
прошенных сотрудников редакций, входящих в 
медиакомпанию «39 канал» (кроме одноименного 
телеканала туда входят также редакция газеты, 
радиостанции и интернет-портал), ничего не слы-
шали о помещениях на пятом этаже здания.

Нынешний директор ООО «39 канал» Борис 
Макаровский, являющийся вторым соучредите-
лем медиакомпании, пояснил, что помещение на 
чердаке было оборудовано для съемок авторских 
телепередач, которые снимались не часто. Задник 
(задний фон для ведущего) был сделан таким 
образом, чтобы скрыть расположенный там элек-
трический щиток, в результате чего образовалась 
небольшая комната с дверкой, стилизованной под 
шкаф с книгами. Именно эту подсобную комнатку 
следователи назвали «тайной» и «определили» 
для хранения оружия ОПГ...

… помещение использовали как съемочный 
павильон, доступ туда был только у сотрудников 

телеканала, ключ лежал в монтажной, — рассказал 
Макаровский.

По его словам, «своих ключей у Зиринова 
от этого помещения не было, попасть он туда 
мог исключительно как гость». Он также отме-
тил, что Зиринов вел активную работу с каналом, 
регулярно делал в эфире депутатские отчеты, 
а еще ежегодно поздравлял больных детей с 
Новым годом.

...Отвечая на вопрос, видел ли он когда-
нибудь там шомпол для чистки оружия и отвертку 
из ремкомплекта автомата, свидетель отметил, 
что не представляет, как выглядят эти предметы, 
и не имеет никакого представления, кто мог их 
туда положить.

— Довольно глупо хранить такие вещи 
там, ведь большинство сотрудников телекана-
ла там бывали, — высказал свое мнение Борис 
Макаровский.

Он попытался указать присяжным на то, что 

сотрудники ФСБ нашли шомполы и отвертку не 
сразу. По его словам, после проведения обыска 
они удалились, а затем вернулись глубокой ночью. 
Указанные предметы нашли во время второго 
визита.

В суде также выяснилось, «что шомполы и 
отвертку нашли не в этой малюсенькой...комна-
те... Наталья Перевёртова, в прошлом главред и 
директор «39 канала» ...рассказала, что «доступ 
к «тайной комнате» был у всех сотрудников теле-
канала, раздвижная дверь открывалась с брелка, 
и где он лежит, знали все: операторы, электрик, 
учредитель и другие сотрудники телеканала». А 
«указанные предметы (два шомпола и отвертка) 
были обнаружены не в скрытом от глаз «закутке», 
а в небольшой кухоньке, которая расположена 
напротив шкафа. Эти данные подтверждают и 
следственные материалы, однако представители 
стороны обвинения... говорят о том, что находку 
обнаружили в «тайной комнате». 

Между тем, как сообщают СМИ Ростова, 
каждое новое заседание начинается с требования 
Зиринова вернуть в процесс его защитника Анну 
Ставицкую. Но суд с той же настойчивостью ему в 
этом отказывает. Впрочем, как и в удовлетворении 
многих других ходатайств со стороны защиты. 

Виктор СВИРИДОВ.

В Северо-Кавказском окружном суде, 
где продолжается слушание по «анап-
скому делу», очередные свидетели 
обвинения не подтвердили версию 
следствия.

НА ГЛАЗАХ У ПРИСЯЖНЫХ «ИСЧЕЗЛА» ТАЙНАЯ КОМНАТА
В помещение, где Зиринов, как утверждает следствие, 
хранил оружие, мог войти любой желающий

Центр организации дорожного дви-
жения (ЦОДД) намерен в течение 2016 
года расставить по всему городу еще 600 
стационарных камер автоматической фик-
сации в дополнение к ныне существую-
щим 805. Причем закупят их по-хитрому: 
вроде как возьмут в аренду на пять лет, но 
по окончании этого срока они перейдут в 
собственность города. 

Заметим, что помимо привычных комплек-
сов «Стрелка» в Москве начнут устанавливать 
«Автодории», которые засекают не моменталь-
ную скорость машины, а вычисляют среднюю 
на участке дороги. ЦОДД планирует устано-
вить комплексы этого вида на семи трассах: 
на Ленинградском шоссе между Химками и 
Зеленоградом, по направлениям в Москву и 
область, в Алабяно-Балтийском тоннеле и на 
МКАД. Кроме того, в 2016 году ЦОДД закупит 
50 мобильных комплексов «Стрелка». Смонти-
рованные на машинах, они в течение суток 4–5 
раз меняют точку своей дислокации. 

Еще одно интересное для московских во-
дителей нововведение: камеры начнут фикси-
ровать поворот не из своего ряда. С 15 декабря 
2016 года одна из них уже следит в пилотном 
режиме за съездом с ТТК на Варшавское шоссе 
в область. Благодаря ей стандартный «затык» на 
внешней стороне ТТК из-за любителей повора-
чивать «вторым-третьим рядом», скорее всего, 
сместится от съезда на Варшавку в сторону 
Даниловского кладбища. Но ЦОДД, как это 
водится, все равно будет доволен ее работой 
— недаром его представитель уже сообщил о 
планах оснастить подобным образом все съез-
ды с ТТК и МКАД. Ну и по остальному городу 
понатыкать их «в проблемных местах». 

Кстати, «пилотную эксплуатацию» камер, 
штрафующих за выезд на перекресток «на крас-
ный», ЦОДД уже признал успешной. Желтую 
«вафельную» разметку получат в 2016 году не 
только три «пилотных» перекрестка в центре 
города, но и все(!) светофорные объекты сто-
лицы. То есть за пересечение стоп-линии на 
светофоре начиная с первой половины 2016 
года начнут автоматически штрафовать уже 
по всей Москве. 

Кроме того, в преддверии будущего мото-
сезона ЦОДД научит около 40 камер автомати-
ческой фиксации распознавать нарушения ПДД 
мотоциклистами. Судя по всему, речь идет о 
переориентации части камер, контролирующих 
выделенные полосы. Их переустановят так, что-
бы они «смотрели» не на передние госномера 
проезжающего транспорта, а на задние.

Помимо новых камер и перенастройки 
старых ЦОДД планирует в наступающем году 
выпустить на дороги столицы 60 новых «пар-
конов» — в дополнение к уже катающимся по 
улицам Москвы 310. А как же: Дептранс все 
больше расширяет зону платной парковки в 
окраинных спальных районах города — и имею-
щегося парка штрафующих авто становится 
мало. А еще с 2016 года «парконы» начнут ав-
томатически штрафовать еще и за стоянку на 
тротуаре и пешеходных переходах.

«Парконы», кстати, появятся и на задних 
стеклах 20 маршрутных автобусов — «в экспе-
риментальном режиме». Они будут фиксировать 
нарушения на «выделенках» и неправильную 
остановку-стоянку. В ближайшем будущем 
«парконами заднего вида» ЦОДД намерен 
оснастить еще 110 автобусов. 

Алексей БАТУШЕНКО.

НОВОГОДНИЕ КАМЕРЫ  
ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ ГОТОВЫ

В столице появятся еще 600 камер автоматической 
фиксации: за поворот не из своего ряда и выезд  

за стоп-линию на перекрестках
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СРОЧНО В НОМЕР

Вот 110-гектарное поле в деревне 
Кареево, за ним уже Рязанская 
область. Всю жизнь оно входило в 
состав луховицкого совхоза «Ниж-

немасловский», по севообороту на нем сеяли 
зерновые, картофель, кукурузу, вику.

Кстати, директором совхоза и был тогда 
молодой и горячий Николай Соин — в фермерах 
он с конца 80-х годов.

История такова: в 2011 г. губернские власти 
эту пашню по неведомым причинам перевели в 
категорию промышленных земель. С расчетом на 
то, что заводы и фабрики станут давать налоги 
району и области, оживят окраину губернии.

Идея, прямо скажем, маниловская. К полю 
не проложено никаких коммуникаций, кто из 
инвесторов захочет на них тратиться?

Но закон есть закон, была земля нашей, 
стала вашей. Из арендуемых Соиным площадей 
оттяпали добрую 5-ю часть.

— Да не переживай ты так, — успокоил 
фермера тогдашний руководитель Луховицко-
го района Николай Исаенков, бывший директор 
знаменитого ОПХ «Красная пойма». — Никаких 
предприятий здесь еще 100 лет не появится. 
Как сеял, так и сей!

— Но земля-то теперь промышленности, 
— возразил Соин. — Сегодня посею, а завтра 
меня отсюда попросят...

— Налог с нее плати как за сельхозземлю, — 
предложил Исаенков. — А в случае форс-мажора 
ты ее оставишь. Но форс-мажор наступит лет 
через 100…

Оба понимали, что массив для развития 
промышленности выбран крайне неудачно. 
Электричества нет, железной дороги нет, газа 
нет. Более того, сюда уже приезжали инвесторы, 
готовые создать промышленный бизнес. Но как 
только видели голое поле — разворачивались и 
уезжали. На подведение коммуникаций нужны 
годы и миллиарды. Даже если завтра кто-то и 
возьмет это поле под свечной заводик, на подго-
товку проекта, согласования, изыскания и бегот-
ню по кабинетам понадобится 2–3 года. Десять 

раз успеешь собрать выращенный урожай!
В общем, все эти годы Соин продолжал 

выращивать в Карееве (по севообороту) зер-
новые, картофель, многолетние травы. Платил 
декларативный налог за аренду и причитаю-
щиеся налоги, урожай в обязательном порядке 
фиксировался в статотчетности района. 

Все официально, без серых схем. Да и какие 
могут быть схемы в дальнем районе, где все друг 
друга знают? Знают и то, что Николай Алексан-
дрович — один из крупнейших подмосковных 
фермеров, депутат Луховицкого райсовета, а 
еще — больше 10 лет возглавляет Московский 
крестьянский союз.

В сентябре 2014 г. власть в районе пере-
менилась, его главой стал Владимир Барсуков. 
Что немаловажно, до этого времени Владимир 
Николаевич являлся министром сельского хо-
зяйства Московской области. Все складывалось 
как нельзя лучше: в сельский район пришел 
аграрий, жди развития.

Гром среди ясного неба грянул нынешним 
летом, когда уже вовсю выполнялась програм-
ма импортозамещения и ставка делалась на 
отечественного производителя, на то, чтобы 
все пустующие в регионе сельхозземли были 
переданы крестьянам. А иначе как еще накор-
мить огромную страну?!

На поле в деревне Кареево с фотоаппара-
том в руках побывала спецкомиссия из района, 
засняла колосящуюся там озимую пшеницу — 
фотообвинение, значит. А затем с «независимым 
расследованием» прибыл и участковый инспек-
тор —  снимать с фермера показания. Дескать, 
есть сигналы, что поле внаглую захватили и 
незаконно из него выжимают прибыль. 

«С землей будем наводить порядок!» — сухо 
и жестко ответили Соину, когда в районной ад-
министрации он попытался было выяснить, чем 
вызван интерес к его фермерской деятельности. 
Действительно, к следствию активно подключи-
лись район, местное УВД, Кадастровая палата 
и Росреестр.

Соина обвинили в том, что эти самые 110 
гектаров он захватил незаконно, и выставили 
административный штраф… в 700 тысяч рублей! 
За то, что якобы тайно, исподтишка, 6 лет коллек-
тив хозяйства поливал потом эти грядки. И что 
давно бы пора дать по рукам таким вот делягам, 
обманывающим трудовой народ.

Николай Александрович — патриот района, 
здесь родился и вырос, даже знает, где будет 
похоронен: рядом с отцом и матерью, место уже 
«забронировал».

Кривить душой перед земляками не со-
бирается. Людям решать — обманул он госу-
дарство или нет.

— Но это подстава, — считает фермер. 
— Чтобы посмотреть из-за угла, что же теперь 
будет? Как мы его здорово уделали?

Но что плохого он сделал? Когда Владимир 
Барсуков 1,5 года назад избирался здесь гла-
вой, фермеры по просьбе Соина агитировали 
за кандидата. «Наш! Был как-никак министром 
сельского хозяйства Московской области, кре-
стьян в обиду не даст!»

Теперь вот сам Соин ходит по судам, чтобы 
отстоять свое честное имя, доказать, что никакой 
он не обманщик и не самозахватчик. 

Вот какие времена наст упили в 
Луховицах.

— Я несколько раз приглашал Владимира 
Николаевича в свое фермерское хозяйство, — 
рассказывает Соин. — Обговорить проблемы, 
наметить перспективы. Ни разу не приехал. Я 
сначала обижался, а потом понял: ему наши пер-
спективы, похоже, не нужны, не интересны.

Может, в этих словах есть и эмоции, но, 
видимо,  есть и изрядная доля правды. После 
прихода нового главы луховицкие фермеры 
пошли по судам — раньше они туда и дороги не 
знали. Чиновник почему-то запрещает строить 
временные теплицы под пленкой, где выращи-
вается рассада и огурцы. Ликвидировать — и 
немедленно! Но фермер на своей земле вправе 
строить временные сооружения! Это капиталь-
ные постройки необходимо согласовывать с 
районными службами! 

Фермеры суды раз за разом выигрывают, 
но все это деньги, иски, адвокаты, время... Не 
в поле работают крестьяне, а обивают конторы, 
собирают справки, через суды доказывают свое 
право на труд!

■ ■ ■
К «своему» полю в деревне Кареево Соин 

больше не подъезжает. Забирайте! Только что с 
этой «промзоной» будете делать?! Чтобы элек-
трифицировать участок, линию необходимо тя-
нуть на расстояние больше 20 км! С высоковольт-
ными столбами и прочей инфраструктурой. 

Чтобы сюда подвести железнодорожную 
ветку, необходимо построить три моста через 
три глубоких оврага!

 Стоимость самого проекта меньше затрат 
на подведение коммуникаций. Кто сюда придет? 
Никто! Поле превратится в помойку — вот чего 
они добиваются.

За примером далеко ходить не надо. Со-
всем рядом, в деревне Барсуки, под одним ка-
дастровым номером с полем в Карееве тоже 
организована промзона, из сельхозоборота 
выведено еще 200 гектаров. На них никто не 
работает, там сплошные свалки. А что? Удобно, за 
вывоз мусора не надо никому платить. Свернул 
с большака — вывалил. Раз-раз — и вывалил... 

А если бы 200 гектаров в Барсуках, да еще 
110 в Карееве давали пускай по 30 центнеров с 
гектара пшеницы — уже 1000 тонн озимых в год! 
Разве они лишние для Подмосковья, тем более 
для статотчетности района?

Как мы уже сказали, Николай Александро-
вич не просто фермер, а еще и глава Москов-
ского крестьянского союза, депутат райсовета, 
авторитетный в Подмосковье человек. Регулярно 
встречается с региональным министром сель-
ского хозяйства Степаненко.

Почему не подключает к проблеме «даль-
нюю артиллерию», в частности Дмитрия Сте-
паненко? Или чиновник тоже только на сло-
вах за наращивание сельхозпроизводства и 
импортозамещение?

— Министр села полностью на стороне 
фермеров, — говорит Соин. — И для нас делает 
очень много, гораздо больше, чем глава Лухо-
вицкого района. Но не все зависит от сельского 
министра.

В частности, за сельхозземли отвечает 
не минсельхоз, а минимущество Московской 

области. При всем уважении к министру имуще-
ственных отношений (который в курсе соинских 
проблем), фермер понимает, что его трудности 
для этого ведомства на каком-нибудь 1000-м 
месте, ведь у «имущества» огромнейший круг 
задач.

В общем, минимущество — не то место, 
куда нужно обращаться крестьянину. Что ему там 
скажут? Есть закон, а по нему — ты покусился 
на земли промышленности, ты захватчик, на-
несший ущерб государству.

Но ведь это еще надо разобраться. Возьмем 
это самое поле в деревне Кареево. Да, нарушен 
закон, на промзоне выращивалась пшеница ни 
много ни мало по 40 центнеров с гектара. Но 
это чистое, ухоженное поле, на которое любо-
дорого посмотреть, оно — часть экосистемы 
района. К тому же с 2011 г., с того момента, как 
перешло «под заводы», с него государству текли 
урожаи (по 40 центнеров с га), налоги и аренд-
ная плата.

А 200 га в Барсуках не нарушали никакого 
закона, с 2011 г. оставались «промзоной» и вроде 
как не нанесли ущерба государству. Но поле-то 
превращено в свалку, мусор сюда везут даже 
из Рязанской области — и еще никто не знает, 
что это за отходы!

И таким оно теперь будет всегда, никакой 
инвестор сюда не придет во веки веков!

Кто прав?
Лозунг дня по президенту — каждый кло-

чок необрабатываемой сельхозземли должен 
вводиться в севооборот.

Или прав глава района, не препятствующий, 
чтоб на сельхозполях создавались несанкцио-
нированные свалки?

Где больший ущерб государству и кого 
штрафовать?! Фермера — за то, что он уха-
живал за каждой травинкой? Или район, до-
пустивший захламление и омертвение пашни? 
Но ведь земля эта муниципальная, район сам 
себя штрафовать не будет...

— Слушаешь президента — все понятно, 
— говорит Николай Александрович. — Нужна 
богатая, сильная Россия. И пути достижения 
этой цели тоже правильные, в том числе по вводу 
залежных сельхозземель. Но на деле, на местах, 
получается наоборот. В судах приходится от-
стаивать свое право.

Занимаясь всю жизнь сельским хозяйством 
и итожа то, что прожил, Соин пришел к своим неу-
тешительным выводам. Борьба за сельхозземли 
и их передача истинным хозяевам в нынешнем 
виде неэффективна и даже коррупционна. Мож-
но заметить не использование сельхозземли, а 
можно и не заметить. Можно прислать комиссию 
из района, чтобы составить полагающийся акт, 
а можно и не прислать. 

Двойные стандарты.
Платить, как сегодня делает региональ-

ная казна, частным владельцам за то, чтобы 
они вспахали свою же землю, — нонсенс. Ведь 
именно они довели ее до такого состояния, что 

земля заросла кустарником и лесом! Фермеры 
в губернаторскую программу не входят, за все 
труды свои тяжкие не получили ни копейки.

— Бороться нужно экономическими мето-
дами, — уверен он. — Это надежнее.

Соин уже считает, что частная собствен-
ность на землю в России нанесла больше вреда, 
чем пользы, и она должна принадлежать госу-
дарству. «Весь мир борется с латифундистами, 
а мы их, наоборот, развели».

Даже сегодня, когда крупным земельным 
олигархам поневоле приходится демонстри-
ровать показную деятельность на пашне, они 
умудряются ничего не делать. Под высочайшие 
проценты сдают в аренду крестьянам, чтоб те на 
ней выращивали урожай, — и все равно остаются 
в выигрыше!

По поводу крестьянских паев, на которые 
латифундисты развели земледельцев в начале 
90-х годов, говорит, что тему пора закрывать. 
Настоящих крестьян, которые могли бы вести хо-
зяйство на своих полях, уже нет в живых или они 
немощны. А их наследники доить коров не будут, 
земля им нужна для продажи. «Вся сельхозземля 
должна быть использована в сельхозобороте, к 
чему нас и призывает президент!».

Ну, и по поводу полномочий минсельхоза. 
Это ведомство отвечает за сельхозпроизвод-
ство, центнеры и надои. А за землю, на которой 
выращиваются урожаи, отвечает минимущество. 
Но если задача поставлена так, что вся пашня 
должна использоваться по сельхозназначению, 
то и нужно ее, пашню, передать минсельхозу. 
Конфликтов между крестьянами и местными 
органами власти в разы станет меньше.

■ ■ ■
Пока же в Луховицком районе они накапли-

ваются как снежный ком. Новый адрес — де-
ревня Павловское, где в прямом и переносном 
смысле развернулось фермерское хозяйство 
Дмитрия Скрипниченко «Павловская нива». Его 
появление в 2009 г. не особенно обрадовало 
местных жителей. Дмитрий прибыл сюда из 
Кабардино-Балкарии и целый месяц перегонял 
свой скарб: три трактора «Беларусь», четыре 
сеялки, культиваторы, дискаторы, ворошилки 
— всего более 30 единиц.

Частник-латифундист совместно с адми-
нистрацией района отдали ему в аренду около 
1,5 тысячи необрабатываемой сельхозземли. 
Их он и намеревался освоить.

Что не понравилось деревенским? Ну, 
во-первых, новое лицо, «понаехали тут». А во-
вторых, последние годы заброшенные гектары 
использовались, как свалка или бесхозные по-
косы. Теперь о таком «сервисе» предстояло за-
быть всерьез и надолго. Бригадой из 4 человек, 
двое из которых местные, Скрипниченко за 5 лет 
ввел в севооборот... почти 1700 га. Объем для 
небольшого совхоза!

В деревне традиционно на многих под-
ворьях держат скотину, а с заготовкой кормов 
настоящая беда. Социальную ответственность 
за корма принял на себя фермер. Сено, зерно 
селянам продает по дешевке, солому почти 
даром, по возможности вспахивает огороды 
старикам — деревня ожила почти как при кол-
хозном строе.

Но, как и в случае с Николаем Соиным, летом 
нынешнего года из района пришло уведомление. 
На 2016 год 1235 га больше не засевать, их по 
конкурсу отдадут в аренду инвестору. И пусть 
в конкурсе победит сильнейший. Стартовая 
(минимальная) цена аренды — 2000 рублей с 
гектара в год.

— Я не смогу столько платить! — взды-
хает Дмитрий. — В год больше 2 млн рублей. 
Весь мой урожай зерновых уйдет на погашение 
арендной платы!

Куда деваться со своим машинно-
тракторным парком: тракторами, сеялками, 
пресс-подборщиком и зерноуборочным ком-
байном? Ключи от современного высокопроиз-
водительного агрегата (не выплаченный кредит 
на сегодня 2,5 млн руб.), кстати, в 2013 г. ему как 
одному из лучших подмосковных фермеров в 
торжественной обстановке лично вручил Андрей 
Воробьев!

Зароптали и в деревне, просят не трогать 
«ихнего» Скрипниченко, ведь он — единствен-
ное производство, куда можно обратиться за 
помощью.

— Крупных инвесторов не интересует со-
циальное развитие села, — поясняют жители. 
— У них главное — только прибыль, над нашими 
огородами шефствовать не будут. А фермер 
постоянно живет в деревне, мы идем к нему с 
любыми вопросами…

Восемь лет сельхозземля в Павловском 
гуляла сама по себе, покрывалась свалками. 
Когда фермер за свои средства поднял целину, 
тут же нашлись желающие на ней поработать. 
В деревне уверены, что как только после кон-
курса гектары отойдут «кому надо», так тут же 
отдельным постановлением стоимость аренды 
снизят в несколько раз.

В таких условиях кто захочет развивать 
сельское хозяйство, идти в крестьяне?

Неудивительно, что в районе, где в старые 
добрые времена почти все выращивали огурцы 
или держали коров, частные огороды все чаще 
зарастают бурьяном. 

Как, впрочем, и муниципа льные 
сельхозземли...

Владимир ЧУПРИН.

ПРОКЛЯТАЯ

КОЛОМНУ ПРИЗНАЛИ 
ГЛАВНОЙ ЧИСТЮЛЕЙ 

ПОДМОСКОВЬЯ
Рейтинг самых чистых районов и городских 

округов Подмосковья составили в Главном управ-
лении государственного административно-
технического надзора Московской области. 
Среди крупных городов в лидерах оказалась 
Коломна, а среди малых — Реутов.

Как рассказала «МК» главный государствен-
ный административно-технический инспек-
тор Московской области Татьяна Витушева, ее 
служба использовала 19 критериев, по которым 
осуществлялся отбор муниципальных образо-
ваний. Например, специалисты принимали во 
внимание готовность снегоуборочной техники 
к зимнему сезону, состояние теплотрасс и объ-
ектов наружного освещения, а также состояние 
дворов, детских площадок и привокзальных 
территорий. Бесспорным лидером и образцом 
для подражания оказалась Коломна, которая 
не вызвала никаких нареканий со стороны ин-
спекторов. Недалеко от нее ушли также Химки 
и Домодедово. А вот Серпухов, Орехово-Зуево 
и Балашиху специалисты признали достаточно 
грязными городами. К тому же их коммунальные 
службы достаточно вяло готовились к отопи-
тельному сезону. Самым образцовым среди 
городов с населением менее 100 тысяч человек 
стал Реутов, а за ним, согласно рейтингу управ-
ления, выстроились Долгопрудный и Пущино. А 
в числе аутсайдеров оказались Красноармейск, 
Лосино-Петровский и Рошаль. 
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помощи людям, берущим на себя расходы по 
погребению своих родственников, при условии, 
что их доход ниже прожиточного минимума. 
Как стало известно «МК», при этом для жителей 
Подмосковья, чей доход выше прожиточного 
минимума и составляет от 100 до 150 процен-
тов от его величины, размер единовременной 
выплаты составит 6764 рубля. Что касается 
граждан, которые в месяц зарабатывают сумму 
в пределах двух прожиточных минимумов, дота-
ция составит 4048 рублей. Такого рода помощь 
жителям Московской области существовала и 
ранее, власти региона только индексировали 
ее размер. В общей сложности увеличение 
размера выплат составит 5%.

ОДИНОКИМ МАТЕРЯМ 
БУДУТ ПЛАТИТЬ НА ТРИ 

ПРОЦЕНТА БОЛЬШЕ
Размеры ежемесячных пособий на детей 

увеличатся для жителей Подмосковья с января 
2016 года в среднем на 3%.

Как сообщили «МК» в Министерстве соци-
альной защиты Московской области, теперь 
одинокие матери будут каждый месяц получать 
по 4412 рублей на ребенка, не достигшего полу-
торогодовалого возраста. Пособие на малыша, 
которому не исполнилось трех лет, составит 
5422 рубля в месяц. Материальная помощь на 
детей в возрасте от трех до семи лет составит 
2206 рублей, а на детей школьного возраста 
(от семи и старше) — 1103 рубля. В случаях, 
если один из родителей уклоняется от уплаты 
алиментов, другой, на содержании которого на-
ходится карапуз не старше полутора лет, будет 
получать от государства по 3033 рубля в месяц. 
Пособие на ребенка в возрасте от полутора до 
трех лет составит в этом случае 4043 рубля, на 
ребенка от трех до семи лет — 1654 рубля, а на 
школьника — 827 рублей.

Ужесточить ответственность за продажу кон-
трафактной пиротехники намерены депутаты 
Мособлдумы. По просьбе молодежных обще-
ственных организаций народные избранники 
на днях пересмотрят размеры штрафов за реа-
лизацию нелицензионных салютов.

Как стало известно «МК», продавцы, которые 
торгуют фейерверками без сертификатов, ин-
струкции по применению и сроков годности, 
впредь могут лишиться не только лицензии 
на продажу, но и большей части своей выруч-
ки. Если региональные депутаты поддержат 
инициативу общественников, то штрафы за 
эти правонарушения вырастут в десятки раз. 
Предполагается, что со следующего года они 
могут составить уже не 1–3 тысячи рублей для 
должностных лиц, как сейчас, а 50–100 тысяч. 
Юридическим же лицам незаконная торговля 
обойдется еще дороже — 300–500 тысяч рублей 
вместо 10–30 тысяч. Что касается физических 
лиц (продавцов), то штраф наложат только на 
работодателя. А если какой-то энтузиаст решит 
просто выйти на улицу и торговать петардами 
с рук, за предпринимательскую деятельность 
без регистрации он обязан будет раскошелиться 
на 2 тысячи рублей.

Уникальный памятный знак — «Космический 
барельеф Высоцкого» — украсит в следующем 
году одно из зданий подмосковного Королёва. В 
этом городе 16 июля 1980 года состоялся самый 
последний концерт советского барда.

Как сообщили «МК» в местной администра-
ции, ведущий латышский скульптор Янис 
Струпулис создал этот бронзовый барельеф-
медальон по заказу латвийской общественной 
организации «Чаша мира». Ее руководство с 
прошлого года реализует международный про-
ект «Владимир Высоцкий и современники: во 
времени и пространстве». Мэр города Юрий 
Копцик с радостью принял в дар уникальный 
барельеф, пообещав, что в следующем году 
городские власти вместе с жителями выберут 
подходящее место для установки памятного 
знака и дату торжественного события. Возмож-
но, это будет ДК имени Ленина, где состоялся 
последний концерт поэта.

Кстати, «космическим» барельеф назван не 
случайно. Памятный знак выполнен в форме 
большой медали, в центре которой располо-
жено изображение астероида Влад Высоцкий, 
изготовленное астрономом Людмилой Журав-
левой, открывшей 22 августа 1974 года эту 
малую планету. Вокруг размещены автографы 
легендарных летчиков-космонавтов: Алексея 
Леонова, Георгия Гречко, Виктора Савиных, 
Анатолия Соловьева, Владимира Ремека, Зиг-
мунда Йена и Мирослава Гермашевского. На 
барельефе имеются также оттиски фрагментов 
метеоритов. По окружности расположена над-
пись: Peace on Earth! — призыв к сохранению 
общечеловеческих ценностей и культурного 
наследия во имя мира на Земле.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

9470 руб.
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Промзона на 200 га превращена 
в обычную свалку.

Сена на зимовку фермер из Павловского запас с излишками. 

Николай Соин — один из первых 
российских фермеров.

Дмитрий 
Скрипниченко.

Проблемы ЖКХ для жителей Подмосковья по 
актуальности стоят на первом месте. Жилой 
фонд в области по большей части ветхий, ин-
женерные сети изношенные, управляющие 
компании работают через пень-колоду. О 
том, как подмосковное правительство ре-
шает эти системные задачи в коммунальном 
хозяйстве, журналистам в среду на итоговой 
пресс-конференции рассказал министр ЖКХ 
Московской области Евгений ХРОМУШИН. 

— Как говорится, готовь сани летом, — на-
чал министр с позитива. — Мы их готовили, была 
проведена большая работа, поэтому, я надеюсь, 
что с божьей помощью зимний период пройдет 
спокойно и без каких-либо серьезных аварий в 
сфере ЖКХ. Впервые отопление включили за12 
дней, полностью оно было запущено на полтора 
месяца раньше, чем в прошлом году.

Подмосковные дороги, если верить чинов-
нику, этой зимой тоже будут чиститься лучше. 
Министерство ЖКХ закупило почти 200 единиц 
уборочной техники для 70 муниципалитетов, при-
чем в список обладателей новых машин попали 
даже самые отдаленные сельские поселения. 
Это удалось сделать благодаря тому, что муни-
ципалитетам нужно было софинансировать всего 
лишь 1 процент от стоимости техники.

Затем пошел рассказ о том, как министер-
ство борется с системными проблемами в ЖКХ. 
Одна из них — практически повсеместно детские 
площадки во дворах многоквартирных домов на-
ходятся в ужасном состоянии. Детям там играть 
подчас просто небезопасно, однако, чтобы за-
менить все поломанные конструкции и провести 
необходимое благоустройство, потребуется 
целых семь лет. Так что сегодняшние дошколята 
к тому времени успеют вырасти, и тема «игра в 
песочнице» станет для них неактуальна.

«Делая по 800–900 площадок в год, за семь 
лет мы полностью уйдем от старых площадок. 
Задача уйти от 1400 опасных площадок — это 
задача следующего года. Когда мы входили в 
2015 год, у нас было порядка 2000 таких площа-
док», — сказал Хромушин.

В заключение он назвал лучшие муниципа-
литеты Подмосковья в сфере ЖКХ за 2015 год. 
Это Долгопрудный, Истринский муниципальный 
район, Химки, Бронницы, шаховской, Жуковский, 
Серпухов и Власиха. Министр не стал называть 
худшие районы, якобы они про себя и так все 
знают, но отдельно остановился на Люберцах и 
районе, отметив, что муниципалитет распола-
гается на 21-м месте в области.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЦЕНЫ НА ЖКХ: СТОЯТЬ И НЕ СДАВАТЬСЯ!
В Подмосковье тарифы на коммуналку в первом 
полугодии-2016 подниматься не будут 
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В среду стало также известно, 
что коммунальные платежи в 
Подмосковье в первом полуго-
дии 2016 года останутся преж-
ние. Тарифы вырастут с 1 июля 

2016 года, об этом сообщила председатель 
комитета по ценам и тарифам Московской 
области Наталья Ушакова.
Она отметила, что по области рост тари-
фов для жителей в среднем составит 4%. 
Максимально возможный — 6,1%. По Сер-
гиеву Посаду и Черноголовке процент будет 
установлен выше, в пределах 8 и 10% со-
ответственно, по согласованию с советами 
депутатов.
По словам Ушаковой, тарифы на газ выра-
стут на 2%, что в свою очередь отразится 
на плате за горячее водоснабжение и ото-
пление. Тарифы на тепло, воду и горячую 
воду увеличатся в пределах 3,5–4%, на 
электричество — на 6%.

Главная елка страны готова к переезду! Вчера 
под залпы хлопушек 120-летняя 33-метровая 
7-тонная лесная красавица оторвалась от 
родных корней и закружилась на обвивших ее 
стропах. Две ветки, сбитые крючком крана, 
пока он цеплялся за ствол, полетели вниз. 
Еще примерно минут 15 дерево балансиро-
вало и поворачивалось в воздухе и, приняв 
наконец необходимое горизонтальное по-
ложение, легло на транспортер. Со стороны 
спила оно стало похоже на гигантский пучок 
брокколи. Но всего через неделю ель пре-
образится. Ведь ей суждено стать самым 
нарядным символом приближающегося 
праздника.

Хвойная красавица, победившая на конкурсе 
красоты в этом году, родом из Истринского райо-
на. Больше века она стояла на опушке деревни 
Онуфриево, не привлекая большого внимания. А в 
июле на нее положили глаз местные лесничие. 

«Начиная с лета мы принимали заявки от 
лесничеств, которые должны были предложить 
нам своих кандидаток на главную ель страны, — 
рассказывает начальник отдела защиты лесов 
Комитета лесного хозяйства Московской области 
Николай Гиряев. — Было прислано 25 заявок. 
Из них до финального отбора дошли три — из 
Истринского, Дмитровского и Волоколамского 
лесничеств».

Комиссия в составе тридцати человек, как 
положено, оценила ели по всем существующим 
параметрам. Высота — не менее 30 метров. Да, у 
всех претенденток стандартная высота. Диаметр 
ствола — не менее 60 сантиметров, чтобы была 
возможность надежно закрепить ель в подставке 
на Соборной площади. Да, все ели укладывались 
в этот норматив.

Так чем же превзошла конкуренток лесная 
красавица из Истринского района? Оказывается, 
у нее почти идеальная — пирамидальная — форма 
кроны. Такие безупречные пропорции оказались 
у ели потому, что более 50 лет она прожила... 
одиноко. Что совсем несвойственно елям, ведь 
они поодиночке не растут. Но в семидесятые годы 
здесь проводилась промышленная вырубка, и 

елка чудом избежала зубов пилы. Зато оставшись 
одна, она расправила все свои лапы и уже не 
была похожа на своих хвойных сестриц из густых 
ельников, у которых от тесноты образуются так 
называемые «шапки» — то есть верхушка дерева 
выглядит пушистее среднего «яруса». 

«С каждым годом выбирать главную ель 
страны все сложнее, — вздыхает Николай Гиряев. 
— Из-за короеда-типографа мы потеряли более 
60 тысяч гектаров ельников. То, что вредные жуки 
не долетели до этой елки, — тоже, по сути, чудо. 
Ведь, ориентируясь по запаху хвои, они способны 
перелетать расстояния до 11 километров».

Руководитель пресс-службы Комитета 
лесного хозяйства Олег Воробьев тоже считает 
истринскую ель удачливой. «Эта елка из очень 
везучих, — говорит Олег. — 100 лет практики ле-
созаготовки показали, что после промышленной 
или санитарной рубки оставшиеся единичные 
деревья обречены на гибель. Однако она про-
стояла еще целых 50 лет!»

Более того, она не просто выжила, но и из-
бежала засыхания, ведь почва, на которой она 
растет, — полупесчаная, для хвойных деревьев не 
слишком подходящая. А на этой красавице при-
дирчивая комиссия не обнаружила усыхающих 

ветвей. Специалисты, кстати, даже заглянули 
внутрь в поисках гнили, но и там, по счастью, ее 
не обнаружили. Кстати, если сейчас для иссле-
дования дерева эксперты используют тонкий бур, 
уже со следующего года они возьмут на воору-
жение уникальную разработку — резистограф, 
который представляет собой тонкую иглу, через 
которую пропущен электрический ток. Замеряя 
электропроводность слоев дерева, этот прибор 
способен выяснить, трухлявый ли ствол внутри, 
не повреждая дерево.

Итак, уже через неделю нашу счастливицу 
ждут сотни елочных игрушек и гирлянд. Вы ска-
жете, участь быть спиленной — не самая удач-
ная? Только не в ее случае. Ведь, по расчетам 
специалистов, этой ели и без того был уготован 
короткий век. Оказывается, предельный возраст 
хвойных деревьев — 180 лет, а это дерево мог-
ло прожить от силы еще 10, поскольку стоит на 
«семи ветрах». В скором времени его бы просто 
вывернуло порывом сильного ветра, поскольку 
крона очень тяжелая, а его корневая система 
блинообразной формы. Кроме того, после празд-
ника главная ель страны обретет вторую жизнь. 
Ее пустят на сноуборды.

Светлана ОСИПОВА.

ГЛАВНУЮ 
ЕЛКУ СТРАНЫ 

ПРОЗВАЛИ 
ВЕЗУЧЕЙ

Она пережила и засуху, и эпидемию короеда
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ДЛЯ ТОРГОВЦЕВ 
САЛЮТАМИ 

ПОДГОТОВИЛИ 
ШТРАФНОЙ «СЮРПРИЗ»

БАРЕЛЬЕФ ВЫСОЦКОГО 
ПРИЕХАЛ В КОРОЛЁВ  

В КОМПАНИИ 
АВТОГРАФОВ 

КОСМОНАВТОВ
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КРОССВОРД ГОРОД КУЛЬТУРА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Один из трех веселых 
друзей в экипаже машины боевой. 4. Пред-
приниматель, благодаря которому состоялись 
городские соревнования. 10. Ранцевое изобре-
тение Глеба Котельникова. 11. Писчая «бумага» 
в Древнем Египте. 13. Останки, развеянные 
над морем. 14. Невидаль от волшебника. 15. 
Глобальная катастрофа. 16. Чернильная «аме-
ба» в тетради двоечника. 18. Очень крепкий 
алкоголь с экстрактом горькой полыни. 20. 
Наиглавнейший Абаж в сказке «Королевство 
кривых зеркал». 22. Эскиз будущей картины. 23. 
Духовное богатство, доставшееся от предков. 
24. Правитель, пользующийся неограниченной 
властью. 27. Быстроногий гонец в волшебных 
сапогах. 30. Актер, у которого нет таланта. 
32. Старая песня, исполненная по-новому. 
34. Снежная опасность, нависшая над аль-
пинистом. 35. Препятствие, преодолеваемое 
человеком, который не ищет легких путей. 36. 
Звуковой фон работы дятла. 38. Символ в трио 
с гимном и флагом. 39. Ловелас со списком 
покоренных им женщин. 40. Средневековая 
псевдонаука. 41. Уникум, читающий чужие мыс-
ли. 42. Утренний ритуал девушки, следящей 
за фигурой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жаркий пояс земного шара. 
2. Слово, которого боятся банкиры. 3. «Файер-
шоу», устроенное рабочим в защитной маске. 
5. Оптическое устройство для преломления 
световых лучей, имеющее форму одноименной 
геометрической фигуры. 6. Необразованный 
Митрофанушка. 7. Чувство школьников, у которых 
начались каникулы. 8. Сельский полицейский, 
подчинявшийся уряднику. 9. Барон-обжора в 
сказке про Чиполлино. 10. Инструкция «для скле-
ротиков». 12. Недостаток света в вечернее время. 
17. Синоним слов «ровесник» и «одногодок». 19. 
«Шишак» с красной звездой на голове красно-
армейца. 20. Пропорция внизу географической 
карты. 21. Богатство, в котором нежится сибарит. 
25. Драгоценный камень, что носит  дама с зе-
леными глазами. 26. Представитель разведки 
одной страны в другом государстве, направляю-
щий работу агентурной сети. 27. Покоритель 
крутых утесов. 28. Тропическая красавица в 
квартире русского цветовода. 29. Золотая «змей-
ка», обвивающая запястье. 31. Знойный танец на 
пляже. 33. Бетонная основа под линолеумом. 
34. «Первая леди» в царстве зверей. 37. Вос-
хитительный напиток, приготовленный бариста. 
38. Снаряд, что пилил Шура Балаганов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Водород. 4. Скептик. 10. Саранча. 11. Скипетр. 13. Ринг. 14. Чаша. 15. 
Обвинение. 16. Чайник. 18. Турник. 20. Критика. 22. Аргонавт. 23. Мемориал. 24. Брюнетка. 
27. Карнавал. 30. Либерал. 32. Ректор. 34. Орбита. 35. Автопилот. 36. Снос. 38. Лифт. 39. 
Равиоли. 40. Авиация. 41. Лопасть. 42. Самокат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Встреча. 2. Очаг. 3. Осадок. 5. Куплет. 6. Путч. 7. Кусачки. 8. Пацифист. 9. 
Аскетизм. 10. Снайпер. 12. Разница. 17. Инкогнито. 19. Узурпатор. 20. Квартал. 21. Адмирал. 
25. Реактор. 26. Амброзия. 27. Кардинал. 28. Амфибия. 29. Престол. 31. Фантаст. 33. Радист. 
34. Отдача. 37. Сажа. 38. Лицо.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

продаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток 

т. 8-968-693-11-58

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

 

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
ПО ВОСТОЧНОМУ 
м. "ВАРШАВСКАЯ" 
т. 8-968-951-44-75

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Юго-Западная" 
т. 8-917-525-54-78

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Я, МОХАММАД 
РАФИ

ПОПАЛ,
16.04.1994 года

рождения,
уроженец

Республики
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  

на свое имя

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! Все районы 
т. 8-985-031-61-39

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»
18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
19 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9,  
у маг. «Авто 49»
20 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
21 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Планерная», южный выход
м. «Университет», выход к МГУ
22 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова,  
д. 14, у к/т «Будапешт»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9

м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
23 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ
по 23 декабря с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а  
(киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 21
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На IV Международном культурном фору-
ме в Санкт-Петербурге устроили художе-
ственный суд. Судили же в былые времена 
пушкинского Онегина, реального Иосифа 
Бродского. Теперь в роли дознавателя вы-
ступил телеведущий Владимир Познер. Все 
обратили внимание на его красные носки, в 
которых он появился в Эрмитажном театре. 
Открытое судебное заседание проходило 
по делу «Для чего нужно искусство?».

В качестве свидетелей проходили: ли-
тературовед и издатель Ирина Прохорова, 
профессор, биолог Татьяна Черниговская, 
кинорежиссер Алексей Учитель, маркето-
лог и философ, имеющий опыт проживания 
в 13 странах, блестяще говорящий по-русски 
Гарретт Джонстон. Иностранцу многое видней в 
привычном нам укладе. Джонстон убежден, что 
искусство — катализатор процветания челове-
ка: «Я жил в Китае, где исполнение — от бога, 
но с креативностью дела обстоят не лучшим 
образом, оригинальных идей мало. В России 
все на 180 градусов наоборот: креативность 
от бога, а реализация на букву Ж». Вступив с 
ним в полемику, Владимир Познер неожиданно 
заявил, что люди, населяющие прекрасный 
Петербург, недемократичны, нетолерантны. 
Публика заволновалась. Кто-то из петербурж-
цев покинул зал. Понятно, что это провокация, 
но, видимо, зашла она слишком далеко. Но 
Познер гнул свое и почему-то называл своих 
«противников» обвиняемыми и подсудимыми. 
Он задавался вопросами: насколько разру-
шительно влияние бизнеса на искусство, что 
значит жить в роскоши, насколько окружающая 
красота влияет на жителей Петербурга. И по-
лучил от господина Джонстона ответ: «То, что 
для меня утилитарно, для вас может быть и 
роскошь. Людям нужна не стиральная маши-
на, а чистая одежда. Им нужен не пистолет, а 
убийство. Здоровье требуется каждому, но не 
каждый здоров. Так и в искусстве».

Ристалище продолжил «подсудимый» 
Алексей Учитель. Он задал вопрос, на кото-
рый не находит ответа. Талантливый режиссер 
из Латвии Алвис Херманис поставил в Риге 
спектакль с участием Михаила Барышникова, 
который ни разу с момента эмиграции не был 
на родине. Учитель дважды его приглашал 
сниматься, но получал отказ. Сам Херманис 
отменил гастроли в Санкт-Петербурге и Москве, 
отказался от постановки в Большом театре 
после присоединения Крыма к России. А его 
самого освистали в Париже во время оперы 
«Осуждение Фауста». За то, что накануне от-
казался от работы в Гамбурге в знак протеста 
против проводимой Германией политики в 
отношении мигрантов. Сам Алексей Учитель 
должен был снимать в Израиле и Палестине, 
пригласил хорошего актера, а тот отказался 
по соображениям политического характера. 
Позвал другого — та же история. «В итоге мы 
теряем художественный результат на экра-
не и сцене. И это только начало», — сказал 
Учитель. 

Татьяна Черниговская вспомнила о колле-
ге, выступившем с докладом «Почему собаки не 
ходят в музей?». Все у них, как у людей, — есть 
глаза и уши. Но мы  увиденное и услышанное 
воспринимаем мозгом. Некоторые «подсуди-
мые» были настолько вооружены силой знания, 
что не оставили судье-дознавателю ни малей-
шего шанса на победу.

Директор Эрмитажа Михаил Пиотровский 
проявил чудеса дипломатии, примирил всех в 
высшей степени элегантно. И подтвердил, что 
Петербург — это город, в котором никогда тихо 
не бывает. Именно здесь убили Кирова, судили 
Бродского, преследовали Ахматову и Зощенко. 
Все главные идеологические стычки начина-
лись на берегах Невы. Пиотровский призвал 
всех делиться с культурой, ведь это та сфера, 
куда деньги и должны идти. И в самом конце 
заметил: «У нас не только люди, но и кошки 
приходят в Эрмитаж».

В тот же вечер звериная тематика получила 
неожиданное продолжение в цирке на Фонтан-
ке, который торжественно открывали после ре-
монта высокопоставленные чиновники во главе 
с губернатором Георгием Полтавченко. Когда на 
сцене неожиданно появился маленький слон, 
они стушевались и быстро удрали с манежа. 
Особенно забавно убегал министр культуры 
Владимир Мединский. Невозмутимость и спо-
койствие проявил только Иосиф Кобзон. А чуть 
раньше глава культурного ведомства сорвал 
галстук, спрятал его в карман, чтобы Слава 
Полунин не разрезал его на куски. Хотя он вряд 
ли посмел бы, скорее хотел попугать. Принято 
же разрезать ленточку в день открытия, а ее не 
было. И другие чиновники испугались за доро-
гостоящие галстуки. И это была не специально 
подготовленная реприза. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЗАШИКАЛИ 
ПОЗНЕРА
Почему собаки  
не ходят в Эрмитаж

Обсуждение поправок в Градостроительный 
кодекс города сопровождалось скандаль-
ными заявлениями и акциями протеста. В 
среду, когда депутаты Мосгордумы при-
нимали закон в окончательном чтении, у 
нового здания парламента выстроились 
пикетчики в костюмах Дедов Морозов и 
требовали не лишать народ процедуры пу-
бличных слушаний, а также не разрешать в 
городе точечную застройку. 

Тем временем с трибуны думы председа-
тель комиссии по градостроительству, госу-
дарственной собственности и землепользо-
ванию единоросс Сергей Зверев заявил, что 
москвичей дезинформировали: новый кодекс 
лишь улучшит жизнь в городе.

— Информация доносится до москвичей 
через СМИ не совсем правильно, — сказал 
Сергей Зверев. — Никто не отменяет публичные 
слушания — их только расширяют. Законопроект 
был внесен год назад, и за это время все, кто 
хотел, подали в него поправки.

Поправки подали исключительно коммуни-
сты — однако из их увесистого пакета замеча-
ний думское большинство, по сути, учло лишь 
одно (не считая совсем уж технических) — о 
том, что проекты, подлежащие обсуждению на 
публичных слушаниях, должны представляться 
«в полном объеме», а не в том виде, в каком 
решит правительство города. 

Однако в целом же законопроект был при-
нят именно таким, каким его и хотели видеть 
власти. По официальной версии, изменения 
в ГК Москвы были подготовлены в целях при-
ведения столичного закона в соответствие с 
федеральным, а также в связи с разработкой 
нового Генплана Новой Москвы, который должен 
быть вынесен на общественные слушания в 
начале 2016 года. В это же время должны быть 
приняты правила застройки и землепользова-
ния (ПЗЗ) в Новой Москве.

По словам Зверева, наиболее существен-
ные изменения касаются проекта Генплана 
города: корректируется состав, содержание и 
порядок принятия проектов планировки и ме-
жевания территорий, исключается положение 
о необходимости проведения государственной 
экспертизы Генплана. «При этом сохраняет-
ся положение о том, что проект Генплана пу-
бликуется не менее чем за три месяца до его 
утверждения и дополнительно вводится норма, 
предусматривающая обеспечение доступа к 
утвержденному проекту и материалам по его 
обоснованию в Интернете», — подчеркивает 
Зверев.

Поправки коснутся и процедуры проведе-
ния публичных слушаний. ГК дополнят перечнем 
случаев, когда проводить их по проектам пла-
нировки и проектам межевания не требуется. 
Это коснется подготовки проектов в отношении 
земли, подлежащей комплексному освоению, 
а также территории, находящейся в границах 
участка, предоставленного некоммерческой ор-
ганизации, для ведения садоводства, огородни-
чества и дачного хозяйства. В то же время, под-
черкнул Сергей Зверев, публичные слушания по 
территориальным и отраслевым схемам станут 
теперь не районными, а общегородскими.

А вот думские коммунисты уверены в том, 
что новые поправки в ГК попросту похоронят 
государственный и общественный контроль за 
градостроительной деятельностью в городе. 
«Исключаются нормы, обязывающие прово-
дить государственную экспертизу проектной 

документации на строительство и реконструк-
цию объектов капитального строительства, 
государственную экспертизу Генплана горо-
да. Предлагается оставить на выбор застрой-
щику, какой вид экспертизы ему проводить: 
государственную или негосударственную. 
Очевидно, что на сегодняшний день крупный 
инвестиционно-строительный бизнес способен 
обеспечить положительное экспертное заклю-
чение практически на любые свои проекты и 
капризы, — уверен глава фракции КПРФ Андрей 
Клычков. — Исключаются и нормы обязатель-
ного государственного строительного надзора 
при проведении капитального ремонта объектов 
капитального строительства». 

При этом полномочия самих депутатов в 
области градостроительного регулирования 
резко сократятся. В частности, дума больше не 
будет утверждать нормы и правила градострои-
тельного проектирования в столице; определять 
порядок реализации Генплана. Все эти функции 
перейдут к правительству города. Именно оно 
теперь сможет решать, в каких случаях разре-
шение на строительство не требуется вообще. 
Да и отмена публичных слушаний в отношении 
проектов планировки и межевания территории, 
подлежащей комплексному освоению, опти-
мизма у оппозиции не вызывает. 

Однако самое опасное изменение, по 
мнению коммунистов, в том, что в ПЗЗ будут 
учитываться «с сохранением всех параметров» 

утвержденные до 1 июля 2016 года и прошедшие 
публичные слушания градпланы земельных 
участков (ГПЗУ) и проекты планировки террито-
рии. А это приведет к тому, что все незаконные 
стройки, с которыми боролись жители, могут 
автоматом стать законными. «Как показывает 
практика, в подавляющем большинстве выда-
ваемых ГПЗУ не содержится абсолютно никаких 
ограничений. Использование этих наспех раз-
работанных проектов, включая огромное количе-
ство транспортно-пересадочных узлов, с более 
чем сомнительными результатами публичных 
слушаний, фактически выводит значительную 
часть территории города из-под процедуры пу-
бличных слушаний по правилам землепользова-
ния и застройки. То есть если на месте сквера в 
нарушение норм уже построили торговый центр, 
его просто впишут в ПЗЗ, и все будет «законно», 
— говорит депутат Леонид Зюганов.

Оппозиция предрекает, что новый вари-
ант основного градостроительного документа 
города может привести к захвату земельных 
участков для передачи их под коммерческое 
использование крупному бизнесу и в итоге к 
бесконтрольной застройке Москвы. «Что каса-
ется псевдозаботы о гражданах в виде проекти-
руемых ТПУ, то это не более чем прикрытие для 
бесплатного проникновения крупного ретейла 
на экономически привлекательные земельные 
участки», — считает Клычков.

Екатерина ПИЧУГИНА.

МОСКВУ СТАНЕТ ЛЕГЧЕ ЗАСТРОИТЬ
Оппозиция в Мосгордуме уверяет, что новые 
поправки в Градостроительный кодекс похоронят 
общественный контроль

Тем не менее в отличие от ми-
тингов на Болотной площади на 
Пушкинской многие участники 
подчеркивали, что они по боль-

шому счету лояльны режиму и часто разделяют 
действия властей. В этом антипарковочное про-
тестное движение напомнило попытки столетней 
давности реформировать монархию, а не раз-
нести ее в клочья. 

Некоторые — особо лояльные — даже сочли 
нужным уточнить: мол, они не экстремисты, не 
белоленточники и не демшиза. Видимо, рассчи-
тывали таким образом усилить эффект, произве-
денный на адресата, — ведь вести с Пушкинской 
непременно дойдут до Тверской, 13, и ниже по 
улице, до Кремля. 

По признанию многих, они бы с удовольстви-
ем отправились после работы не на площадь, а 
проводить вечер в баре, в кино или дома с се-
мьей. Однако чиновники залезли к ним в карман. 
Кризис продолжается, зарплаты проседают, а 
хваткая рука лезет все глубже. «Нас волнует не 
абстрактная повестка: за все хорошее, против 
всего плохого, — а состояние наших кошель-
ков и комфорт проживания в собственном го-
роде», — замечали москвичи, пришедшие на 
Пушкинскую. 

Когда один из депутатов от КПРФ только 
попытался в микрофон заговорить о том, что 
платные парковки — закономерное порождение 
капитализма, его тут же освистали. 

На следующий день в Сети появились 
«афоризмы»: «Платные парковки отличаются от 
ликсутовских платных парковок как рубашка от 
смирительной рубашки и обрезание от кастра-
ции». По сути, это должно вселить оптимизм в 
идеологов платного паркинга. Протестующие 
фактически предложили властям компромисс: 
давайте вы подправите систему, пойдете на 
некоторые уступки, уберете провокационные 

путаные знаки, разметите новые места у больниц, 
не будете увозить авто с обочины пятиполосных 
трасс, строить на месте пятиэтажек 25-этажки 
без гаражей, загонять в метро рублем — и мы 
успокоимся. Мы же согласились с оплатой пар-
ковок в историческом центре! А вы, помнится, 
обещали, что платный паркинг не пойдет дальше 
Бульварного, потом Садового, потом Третьего 
транспортного колец. Революция нам не нужна. 
Нам просто нужна «конституционная монархия» 
вместо сказки про Чиполлино. Шанс не довести 
до ситуации «в клочья» еще есть.

Хотя один знакомый из уроков истории при-
зыв на Пушкинской тоже прозвучал: начать брать 
власть на местах, в муниципалитетах (на выбо-
рах). В Дептрансе ведь ссылаются на муници-
пальных депутатов, которые поддержали приход 
платных парковок в спальные районы. Вы против? 
Значит, надо голосовать за других депутатов. 
В Отрадном, поделился очевидец, местные на-
родные избранники выступили против расшире-
ния платного паркинга, и в итоге на ликсутовский 
«эксперимент» наложили мораторий.

Елена ДОБРЮХА.

НАМ НЕ НУЖНА РЕВОЛЮЦИЯ...

c 1-й стр.

Митинг против 
платных парковок  
на Пушкинской 
площади 15 декабря.

Самые существенные изменения касаются проекта 
Генплана города.
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  В швейцарском Ньоне прошла це-
ремония жеребьевки первой стадии 
игр на вылет двух еврокубковых тур-
ниров — Лиги чемпионов и Лиги Ев-
ропы. Российским представителям 
— «Зениту», «Локомотиву» и «Крас-
нодару» — достались португальская 
«Бенфика», турецкий «Фенербахче» 
и чешская «Спарта» соответствен-
но. Можно говорить о доле везения 
(в первую очередь относительно со-
перника петербуржцев), но могло 
быть и лучше.
Сначала на торжественной церемонии от-

жеребились старшие по рангу — представители 
Лиги чемпионов. Здесь все примерно просто 
и понятно: команды, занявшие первые места в 
отборочных группах, должны встречаться с фи-
нишировавшими на вторых строчках турнирных 
таблиц. И здесь, сразу скажем, «Зениту» откро-
венно подфартило. Португальская «Бенфика» 
изначально выглядела одним из самых желанных 
вариантов. Нет, откровенно проходных соперни-
ков в плей-офф Лиги чемпионов быть не могло, но, 
согласитесь, достанься сине-бело-голубым ПСЖ 
или «Ювентус», четвертьфинальные перспективы 
«Зенита», мечтающего впервые в своей истории 
добраться до этой стадии главного европейского 
кубкового трофея, были бы не столь радужны. 
Быть может, еще слабее выглядит на бумаге не-
давний соперник ЦСКА по группе — ПСВ, но и пор-
тугальский вариант довольно сладкий. Хотя явно 
засидевшийся в «Бенфике» Гайтан и бомбардир 
Жонас способны доставить массу неприятностей 
обороне любого соперника.

«Зенит» имеет свежий (и, что важно, по-
ложительный) опыт встреч с «Бенфикой». Для 
наставника команды Андре Виллаш-Боаша пор-
тугальский футбол — открытая книга, да и лидеры 
команды Халк и Витсель совсем недавно играли 
в португальской Примейре, а Гарай и Хави Гарсия 
и вовсе выступали за «Бенфику». Но главное — не 
забывать, что и португальская сторона должна 
быть вполне удовлетворена итогами жребия.

■ ■ ■
А вот с лигоевропейской жеребьевкой все 

несколько сложнее. Во-первых, команд больше 
ровно вдвое, во-вторых, необходимо учитывать 
8 клубов, что по итогам группового этапа Лиги 

чемпионов заняли третьи места и были пони-
жены в статусе до Лиги Европы. Эта восьмерка 
выглядит довольно устрашающе (чего стоит один 
«МЮ», пусть и переживающий не лучшие време-
на), и именно лигочемпионские «перебежчики» 
выглядят в глазах многих главными фаворитами 
всего турнира. Заняв в своих группах первые 
места, «Краснодар» и «Локо» гарантировали себе 
определенное преимущество перед жеребьев-
кой, но с этими командами хотелось встречи 
избежать. 

«Локомотиву» достался «Фенербахче», в сво-
ей лигоевропейской группе обошедший «Аякс» и 
«Селтик», но пропустивший вперед «Мольде». А 
до этого уступивший путевку в ЛЧ в квалифика-
ции с «Шахтером». Команда, в составе которой 
нашлось место таким именитым игрокам, как 
Джанер Эркин, Мехмет Топал, Бруно Алвеш, Нани, 
ван Перси, Мейрелеш, Маркович, любит и умеет 
играть в атакующий футбол. Но и пропускают 
подопечные Витора Перейры довольно легко. 
Для «железнодорожников», которые с удоволь-
ствием играют вторым номером даже на своем 
поле, соперник выглядит довольно опасным, но 
вполне подходящим.

А вот краснодарским «быкам» в их дебюте в 
еврокубковом плей-офф досталась «Спарта», ко-
торая так здорово похожа на нынешнюю сборную 

Чехии. Молодая, дерзкая, любящая атаковать и 
стремящаяся делать это на предельных скоростях 
команда. Эту «Спарту» мы видели в квалифика-
ции ЛЧ, где чехи спорили за путевку в основной 
турнир с ЦСКА. Армейцы тогда победили, но 
сделали это на флажке, вскочив на подножку 
уходящего поезда. Теперь не отстать от поезда 
надо краснодарцам. Чехи, несомненно, уступают 
россиянам в подборе кадров, далеко не идеальны 
в обороне, но в атаке способны на неприятные для 
соперника сюрпризы. Да и в каком состоянии под-
ведет к февральским поединкам свою команду 
Олег Кононов, до этого в плей-офф еврокубков 
не участвовавший, — вопрос.
Лига чемпионов УЕФА. 1/8 финала

«Гент» (Бельгия) — «Вольфсбург» (Герма-
ния), «Рома» (Италия) — «Реал» (Испания), ПСЖ 
(Франция) — «Челси» (Англия), «Арсенал» (Англия) 
— «Барселона» (Испания), «Ювентус» (Италия) 
— «Бавария» (Германия), ПСВ (Голландия) — «Ат-
летико» (Испания), «Бенфика» (Португалия) — «Зе-
нит» (Россия), «Динамо» (Украина) — «Манчестер 
Сити» (Англия)
Лига Европы УЕФА

«Валенсия» (Испания) — «Рапид» (Австрия), 
«Фиорентина» (Италия) — «Тоттенхэм» (Англия), 
«Боруссия» (Германия) — «Порту» (Португалия), 
«Фенербахче» (Турция) — «Локомотив» (Россия), 
«Андерлехт» (Бельгия) — «Олимпиакос» (Греция), 
«Мидтьюлланд» (Дания) — «Манчестер Юнайтед» 
(Англия), «Аугсбург» (Германия) — «Ливерпуль» 
(Англия), «Спарта» (Чехия) — «Краснодар» (Рос-
сия), «Галатасарай» (Турция) — «Лацио» (Ита-
лия), «Сьон» (Швейцария) — «Брага» (Бельгия), 
«Шахтер» (Украина) — «Шальке» (Германия), 
«Марсель» (Франция) — «Атлетик» (Испания), 
«Севилья» (Испания) — «Мольде» (Норвегия), 
«Спортинг» (Португалия) — «Байер» (Германия), 
«Вильярреал» — «Наполи» (Италия)

Александр ПОКАЧУЕВ.

— Доктор, а водку мне пить можно?
— Можно.
— Что, все так хорошо?
— Нет, все так плохо.

— Кто там?
— Откройте, мне нужно сказать вам что-то 
очень важное!
— Так говорите.
— Это не домофонный разговор!
— Не открою.
— В общем... Я ваш участковый.
— Вы к нам уже приходили, у нас вашего 
пистолета нет.

Мальчик, занимающийся карате и оригами, 
сделал из хулигана журавлика.

Сдавило грудь? Мучает боль в суставах? 
Беспокоит голод и бессонница?
Подпиши признание!

Настоящий меломан тот, кто, услышав голос 
женщины, напевающей в ванной, нагиба-
ется к замочной скважине и прикладывает 
к ней ухо!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 17.12.2015) 1 USD — 70,8295; 1 
EURO — 78,2312.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Людвиг ван Бетховен (1770–1827), великий 
композитор
Броневой Леонид (1928), актер театра и кино. 
Народный артист СССР
Рахимов Стахан (1937), эстрадный певец. На-
родный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье местами гололедица; 
ночью облачно, снег, местами метель; днем об-
лачно с прояснениями, местами небольшой снег. 
Температура ночью в Москве -6…-4°, днем в Мо-
скве -6…-4°. Восход Солнца — 8.51, 
заход Солнца — 15.58. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, геомагнитная об-
становка будет с небольшими возмущениями.

ДАТСКИй УГОЛОК

День ракетных войск стратегического 
назначения.
День сотрудников Государственной фель-
дъегерской службы РФ.
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СПОРТГРОМКИЕ ДЕЛА

ГОСТИ

ЕВРОКУБКИ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

РЕПЛИКА

Мой муж, как и любой порядочный семьянин, обе-
спечивал семью и работал на производстве. Все 
наше хозяйство держалось на нем. В семье по-

стоянно было тепло и уютно, и жизнь была размеренной 
и  счастливой. 

Недавно у  мужа начались жуткие проблемы с сердечно-
сосудистой системой, стало «скакать» давление,  сердце 
регулярно «заходилось». Я испугалась за него, и мы пошли 
к врачу. В принципе, ничего страшного нам не сказали:  
«Возраст. Экология. Нервы. Начинайте привыкать к под-
нимающемуся давлению, пейте успокоительное».  

Сначала мы не придали этому значения, но спустя 
2,5 месяца я увидела его лежащим в коридоре, держа-
щегося за сердце и задыхающегося, и поняла, что все не 
так безоблачно, как нам казалось. Врачебный вердикт 
был очевиден. Как нам сказали, сердце не выдержало и 
буквально взорвалось.   

А дальше все как в тумане... День за днем, неделя 
за неделей. 

Сейчас муж еле ходит. Кажется, что только малая часть 
его тела подвижна. Я хоть и рядом с ним, но чувствую, как 
будто его нет. Жизнь стала невыносимой, но пока еще не 
поздно ему помочь, я обращаюсь к вам. Слышала от со-
седки про программу «Берегите ваше сердце». Обошла 
все в городе и перечитала кучу газет, но найти его так и не 
удалось. Пожалуйста, помогите найти эту программу.

Вера Яковлевна, Хакасия, г. Абакан.

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Получить подробную информацию 
о программе

«БЕРЕГИТЕ ВАШЕ СЕРДЦЕ» можно
по тел.: 8-800-555-60-03

ежедневно с  9.00 до 21.00

✉
«СКОРАЯ СЕРДЕЧНАЯ ПОМОЩЬ» 
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18 декабря, пятница
С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-

конференция заслуженного тренера Рос-
сии, президента Всероссийской федерации 
самбо Сергея Владимировича ЕЛИСЕЕВА, 
первого вице-президента Всероссийской 
федерации самбо Сергея Львовича БАЙ-
ДАКОВА и мастера спорта России между-
народного класса, чемпиона мира 2015 
года Никиты КЛЕЦКОВА.

Какие меры предпринимаются для попу-
ляризации и развития самбо в России? Какова 
ситуация с самбо в регионах? Какая задача 
является первостепенной в работе федерации? 
Насколько высоким был уровень спортсменов на 
чемпионате мира в этом году? Попадет ли самбо 
в программу Олимпийских игр к 2020 году? 

Дорогие читатели, оставляйте свои 
вопросы нашим гостям уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммен-
тариях к анонсу.

ФЕДЕРАЦИЯ САМБО В «МК»

Российские футбольные клубы узнали имена своих 
соперников в плей-офф еврокубков

КАК ПЕРЕЕХАТЬ ВАН ПЕРСИ?

Министр спорта, а по совместительству 
и президент Российского футбольного союза 
Виталий Мутко после жеребьевки финальной 
стадии Евро-2016, определившей команду 
Леонида Слуцкого в одну группу со сборными 
Англии, Уэльса и Словакии, позволил себе до-
вольно язвительную фразу относительно наших 
британских соперников. Причем валлийцев 
Виталий Леонтьевич трогать не стал, а точечно 
выстрелил по англичанам. Не повезло, мол, вам, 
товарищи англичане, с соперником — попали 
на Россию во всех смыслах.

Речь вовсе не о том, кто выступит лучше 
на предстоящем чемпионате Европы — силь-
но омоложенная сборная Англии, от которой 
болельщики ждут успехов на международной 
арене (особенно на фоне того, что на уровне 
сборной поколение Дэвида Бекхэма, Стивена 
Джеррарда, Фрэнка Лэмпарда и Джона Терри 
ничего не выиграло), или наша команда. Это 
как раз решится непосредственно на футболь-
ном поле знаменитого марсельского стадио-
на «Велодром» 11 июня будущего года, когда 
и случится очная встреча сборных России и 
Англии. Здесь уместнее говорить о политике. 
Спортивной или геополитической — не важно. 
Этими словами Мутко дал понять, что англи-
чане для нас соперник особенный. А обыграть 
такого соперника после слов министра дело 
чести. Можно по-разному относиться к само-
му Виталию Леонтьевичу: потешаться над его 
английским, удивляться его словоохотливости, 
но одного у него не отнять — он выполняет то, 
что обещал. Иначе не называли бы главного по 
спорту в целом и футболу в частности после со-
чинской Олимпиады Медалием Леонтьевичем. 
Как известно, в каждой шутке должна быть как 
минимум доля правды.

 Но вернемся к англичанам. Взаимоотно-
шения с этой спортивной державой портятся 
день ото дня. Началось все с победы россий-
ской заявки на проведение чемпионата мира 
по футболу-2018. Англичане очень рассчиты-
вали, что мундиаль достанется именно им. 
Даже не рассчитывали, а были уверены, что 
им, как родоначальникам футбола, организуют 
«зеленый коридор» в предвыборной гонке. Но 
победила Россия, а Англия уже который год не 
может отойти от того поражения, размахивая 
кулаками после драки, словно сильно подвы-
пивший джентльмен.

Не буду перечислять все пакости и козни, 
что чинили в последние годы англичане россий-
скому спорту. Были и многочисленные жалобы 
с попытками в судах всех инстанций доказать 
свою правоту. Были и множественные поклепы 
как от официальных лиц, так и от британской 
журналистской братии. Сыграли англичане 
свою роль и в допинговом скандале (впро-
чем, об этом в материале Ирины Степанцевой, 
традиционно разложившей все по полочкам). 
Цели доказать, что англичане нам враги, я не 
ставлю. Скажу больше: Лондон занимает по-
четное место в тройке любимых мною городов. 
Но Виталий Леонтьевич уколол англичан после 
жеребьевки, хотелось бы верить, не случайно. 
Он напомнил, что отношения (по крайней мере 
в спортивной сфере) между нами, мягко говоря, 
напряженные. И, по сути, пообещал наказать 
соперника на их же поле, их же оружием — 
футболом, которым британцы так гордятся и 
дорожат. Родоначальники же!

Зачем? Не уверен, что Мутко преследовал 
именно ту цель, о которой речь пойдет даль-
ше, но в любом случае он нашел-таки интригу, 
изюминку в скучной группе, в которой на Евро-
2016 совместно оказались сборные России и 
Англии. Виталий Мутко, задав вектор недру-
желюбия после жеребьевки, нашел того врага, 
в борьбе с которым должно быть достигнуто 
единение спартаковцев, армейцев, зенитовцев, 
динамовцев не только на футбольном поле, 
но и в болельщицкой среде. Вспомните, как 
костерили нашу сборную после чемпионата 
мира, в котором команда Фабио Капелло не 
нашла нужных эмоций в матчах с блеклыми по 
всем параметрам алжирцами или корейцами. 
Если посыл министра спорта будет подхвачен 
и это поможет нашим футболистам во Франции 
будущим летом — здорово. Выражаясь образ-
но, Виталий Леонтьевич уже поджег дом, но 
спасать из него жителей еще рановато. Пока 
время пить чай. Можно и английский. И не толь-
ко в пять вечера, а когда захочется.

ВРЕМЯ ПИТЬ ЧАЙ

Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент 
отдела спорта «МК»

  Международная ассоциация легко-
атлетических федераций (ИААФ) 
назвала критерии возвращения рос-
сийской легкой атлетики на между-
народную арену. Фактически и прак-
тически — это правила возвращения 
к жизни. Жесткие, но, наверное, все 
же справедливые. И вся логика раз-
вития последних событий подска-
зывала, что именно таковыми они и 
будут. А просто логика утверждает: 
надо выполнять. И быстро.

На самом деле пытаться обсуждать предъ-
явленные нам критерии — попытка из разряда 
никчемных. Правилам надо соответствовать. Не 
мы, а нам заказывают музыку. Да и ничего сверх-
ъестественного никто не предложил. 

Вот сроки поджимают — это правда. Но зато 
много времени у нас было на раскачку и разма-
зывание проблем. Впереди теперь расстрельная 
стена. Или мы ее обходим, или нашу легкую атле-
тику обходят стороной Олимпийские игры.

Что ожидает ИААФ в ответ на сформулиро-
ванные критерии?  Цитаты таковы: ВФЛА должна 
продемонстрировать, что были выполнены вы-
двинутые условия и «что можно в разумной степе-
ни ожидать продолжения их выполнения». ВФЛА 
будет подчиняться всем требованиям Всемирной 
антидопинговой программы и антидопинговых 
правил и регламентов ИААФ, которые распро-
страняются на национальную федерацию. ИААФ 
и РУСАДА (после того как последняя будет снова 
считаться соответствующей кодексу) смогут 
эффективно и без постороннего вмешательства 
осуществлять антидопинговую деятельность в 
России. И, наконец, участие в международных 
соревнованиях всех спортсменов и их обслу-
живающего персонала, которые находятся в 
юрисдикции ВФЛА, не будет ставить под угрозу 
честность проведения этих соревнований.

Если говорить о конкретных действиях, то 
ВФЛА, например, должна исключить из числа 
руководителей и сотрудников федерации людей, 
когда-либо связанных с допинговыми нарушения-
ми. Не использовать олимпийский тренировоч-
ный центр по спортивной ходьбе в Саранске до 
тех пор, пока ОКР не проведет полную проверку 
деятельности центра…

Короче, не привлекать, не использовать, не 
допускать… Ничего нового и ничего нереального, 
была бы воля.

Три теста на вход
Понятно, что очищение, коль скоро мы 

на него подписались, должно идти по всем 
фронтам. Но самое на сегодняшний день ак-
туальное требование все же вот это — до 15 
декабря ВФЛА должна была предоставить 
инспекционной группе список российских 
спортсменов, которые, в случае если членство 
ВФЛА в ИААФ будет восстановлено, могут 
быть заявлены для участия в международных 
соревнованиях.

И этот список спортсменов сборной России 
ИААФ уже получила. Теперь он даже может время 
от времени обновляться. Инспекционная группа 
вправе добавлять к списку фамилии.

ИААФ в свою очередь включит всех спор-
тсменов сборной в группу, зарегистрированную 
для тестирования, на 2016 год.

Если членство ВФЛА в ИААФ будет 

восстановлено в течение следующего года, то 
спортсмен, не входящий в озвученную группу (по 
крайней мере в течение шести месяцев перед 
стартом), все же не сможет участвовать в между-
народных соревнованиях.

Не имеет он права выступать и без трех вне-
соревновательных тестирований. А, например, у 
бегунов на средние и длинные дистанции, много-
борцев и ходоков должно быть не менее трех 
тестов по программе биологического паспорта 
спортсмена (то есть анализ крови и мочи).

Хватит ли денег?
В критериях прописано, что все подобное 

тестирование должно быть проведено за счет 
ВФЛА международными сотрудниками службы 
допинг-контроля. Пробы должны быть направле-
ны в лабораторию, аккредитованную ВАДА, за 
пределами России, для анализа за счет ВФЛА. 
Как известно, забор допинг-проб у российских 
спортсменов из-за приостановки деятельности 
российского антидопингового агентства теперь 
осуществляет Национальная антидопинговая 
организация Великобритании.

Как утверждает министр спорта Виталий 
Мутко, проверка одной пробы у британцев обой-
дется дешевле, чем в РУСАДА. Так это или нет, 
покажет время. Но выбора опять-таки нет — все 
равно средства искать надо. И платить.

Частичное удовлетворение 
и 12 тысяч
«Взыскать 12 тысяч рублей судебных рас-

ходов со всех ответчиков солидарно. Признать 
сведения не соответствующими действитель-
ности и порочащими честь и достоинство истца». 
Так Басманный суд Москвы удовлетворил иск 

Всероссийской федерации легкой атлетики о 
защите чести, достоинства и деловой репута-
ции к немецкому телеканалу ARD, спортсменке 
Юлии Степановой и ее мужу Виталию Степа-
нову за фильм о допинге в российской легкой 
атлетике.

Правда, суд отказался поддержать тре-
бования истца опровергнуть сведения на 
телеканале.

А 16 декабря независимая комиссия по этике 
Международной ассоциации легкоатлетических 
федераций начала трехдневные слушания по 
делу о вымогательстве. Фигурантов немало — 
это крупные чиновники IAAF. Кроме того, пред-
ставители французской финансовой полиции 
утверждают, что сын экс-президента Ламине 
Диака предоставил ВФЛА список спортсменов, 
которые подозревались в использовании до-
пинга, за что был «премирован».

Кто станет президентом?
16 декабря заканчивается и прием заявок на 

пост президента ВФЛА. ВФЛА готовится к выбо-
рам руководителя (они состоятся через месяц). 
С чистой репутацией, с достойным опытом, с 
умением общаться и вращаться в международ-
ных кругах, с жесткой рукой, с дипломатическим 
умением выходить, а главное — не входить в 
сомнительные ситуации.

«Возглавлять федерацию должен человек, 
который так или иначе с ИААФ знаком, и близко 
знаком, — считает вице-президент ВФЛА Татьяна 
Лебедева, которая, несмотря на слухи по этому 
поводу, не собирается выставлять собственную 
кандидатуру на выборах. — У нас нет времени 
на раскачку. Уже все случилось, и сейчас нуж-
но спокойно работать, чтобы найти решения». 
Хорошей кандидатурой для выхода из кризиса 
титулованная спортсменка считает члена совета 
ИААФ Михаила Бутова.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

России указали на выход
ИААФ подумала и решила
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В Нижегородском областном суде на-
чали рассматривать дело детоубийцы 
Олега Белова. Напомним, 26 июля под-
судимый расправился с шестерыми 
своими детьми и беременной супругой, 
а затем отправился в родную Влади-
мирскую область, где убил и свою мать. 
Больше трех часов суд слушал при-
знания изувера, которые больше напо-
минали плохо сыгранную пьесу одного 
актера. 

Заседание началось с того, что Олег Белов 
попросил закрыть слушания от журналистов. 
Свое ходатайство объяснил просто: «СМИ много 
клевещут на меня и создают негативный инфор-
мационный фон». 

— По мнению подсудимого, в случае про-
ведения открытого судебного процесса будут 
нарушены его конституционные права в части 
ознакомления с его персональными данными, с 
данными о его заболеваниях, — рассказал «МК» 
официальный представитель Нижегородского 
областного суда Валерий Лазарев. — Суд это 
ходатайство отклонил. Было принято решение, 
что в случае, если возникнет нужда огласить его 
персональные данные, у него будут спрашивать 
разрешение на присутствие посторонних. 

Обвинительное заключение Белов выслушал 
молча. Когда же ему дали слово, первым делом 
попросил прощения у присутствовавшей на за-
седании тещи Валентины Зайцевой. 

«Спасибо, что воспитали такую прекрасную 
дочь. Нам с ней было очень хорошо...» «Я потерял 
самое ценное...» «Никто не поймет меня лучше, 
чем вы...»

Но чем дольше шел допрос, тем сильнее ощу-
щалось, что Белов играет на публику. 

Вот лишь несколько цитат из его полутора-
часового монолога.

«Я не мог убить даже корову. Жалко стало...» 
«Как руки мои не отвалились и ноги не отсохли...» 
«Когда я это сделал, все получалось чисто автома-
тически, само собой... Вспышки были, сознание 
включил, быстрее сбежал...» «Я хотел создать 
летающую тарелку и улететь...» «Капитан Немо» 
— мой любимый фильм...»

— С начала допроса создалось ощущение, что 
Белов всеми способами пытается сформировать 
у присутствующих и у судьи мнение о себе как не 
о совсем здоровом персонаже. Первое время он 
говорил спокойно и рассудительно. Рассказывал о 
своем детстве, о семье, о том, как он мечтал иметь 
много детей, — поделился с «МК» своими наблюде-
ниями Валерий Лазарев. — Все это время он много 
плакал, выдерживал долгие паузы, а потом будто 
приходил в себя — опять спокоен и рассудителен. 
В итоге судья не выдержал и задал подсудимому 
вопрос: «Вы зачем нам рассказываете про свои 
мечты?» Из ответа Белова было понятно, что он 
хочет создать у присутствующих положительное 

мнение о себе и своей жизни. 
Он даже попросил суд допросить девятерых 

свидетелей, которые могут охарактеризовать его 
с положительной стороны. 

— Что он сказал по сути предъявленных 
ему обвинений? 

— Самое удивительное, что за весь свой дол-
гий монолог по сути дела он не сказал почти ничего. 
Зато Белов много говорил о любви, достаточно 
спокойно рассказывал, кого он убил первым, кого 
вторым, чем расчленял тела. 

— Понятно, что теще тяжело было слушать 
все эти моменты. Как она реагировала на 
признания зятя-детоубийцы? 

— Теща, как мне кажется, настолько устала 
морально, что даже не находила в себе силы как-то 
реагировать. Потому, видимо, со стороны казалась 
достаточно спокойной. Но еще на стадии избрания 
Белову меры пресечения (это заседание прохо-
дило неделю назад) она ходатайствовала перед 
судом о привлечении к уголовной ответственно-
сти тех полицейских и сотрудников социальных 
служб, бездействие которых, по ее убеждению, 
и привело к трагедии. 

— У него ведь есть психиатрический диа-
гноз — шизофрения, но при этом он был при-
знан вменяемым. Как такое может быть? 

— Он признан вменяемым в момент соверше-
ния преступления, иными словами, на тот момент 
он понимал, что делает. 

— Что он рассказывал об убитой жене, 
детях? 

— Говорил, что очень любил их всех, мечтал 
иметь много детей, «минимум 20». Но когда они 
повстречались с супругой, выяснилось, что у нее 
врожденный порок сердца. Это могло повлиять на 
ее способность к деторождению. Но они вместе 
усердно молились Богу, который и помог им родить 
шестерых детишек...

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Убийца шестерых детей признался, что мечтал 
создать летающую тарелку

МАНЬЯК ПРЕВРАТИЛ СУД В ТРАГИФАРС

Жестокое убийство Анастасии Соси-
ной, бывшей жены столичного олигар-
ха, вызвало общественный резонанс. 
По одной из версий, женщину убил 19-
летний сын Егор. Мы разыскали личного 
психотерапевта погибшей. Именно ей 
Анастасия Сосина звонила за несколько 
часов до своей смерти, чтобы расска-
зать, зачем она отправилась с Егором в 
Казань и что происходило с сыном в по-
следнее время. 

— Где вы познакомились?
— Настя иногда обращалась ко мне за со-

ветами. Познакомились мы в 2008 году в Москве 
на тренинге, который я вела. Это был психологи-
ческий тренинг о том, как достигать своих целей в 
бизнесе. В жизни. За прошедшие 7 лет она ко мне 
раз пять обращалась по вопросам, связанным с 
психологическими проблемами. Но эти проблемы 
никогда не касались ее детей.

— Какие отношения у Анастасии были с 
детьми?

— Она всегда относилась к ним с уважением, 
принимала их самостоятельность, доверяла им, 
считала, что ребенок должен развиваться так, как 
он сам считает нужным. Ее дочка хорошо училась 
в школе, Настя гордилась ей. О сыне говорила, 
что уважает его желание быть самостоятельным, 
поэтому отправила его учиться в Нью-Йорк. Настя 
тоже там некоторое время жила. 

 — О том, что сын, возможно, употребляет 
наркотики, Анастасия подозревала?

— В тот период, видимо, этого не было.
— Что вы можете сказать о Егоре?
— Три года назад, когда мы общались с На-

стей, Егор уже жил в Нью-Йорке. Так получилось, 
что я общалась с его приятелями. О парне все 
говорили как о тусовочном мажоре, который не 
вылезал из ночных клубов. Но Анастасия всегда 
говорила так: «У него все хорошо, он развитой 
мальчик, занимается своим делом, хочет открыть 
фирму. Я готова поддержать любые его начина-
ния». Больше разговоров у нас особых не было. И 
тут 10 декабря — звонок от нее. 

— Вы удивились?
— Насторожилась немного. Потому что сна-

чала она мне написала эсэмэски, что ей срочно 
нужна моя помощь. Я была вне зоны доступа. 
Позже мы с ней связались по скайпу. Было около 
15.00. И я услышала совсем другую Настю. Она 
сильно нервничала, была расстроена. Сказала, 
что приехала на семинар, который должен был 
вести психолог Хеллингер.

— Она действительно интересовалась 
методом Хеллингера?

 — Никогда в жизни она не была сторонником 
Хеллингера и толком ничего не знала о его учении. 
Я так понимаю, нашлись люди, которые убедили 
ее, что приедет сам Хеллингер, который отметит в 
Казани свое 90-летие, это знаковое событие, вот 
Настя и повелась. И то, что она поехала на семинар 
решать проблемы с сыном, — неправда. 

— Почему же она взяла с собой сына?
 — В последнем разговоре Настя сразу мне 

призналась, что узнала страшное — сын упо-
требляет наркотики. Это стало ясно, когда Егор 
приехал в Москву из Нью-Йорка. Приехал он не 
случайно. Младшая дочь Насти училась в Вене, и 
они всей семьей планировали ехать кататься на 
горных лыжах в Австрию. В Москве Настя заме-
тила, что сын себя ведет странно. Он ничего и не 
стал скрывать от матери. Она долго думала, ехать 
или не ехать на семинар. Сына одного оставлять 
боялась. Так и сказала: «Оставлять его без при-
смотра невозможно. Отца в городе нет. У Егора 
появились странные друзья, я боюсь, что они все 
вынесут из квартиры во время моего отсутствия». 
Вот и отправилась в Казань вместе с ним. Но на 
тренинг она не собиралась его вести. 

— Она рассказывала подробности того, 
как узнала, что сын употребляет наркотики?

— Я стала расспрашивать, не пыталась ли 
она лечить Егора. Настя сказала: «Он прошел в 
Москве детоксикацию от наркотиков». На что я 
сказала, что эта процедура ничего не даст, тем 

более если он продолжит употреблять. 
— Анастасия собиралась лечить сына от 

наркозависимости?
— Я задала ей такой вопрос. Но она пребы-

вала в замешательстве. Разговор был очень сбив-
чивым. Я все время повторяла: «Его надо лечить». 
Она просила меня найти хорошую клинику, думала 
отправить его на лечение в Австрию или другую 
европейскую страну. Я ей предложила хорошую 
проверенную больницу на Украине. Она вздохнула: 
«Я не знаю, как это сделать. Скорее всего он не 
согласится вообще на лечение». 

 — Что же употреблял ее сын? 
 — Настя сказала, что она задавала сыну этот 

вопрос. Он махнул рукой: «Это всего лишь галлю-
циногены». Но я много лет работаю в этой области, 
и на моей практике ни разу не было случая, чтобы 
человек после приема галлюциногенов пошел на 
убийство. Возможно, там была смесь нескольких 
препаратов. Также она говорила, как обнаружила, 
что по всей квартире разбросаны какие-то шарики-
таблетки. Я спросила: «Ты думаешь, он давно сидит 
на наркотиках?». Настя ответила: «Думаю, пару 
месяцев, ведь в прошлом году он открыл свой 
бизнес, купил машину». Я пыталась ее переубе-
дить, что за два месяца наркоманами не успевают 
стать, видимо, увлекаться он начал не менее года 
назад. Анастасия злилась, не могла поверить, что 
ее любимый сын мог стать наркоманом. 

— Отношения между матерью и сыном 
были испорчены?

 — У них отношения начали портиться, ког-
да она обнаружила эти странные шарики. Так и 
говорила: «У нас этих шариков полно везде». Она 
слезно просила меня узнать, что это такое. А с 
сыном начались ссоры. Когда она обнаружила 
эти шарики, то начала пилить Егора: «Ну как так 
можно, ты же большой мальчик, это же гадость», 
и все в таком духе. Он страшно злился на нее. Я 
ее убеждала, чтобы она ничего ему не говорила, 
потому что это бесполезно.

 — Семинар должен был начаться 13-го. 
Она не думала уехать из Казани, раз такая 
ситуация, не пойти на семинар?

 — Именно об этом она и думала. Сын начал 
проявлять агрессию по отношению к ней. Я ее 
предупредила: «Оставаться с ним наедине опасно, 
уезжай». Возможно, в тот вечер она сказала Егору, 
что передумала посещать тренинг и они уезжают, 
чем и вызвала такую реакцию со стороны сына. 

— Чем закончился ваш разговор?
 — Мы договорились связаться на следующий 

день. Перед тем как повесить трубку, я умоляла 
Настю не спорить с сыном, не трогать его, не вести 
никаких разговоров. Она сказала: «Я хочу поскорее 
уехать отсюда, никакой семинар мне не нужен, — и 
добавила: — Ничего страшного не случится. Егор 
нормальный, мы обязательно найдем общий язык». 
Она до последнего не могла поверить, что сын 
серьезно болен. А версию, что мать напичкала его 
какими-то таблетками, Егор, конечно, придумал. 
Никакие таблетки не вызывают галлюцинации. 
Только наркотики. 

Ирина БОБРОВА.

О чем разговаривала 
со своим психотерапевтом 
Анастасия Сосина перед 
смертью
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